
КОШЕЛЕК Наказаны 
«вышибалы» долгов, 
которые доставали 
детей должника

Коллекторы 
поплатились 

Владислав Куликов

Новые полномочия помогли судебным приставам выя-
вить коллекторов, донимавших школу, где учатся дети 
должника. Начальству коллекторов-нарушителей при-
шлось заплатить крупный штраф.

В управление Федеральной службы судебных при-
ставов по Москве поступил сигнал, что на телефон ди-
ректора одной из столичных школ стали названивать 
коллекторы. Они требовали, чтобы отец, у которого 
двое сыновей учатся в данной школе, погасил долг пе-
ред микрофинансовой организацией. Горячие звонки 
поступали и на другие рабочие номера школы.

Чтобы вычислить звонивших, судебные приставы 
провели административное расследование. Такие пол-
номочия у ведомства появились недавно. В рамках ад-
министративного расследования судебные приставы 
могут, например, запрашивать информацию у сотовых 
операторов. Или опрашивать третьих лиц, скажем, 
родственников должника. Более того: теперь приста-
вам необязательно ждать жалоб от должников, дела 
могут возбуждаться по сигналам СМИ. Такие 
полномочия им дал закон, который ввел стро-
гие правила взыскания долгов.

ПРОЕКТ Моногородам 
уготовили новые меры 
поддержки

Град 
необреченный

Надежда Толстоухова

За два года, пока действовала программа по моногоро-
дам, далеко не все из них стали жить лучше. Счетная 
палата и вовсе сочла потраченные усилия неэффектив-
ными. В 2017—2018 годах на поддержку моногородов 
федеральный бюджет выделил около 8 миллиардов ру-
блей, но работать там по-прежнему негде, люди уезжа-
ют, некоторые эксперты предлагают и вовсе расселить 
удаленные умирающие поселки. Что с этим делать, в 
интервью «РГ» рассказала гендиректор Фонда разви-
тия моногородов Ирина Макиева. 

В 2014 году все моногорода разбили на три категории 
по принципу светофора: «красную», «зеленую» и «жел-
тую». Позеленели ли за 5 лет «красные» города? 

ИРИНА МАКИЕВА: Деление на категории уже неактуально. 
Изначально их разделили, чтобы понять, какими горо-
дами нужно заниматься в первую очередь. Сосредото-
читься на поддержке сразу 319 — крайне сложно, поэ-
тому были выделены особо проблемные территории. 
Большинство моногородов зависит от экономической 
конъюнктуры: в начале работы с ними риски были 
видны в машиностроении, затем в легпроме, 
потом эти отрасли вышли на стабильный уро-
вень, но вниз пошло производство алюминия. 

СОБЫТИЕ Владимир Путин и Ким Чен Ын провели первую 
встречу 

Двое на острове 
Русский

Марина Гусенко

Ж
енщинам разрешат ра-
ботать по профессиям, 
которые на протяже-

нии многих лет считались вред-
ными и опасными, а потому 
были закрыты для представи-
тельниц прекрасного пола.

Проект приказа об этом со-
гласован с работодателями, 
профсоюзами и ведомствами и 
скоро поступит на регистрацию 
в минюст, рассказал директор 
департамента условий и охраны 
труда минтруда Валерий Корж. 
Ожидается, что с 1 января 2020 
года он вступит в силу. 

Тогда никто больше не смо-
жет запретить женщине рабо-

тать на транспорте — морском, 
речном, железнодорожном и 
даже воздушном, в хлебопекар-
ном производстве (если тяже-
лый физический труд заменен 
автоматизацией), уйдет ряд за-
претов в химической промыш-
ленности — там, где благодаря 

современным технологиям уже 
нет контакта с химическими ве-
ществами, пояснил «РГ» Корж в 
ходе Всероссийской недели ох-
раны труда. 

Останутся закрытыми для 
женщин 79 профессий, сказал 
он. Например, сохранится за-

прет на труд на производствах, 
где нужно поднимать и переме-
щать тяжести вручную и где 
превышаются нормы предельно 
допустимых нагрузок для жен-
щин, на подземных работах в 
горнодобывающей промышлен-
ности, на строительстве под-
земных сооружений и подзем-
ной добыче нефти (за исключе-
нием должностей руководите-
лей, специалистов, не выполня-
ющих физической работы, ме-
дицинского персонала). Туше-
ние пожаров, водолазные рабо-
ты, ручная чистка и ремонт па-
ровых и водогрейных котлов, 
труб, печей, — все это 
тоже еще не для жен-
щин. 

Айсель Герейханова, 
Приморский край, 

остров Русский

В
ладимир Путин зая-
вил, что ситуацию на 
Корейском полуо-
строве можно урегу-
лировать, но для этого 
КНДР нужны гаран-
тии своей безопасно-
сти и сохранения су-
веренитета. Россий-

ский президент также признал, 
что нет альтернативы мирному 
решению этой проблемы. 

Вчера состоялась первая 
полноформатная встреча Вла-
димира Путина и лидера КНДР 

Ким Чен Ына. Ее можно назвать 
исторической, потому что по-
следний контакт на высшем 
уровне у России с северокорей-
ской стороной был в 2011 году 
— тогда Дмитрий Медведев зани-
мал пост президента и прини-

мал в России отца нынешнего 
лидера Ким Чен Ира. Сам Влади-
мир Путин встречался с Ким 
Чен Иром в 2002 году. 

В сегодняшних условиях ви-
зит Ким Чен Ына в Россию име-
ет принципиальное значение не 

только для развития двусторон-
них отношений, но и для между-
народной безопасности в це-
лом. Ведь главной темой перего-
воров  стало  обсуждение реше-
ния ядерной проблемы Корей-
ского полуострова. И, несмотря 
на то, что накануне встречи сра-
зу было заявлено, что по итогам 
переговоров не планируется 
подписание совместного заяв-
ления, около 300 журналистов 
из разных стран мира специаль-
но приехали во Владивосток ос-
вещать разговор Путина с Ким 
Чен Ыном. 

В самом начале переговоров 
лидеры дали понять, что связы-
вают большие надежды с этим 

визитом для решения вопроса 
об урегулировании ситуации на 
Корейском полуострове. «Уве-
рен, что ваш визит сегодня в Рос-
сию послужит делу развития 
двусторонних отношений, по-
зволит лучше понять, какими 
путями можем урегулировать 
ситуацию на Корейском полуо-
строве, что можем сделать вме-
сте, что Россия может сделать 
для того, чтобы поддержать те 
процессы, которые сейчас про-
исходят», — заявил Вла-
димир Путин, откры-
вая переговоры. 

РЫНОК ТРУДА Число закрытых для слабого пола профессий 
сократится в пять раз
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работы
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Встречу Владимира Путина и Ким 
Чен Ына на острове Русский можно 
назвать исторической.

А К Ц Е Н Т

Главной темой переговоров лидеров 
двух стран стало обсуждение решения 
ядерной проблемы Корейского 
полуострова

Австралийский доллар 45,2950
Азербайджанский манат 38,1252
Армянский драм** 13,4259
Белорусский рубль 30,6320
Болгарский лев 36,8292
Бразильский реал 16,2055

Венгерский форинт** 22,3503
Вон Республики Корея*** 55,5093
Гонконгский доллар* 82,4635
Датская крона* 96,4759
Доллар США 64,6794
Евро 72,1111

Индийская рупия** 92,2049
Казахстанский тенге** 17,0151
Канадский доллар 47,8858
Киргизский сом** 92,7303
Китайский юань* 95,9251
Молдавский лей* 36,1843

Новый туркменский манат 18,5063
Норвежская крона* 74,4451
Польский злотый 16,7659
Румынский лей 15,1332
СДР   89,5739
Сингапурский доллар 47,4050

Таджикский сомони* 68,5890
Турецкая лира 10,9751
Узбекский сум**** 76,6448
Украинская гривна* 24,2962
Фунт стерлингов   83,3523
Чешская крона* 27,9761

Шведская крона* 67,6782
Швейцарский франк 63,3367
Южноафриканский рэнд* 44,6182
Японская иена** 57,8140

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 26.04.19

Патриарх Кирилл 
обратился 
к верующим 
с Пасхальным 
посланием

Персонифицированная 
медицина: лечение диктует 
геном человека — даже если 
люди болеют одной болезнью, 
они болеют по-разному

Григорий Рапота: 
Евразийский 
транспортный 
коридор соединит 
Европу и Азию

Баскетбольный 
ЦСКА близок 
к «Финалу 
четырех» 
Евролиги
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На кого рассчитаны 

новые фейки о Великой 

Отечественной войне

9 МАЯ

11

А К Ц Е Н Т

Для женщин открываются 
профессии машиниста поезда, 
водителя большегруза 
или автобуса

ФИНАНСЫ Для рекламы 
госбанков пропишут 
особые правила

То, что нельзя 
называть

Юлия Кривошапко

Банкам с государственным участием законодательно 
запретят упоминать об этом при продвижении своих 
услуг. Федеральная антимонопольная служба (ФАС), 
которая инициировала разработку такого законо-
проекта (поправки в Закон «О рекламе»), считает, 
что, акцентируя внимание потребителей на своей 
близости к государству, кредитные организации вво-
дят их в заблуждение и ставят в неравные условия 
другие банки.

Сейчас в ряде случаев банки с госучастием пыта-
ются привлекать клиентов не условиями финансо-
вых продуктов, а именно наличием в уставном капи-
тале доли государства, констатируют в ФАС. Это мо-
жет создавать у потребителей впечатление повышен-
ной надежности таких финансовых организаций и 
приводить к возникновению у них нерыночного пре-
имущества.

В августе 2018 года ЦБ и ФАС в совместном письме 
уже рекомендовали банкам не использовать в рекламе 
в качестве преимущества тот факт, что в их капитале 
участвует государство или что они входят в группу, в 
которой есть госкомпании: «Уместно указание подоб-
ной информации лишь в тех случаях, когда 
она раскрывается во исполнение требований 
законодательства». 
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Российский президент 
также подчеркнул, что 
Москва приветствует 

усилия КНДР по развитию меж-
корейского диалога и по норма-
лизации северокорейско-амери-
канских отношений. 

В свою очередь, Ким Чен Ын 
выразил надежду, что его встре-
ча с Владимиром Путиным по-
может урегулированию ситуа-
ции на Корейском полуострове. 

В итоге с глазу на глаз вместо 
запланированного часа Путин и 
Ким Чен Ын говорили почти два 
часа. Переговоры в расширен-
ном составе с участием делега-
ций заняли еще полтора часа. 

По итогам встречи Владимир 
Путин заявил журналистам, что 
доволен ее результатами. По его 
словам,  «обсуждались вопросы 
денуклеаризации, санкции СБ 
ООН, отношения Пхеньяна и 
Вашингтона». Он также расска-
зал о своем впечатлении от об-
щения с Ким Чен Ыном. «Пред-
седатель Ким Чен Ын — человек 
достаточно открытый, ведет 
свободную дискуссию по всем 
вопросам, которые были в по-
вестке дня, — и по двухсторон-
ним отношениям, по вопросам, 
связанным с санкционными де-
лами, с Организацией Объеди-
ненных Наций, со своими отно-
шениями с Соединенными Шта-
тами и, конечно, по главной 
теме — по денуклеаризации Ко-
рейского полуострова», — под-
черкнул он. 

По мнению Владимира Пути-
на, окончательное урегулирова-
ние на Корейском полуострове в 
конечном счете возможно, если 
все стороны будут соблюдать 
интересы друг друга и откажут-
ся от «кулачного права» в меж-
дународных отношениях. В част-
ности, Путин напомнил, что это 
было возможно еще в 2005 году, 
когда между Пхеньяном и Ва-
шингтоном было заключено со-
ответствующее соглашение, од-
нако затем США предприняли 
попытки добавить ряд положе-
ний в договор, и Северная Корея 
из него вышла. «Если мы будем 
действовать таким образом: шаг 
вперед, два шага назад, то не до-
бьемся желаемого результата, а 
если будем двигаться постепен-
но, с уважением относясь к инте-
ресам друг друга, то добиться 
этой цели в конечном итоге мож-
но», — заключил российский 
президент. 

По сути, главный камень 
преткновения на пути к денукле-
аризации Корейского полуо-
строва — это желание КНДР по-
лучить гарантии безопасности 
для своей страны и своего суве-
ренитета. «Что такое денуклеа-

ризация — это в известной степе-
ни разоружение Северной Ко-
реи», — подчеркнул Путин. По 
его словам, как Москва, так и 
Пхеньян считают, что КНДР 
«нужны гарантии своей безопа-
сности, сохранения суверените-
та». По мнению Путина, еще 
рано говорить, насколько такие 
гарантии будут существенными 
и будут отвечать интересам 
КНДР, «но нужно сделать первые 
шаги к повышению доверия». 

Кроме международных во-
просов, одной из ключевых тем 
обсуждения также стало эконо-

мическое сотрудничество. Рос-
сийский президент заявил, что 
Россия нацелена последователь-
но решать вопрос по организа-
ции прямого железнодорожного 
сообщения между югом и севе-
ром Корейского полуострова с 
выходом на Транссибирскую 
магистраль. «Мы уже говорим 
об этом не первый год. Все это 
возможно. Более того, на мой 
взгляд — во всяком случае, мне 
так всегда казалось, это и в инте-
ресах Южной Кореи», — расска-
зал он журналистам и отметил, 
что «есть, видимо, дефицит су-
веренитета при принятии окон-
чательных решений, есть какие-
то союзнические обязательства 
у Республики Корея перед Сое-
диненными Штатами, и в какой-
то момент все останавливает-
ся». Путин сообщил, что недав-
но произошла стыковка желез-
ных дорог севера и юга (Корей-
ского полу острова). «В принци-
пе, есть уже выход и в Россию. 
Но пока нам не удается хотя бы 
первые составы прогнать там в 
тестовом режиме. Будем над 
этим спокойно, напряженно и 
терпеливо работать. Надеюсь, 
что когда-то мы сможем это сде-
лать, и чем быстрее мы это сде-
лаем, тем лучше», — отметил 
российский президент. 

Ким Чен Ын также остался 
доволен результатами перего-

воров. Разговор с Путиным тет-
а-тет он назвал «содержатель-
ным обменом мнениями». «Я 
приехал в Россию, чтобы обме-
няться мнениями по нынешней 
ситуации на Корейском полуо-
строве, которая является одной 
из самых актуальных проблем 
нынешней международной по-
вестки дня, а также обсудить 
методы мирного урегулирова-
ния, а также обменяться мне-
ниями по развитию наших дву-
сторонних отношений в соот-
ветствии с требованиями ново-
го столетия», — подчеркнул он. 
Кроме того, Ким Чен Ын назвал 
Россию «дружественным вели-
ким соседом». 

Вообще, первый визит севе-
рокорейского лидера по всем 
признакам прошел в дружест-
венной, теплой атмосфере. На 
торжественном приеме в честь 
лидера КНДР Ким Чен Ына и его 
делегацию угощали дальнево-
сточными деликатесами и тра-
диционными блюдами славян-
ской кухни. Так, гостям предло-
жили салат из краба, пельмени 
из оленины, борщ. Кроме того, 
для лидеров двух стран и делега-
ций звучала классика русской 
музыки и популярные песни Се-
верной Кореи. Перед гостями 
выступили Государственный 
концертный ансамбль танца и 
песни «Кубанская казачья воль-
ница», оркестр и хор Академиче-
ского ансамбля песни и пляски 
войск национальной гвардии 
РФ, а также ряд других исполни-
телей. Кроме того, гости увидели 
«Танец маленьких лебедей» из 
«Лебединого озера» и «Танец с 
саблями» из балета «Гаянэ». За-
вершился концерт песней «Мо-
сква — Пхеньян». 

В ходе торжественного прие-
ма Путин еще раз подчеркнул, 
что ядерная проблема Корейско-
го полуострова может быть раз-

решена только мирно. «Исходим 
из того, что альтернативы мир-
ному разрешению ядерной и 
других проблем региона нет и 
быть не может», — сказал он. Рос-
сийский лидер также заверил, 
что Россия готова к продолже-
нию взаимодействия по сниже-
нию напряженности на полуо-
строве, укреплению безопасно-
сти в Северо-Восточной Азии в 
целом. Путин сослался на корей-
скую мудрость: «Если соединить 
силы, можно сдвинуть скалу». 

«Убеждены, что именно в этом 
залог успеха», — заметил он.

По итогам встречи Влади-
мир Путин подарил лидеру 
КНДР дорожный чайный сервис 
и саблю, а Ким Чен Ын в ответ 
ему —  меч. Глава Северной Ко-
реи отметил, что он  «олицетво-
ряет силу, олицетворяет душу — 
мою и нашего народа, который 
поддерживает вас». 

То, что нельзя 
называть

«В иных случаях подобную информацию це-
лесообразно сопровождать указанием на до-
кументально подтвержденные прямые гаран-

тии или поручительства со стороны государства», — го-
ворилось в письме.

После появления рекомендаций некоторые участ-
ники рынка скорректировали свои стратегии, говорит 
Андрей Люшин, зампред правления Локо-Банка. «Они 
не испытывают из-за этого особых проблем и работа-
ют в прежнем режиме», — отмечает Люшин.

Сейчас доля кредитных организаций с госучастием 
в банковском секторе превышает 66 процентов. В та-
ких банках сосредоточено свыше 72 процентов 
средств населения. Граждане стремятся сохранить 
свои деньги, поэтому выбирают более надежную с их 
точки зрения кредитную организацию. Госбанки в 
этом сиысле оказываются в более выигрышном поло-
жении, поскольку в глазах населения они слишком 
значимы, чтобы рухнуть. Система страхования вкла-
дов, которая гарантирует возмещение в 1,4 миллиона 
рублей в случае отзыва лицензии, работает, но многие 
не хотят рисковать и втягиваться в процедуру возвра-
та денег через Агентство по страхованию вкладов 
(АСВ). К тому же, часть граждан держит в банках сум-
мы, заметно превышающие страховой лимит. 

ПРАВО КС РФ постановил 
уточнить правила 
регулирования рынка 
электроэнергии

Расходы 
по сетям

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ обязал правительство РФ 
разработать порядок компенсации расходов для ком-
паний, которые утратили статус территориальных се-
тевых организаций, но продолжают оказывать услуги 
по передаче электроэнергии. Соответствующий меха-
низм должен появиться не позднее 1 января 2020 года.

С жалобой на Правила недискриминационного до-
ступа к услугам по передаче электрической энергии и 
оказания этих услуг в КС РФ обратилось АО «Верхне-
волгоэлектромонтаж-НН» из Нижнего Новгорода. В 
2015 году в ходе реализации Стратегии развития элек-
тросетевого комплекса РФ компания утратила статус 
территориальной электросетевой организации 
(ТЭСО) и, соответственно, потеряла право брать плату 
за пропуск электроэнергии через свое оборудование с 
потребителей, с которыми заключила договор ранее. 

Но расходы на поддержание электросетевого хозяй-
ства компания несет в полном объеме. Попытка взы-
скать убытки в виде неосновательного обогащения с 
регионального гарантирующего поставщика в арби-
траже успехом не увенчалась, и компания обратилась 
в КС. По мнению заявителя, сложившаяся в его деле си-
туация — компания не вправе препятствовать перетоку 
через свои объекты электроэнергии для опосредован-
ного присоединенного потребителя и требовать за это 
оплату — ущемляет его право частной собственности, 
защита которых гарантирована Конституцией.

 Представители 
органов власти, 
принявших и под-
писавших норма-
тивный акт, факти-
чески согласились с 
такой трактовкой. 
Представитель пре-
зидента в КС Миха-
ил Кротов отметил, 
что ФЗ «Об элек-
троэнергетике» ис-
пользует понятие 
«услуги по переда-
че электрической 
энергии» и указывает, что такие услуги подлежат 
оплате. В то же время закрепленная в правилах обя-
занность владельца электросетевых объектов не пре-
пятствовать перетоку электроэнергии фактически оз-
начает, что он должен оказывать эту услугу в обяза-
тельном порядке и не может отказаться. Однако если 
такой собственник не относится к ТЭСО, механизм 
оплаты услуги или хотя бы компенсации расходов не 
определен. 

Судьи КС пришли к выводу, что пункт 6 Правил 
недискриминационного доступа к услугам по передаче 
электроэнергии не соответствует Конституции, по-
скольку договоры о технологическом присоединении, 
заключенные организацией в статусе ТЭСО, не могут 
рассматриваться как принятые на себя добровольно. 

 — Возложение данных расходов исключительно на 
собственников объектов электросетевого хозяйства 
не соответствует конституционным критериям огра-
ничения конституционных прав граждан, нарушает 
принцип поддержания доверия граждан к закону и 
действиям государства и требует установления право-
вого механизма возмещения данных расходов, отвеча-
ющего принципам справедливости, — постановил КС.

Как пояснил судья-докладчик Александр Кокотов, 
правительство в ходе реформы законно увеличило тре-
бования к ТЭСО. Однако организации, которые после 
вступления в силу новых правил утратили этот статус, 
не могут отказаться от исполнения ранее заключен-
ных договоров в силу действия принципа однократно-
сти технологического присоединения к электросетям, 
поэтому вынуждены нести расходы. «КС обратил на 
это внимание и указал, что нужно ввести механизм 
возмещения таких затрат», — пояснил Кокотов. Но 
вплоть до разработки механизма прежний порядок 
продолжит действовать. КС не требует от правительст-
ва придать ему обратную силу, отметил Кокотов, но 
для заявителя будет сделано исключение. Его дело под-
лежит пересмотру на основании нового правового ре-
гулирования — после того, как оно появится. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил подготовить план восстановления жилья погорельцам 
Забайкальского края

Скорая помощь 
Александра Белуза, Чита

В
ладимир Путин в четверг 
прилетел в Забайкаль-
ский край, пострадавший 

от степных пожаров, и провел 
совещание по ликвидации по-
следствий стихии. Президент 
поручил ведомствам помочь 
людям восстановить жилье, ин-
фраструктуру, а также возме-

стить ущерб от потери поголо-
вья скота.

От страшных пожаров, кото-
рые на территории Забайкаль-
ского края бушевали 19–20 
апреля, пострадали 17 населен-
ных пунктов. Огонь уничтожил 
дома, имущество людей, личные 
и фермерские хозяйства, поги-
бли тысячи сельскохозяйствен-
ных животных. Ущерб нанесен 

169 домам, 125 из них сгорело, 
44 повреждено — такие цифры 
привел врио губернатора Забай-
калья Александр Осипов. Сум-
марный ущерб от пожаров, по 
его словам, оценивается в 1 млрд 
рублей. 

Основная задача сейчас — 
подготовить план конкретных 
действий по восстановлению 
жилья, заявил Владимир Путин. 
«И оперативно, не дожидаясь хо-
лодов, его выполнить», — доба-
вил он. Власти региона обещают 
подготовить такой план до 10 
мая. Президент попросил пред-
ставить документ ему лично и 
обещал еще раз приехать в реги-
он осенью. «Посмотрю, как он 
(план. — Прим. «РГ») реализует-
ся», — заметил Путин. Как сооб-
щил врио губернатора края, за-
вершить строительство домов 
для погорельцев планируется до 
15 октября. 

Восстановить надо и инфра-
структуру, в том числе социаль-
ную, подчеркнул президент. 
«Конечно, если восстанавливать 
жилье, надо и элементарную со-
циальную инфраструктуру сде-
лать», — сказал он. «Надо привет-
ствовать желание людей остать-
ся на своей родной земле, и необ-
ходимо с федерального уровня 
это желание поддержать, помочь 

людям», — обратился президент 
к присутствовавшим на совеща-
нии руководителям ведомств.

Надо быстро решить вопрос с 
восстановлением утраченных 
документов и выплатить постра-
давшим все положенные ком-
пенсации, также указал Путин. 
Выплаты единовременной помо-
щи (по 10 тысяч рублей) нача-
лись в понедельник, доложил 
глава МЧС Евгений Зиничев. По-
мимо этого люди, частично 
утратившие имущество, полу-
чат по 50 тысяч рублей, а те, кто 
лишился всего, — по 100 тысяч 
рублей.

Серьезный урон огонь нанес 
тем, кто живет пастбищным ско-
товодством. «То есть это и рабо-
чее место, и место проживания, 
и накопления всего инвентаря, и 
место пребывания там домашне-
го скота», — пояснил врио губер-

натора. Сгорело все. Так, в ре-
зультате пожаров в личных и 
фермерских хозяйствах Забай-
кальского края погибло 12 ты-
сяч голов скота.

В связи с этим Владимир Пу-
тин поручил выплатить компен-
сацию за потерю сельхозживот-
ных. Народ небогато здесь живет, 
и какие-то другие варианты — на-
пример, со льготным кредитова-
нием — бессмысленны, заметил 
президент. «Особенно в таких 
условиях, в которых люди оказа-
лись, когда у них уже ничего не 
осталось», — сказал он. Поэтому 
власть должна помочь. «При фор-
мировании финансовой заявки 
на преодоление последствий ЧС 
прошу включить и эту часть», — 
дал поручение Путин. Осипов по-
просил возместить ущерб не 
только по поголовью, но по всей 
инфраструктуре, в которой такие 

люди живут. «Хорошо», — согла-
сился президент.

Кроме того, в преддверии 
майских праздников он призвал 
активнее информировать гра-
ждан о том, к чему может приве-
сти неосторожное обращение с 
огнем. «Приближаются майские 
праздники, когда люди собира-
ются на своих дачных участках и 
устраивают пикники. Думаю, 
что прямо здесь (в Забайкалье. — 
Прим. «РГ») не до пикников сей-
час. Но необходимо все равно 
провести с людьми дополнитель-
ную работу и здесь, и в других 
регионах по информированию 
граждан о соблюдении правил 
противопожарной безопасно-
сти», — заявил Путин. 

Он отметил, что не согласен 
с мнением, что в таких пожарах 
виноваты сами люди. «Конечно, 
есть конкретные люди, которые 
совершают такие действия, но 
это говорит о том, что мы плохо 
работаем по информированию 
людей о том, к чему могут при-
вести такие действия», — сказал 
президент. Добавим, что основ-
ной причиной сильных пожа-
ров в Забайкальском крае, по 
оценкам МЧС, стали палы су-
хой травы, а из-за сильного ве-
тра огонь распространился 
очень быстро. 

Двое на острове Русский

Владимир Путин и Ким Чен Ын во время официального приема от имени президента России после переговоров.

А К Ц Е Н Т

Главный камень преткновения на пути 
к денуклеаризации Корейского 
полуострова — это желание КНДР 
получить гарантии безопасности 
для своей страны и своего суверенитета

Дословно

На пресс-конференции по итогам российско-северокорейских перего-

воров Владимир Путин, отвечая на вопросы журналистов, затронул две 

актуальные темы — выдача российских паспортов жителям ряда райо-

нов Луганской и Донецкой областей и возможное восстановление от-

ношений с новыми властями Украины. 

«Это странно, что у кого-то вызывают решения подобного рода негатив-

ную реакцию, — заметил Владимир Путин, отвечая на вопрос о паспор-

тах. — И вот почему. Потому что, например, Польша уже в течение многих 

лет — чуть ли не 10 лет, по-моему, с 2009 года — выдает карты поляка. То 

же самое, даже больше: выдает паспорта Венгрия, паспорта выдает Ру-

мыния (соответственно, венграм, румынам, полякам)». «В этой связи у 

меня возникает вопрос, а чем же русские, проживающие на Украине, 

хуже румын, поляков или венгров, или украинцы, проживающие там же, 

но чувствующие свою неразрывную связь с Россией, в силу разных об-

стоятельств (родственных связей, смешанных браков и каких-то других 

соображений)? Я здесь не вижу ничего необычного», — сказал президент 

России. Сейчас жители этих регионов, по выражению Путина, «лишены 

элементарных человеческих прав». «Им даже трудно передвигаться по 

территории Украины либо третьих стран, по территории России даже 

трудно передвигаться, им не купить билет даже часто на самолет или на 

поезд. Это вообще запредельная ситуация», — сказал глава государства. 

Владимир Путин ответил и на просьбу журналистов оценить итоги вы-

боров на Украине. «Что здесь оценивать? — заметил он. — Это полный, 

абсолютный провал политики Порошенко». И новые власти Украины 

прекрасно это понимают, считает российский лидер. «Посмотрим хотя 

бы на первые шаги. Понимать — это одно, а выстроить реалистичную 

политику, отвечающую интересам своего народа, — это другое», — ска-

зал президент.

Указ президента «Об определении в гуманитарных целях 
категорий лиц, имеющих право обратиться с заявлениями 
о приёме в гражданство Российской Федерации в упрощённом 
порядке» публикуется на с. 4

Между тем

В ожоговом центре Читы скончался мужчина, который получил силь-

ные ожоги при пожаре на чабанской стоянке в степи. Это возгорание 

случилось еще до страшных пожаров, в результате которых сотни лю-

дей потеряли свое имущество. В тот день из-за сильного ветра вспыхну-

ли две чабанские стоянки, погибли 240 голов крупного рогатого скота, 

пострадал один человек, тот самый чабан. По информации краевого 

минздрава, его доставили в больницу бортом санавиации с ожогами 

40 процентов тела. Врачи сделали все возможное, но спасти его не уда-

лось. Чабан стал первой жертвой степных пожаров в Забайкалье.

В том же медучреждении продолжают оказывать помощь восьми по-

страдавшим из-за природных пожаров, произошедших в минувшие вы-

ходные. Люди, доставленные в краевой ожоговый центр из Борзинско-

го, Ононского и Агинского районов 20 апреля, живы. Двое из них нахо-

дятся в отделении реанимации, вчера их прооперировали. Другие 

шесть пациентов находятся в удовлетворительном состоянии в общих 

палатах. Побывавшая накануне в читинской больнице министр здраво-

охранения РФ Вероника Скворцова отметила высокое качество лече-

ния пациентов ожогового центра.

Подготовила Юлия Гарднер, Чита

1

1

Решение КС при-
звано смягчить 
жесткие меропри-
ятия на пути опти-
мизации рынка 
электроэнергии

— Фото и видео на сайте
rg.ru/art/1683490 

А К Ц Е Н Т

Надо приветствовать желание людей 
остаться на своей родной земле, 
и необходимо с федерального уровня 
это желание поддержать, помочь людям
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Роман Юрьевич Ларин,
директор Московского областного БТИ

Надежда Сергеевна Лещенко,
эксперт Федеральной кадастровой палаты Росреестра

 ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

ВОПРОСЫ РОМАНУ ЛАРИНУ И НАДЕЖДЕ ЛЕЩЕНКО ОБ ОСОБЕННОСТЯХ РЕГИСТРАЦИИ ЗАГО-

РОДНОЙ НЕДВИЖИМОСТИ, В ТОМ ЧИСЛЕ ДАЧ, САРАЕВ, ТЕПЛИЦ, БАНЬ И БЕСЕДОК, МОЖНО 

ЗАДАТЬ В ПОНЕДЕЛЬНИК, 29 АПРЕЛЯ, С 15.00 ДО 16.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕ-

ФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ). МОЖНО ТАКЖЕ 

ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU И ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92. 

Корейский меч, подаренный Ким Чен Ыном Владимиру Путину, по словам 
лидера КНДР, олицетворяет силу.
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БЕЗОПАСНОСТЬ 

США 
отказываются 
от базовых 
правил

РЕЖУТ 
ПО ЛЕКАЛАМ
Юрий Гаврилов

Весьма жесткую оценку запад-
ным странам дал глава Службы 
внешней разведки России Сер-
гей Нарышкин. Выступая вчера 
на VIII Московской конферен-
ции по международной безопа-
сности, он заявил: возглавляе-
мая США коалиция государств 
не желает признавать необра-
тимость формирования много-
полярного мира. В результате 
рушатся старые балансы сил, 
переписываются и уничтожа-
ются нормы сразу во всех сфе-
рах межгосударственного взаи-
модействия.

«На смену взвешенному 
принятию решений приходит 
импульсивность, верх берут 
эгоистические подходы, возра-
стает риск так называемых слу-
чайных конфликтов, которые 
возникают из-за односторон-
них и спонтанных действий от-
дельных игроков», — отметил 
Нарышкин. По его словам, все 
более широкие слои населения 
по всему миру оказываются 
втянутыми в разной степени 
интенсивности конфликты. В 
итоге даже небольшой провока-
ции может оказаться достаточ-
но для запуска общепланетар-
ного кризиса.

В качестве примера Нарыш-
кин сослался на ситуацию во-
круг существующих договорен-
ностей в сфере контроля над во-
оружениями и оружием массо-
вого уничтожения. Глава СВР 
России был вынужден констати-
ровать, что США, Великобрита-
ния и их наиболее верные союз-
ники по НАТО постепенно отка-
зываются от базовых правил и 
многосторонних режимов в дан-
ной области. Они, цитируем, 
«насилуют принцип свободной 
торговли, который является 
фундаментальным для выстро-
енной ими же финансово-эконо-
мической системы». 

Налицо и произвольное тол-
кование международного пра-
ва, с которым не соотносятся во-
енные удары западных стран по 
территории суверенных госу-
дарств. Там, заметил Нарыш-
кин, убивают десятки и сотни 
тысяч мирных граждан. Кроме 
того, против геополитических 
соперников членов Альянса ис-
пользуются санкции.

А как расценить признание 
Вашингтоном, вопреки резолю-
ции ООН, столицей Израиля го-
рода Иерусалим, а Голанских 
высот — территорией Еврейско-
го государства. Из той же се-
рии — односторонний выход 
США из соглашения по иран-
ской ядерной программе. Дан-
ные решения, по мнению На-
рышкина, подрывают коллек-
тивные усилия по стабилизации 
ситуации на Ближнем и Сред-
нем Востоке. Более того, они ста-
вят под угрозу сам принцип уре-
гулирования кризисов путем 
многосторонних переговоров.

Взять Венесуэлу. Эту страну, 
по выражению главы СВР, аме-
риканцы цинично кромсают по 
тем же лекалам, что Ливию и 
Сирию. «Белый дом сам же 
твердит об опасности некон-
тролируемой миграции, соби-
рается тратить миллиарды на 
укрепление границы с Мекси-
кой, одновременно раздувает 
новый гражданский конфликт, 
провоцирует новую гуманитар-
ную катастрофу, причем на сей 
раз практически у себя под бо-
ком», — заявил Нарышкин. По-
зже в кулуарах конференции он 
сказал журналистам, что не 
исключает проведение США во-
енной операции в Венесуэле.

И все же Россия готова про-
должать диалог с Западом. «К 
сожалению, даже в тех сферах, 
где подобные переговоры ве-
дутся, таких как борьба с тер-
роризмом или информацион-
ная безопасность, западные 
партнеры продолжают держать 
в кармане зажатую фигу. Это не 
означает, что надо прервать 
всякие контакты, уйти в самои-
золяцию или изолировать их. 
Диалог необходимо продол-
жать — хотя бы для того, чтобы 
не допустить окончательного 
распада действующей между-
народной системы, которая все 
же обеспечивает стратегиче-
скую стабильность», — уверен 
глава СВР России. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Переход на цифровое телевещание продлен 
до 14 октября

Задание на осень

ОБЩЕСТВО Пасхальное послание Патриарха

Праздник, 
наполненный светом

Владимир Кузьмин

П
равительство про-
длевает сроки пере-
хода страны на циф-
ровое телевидение. 
Последние регионы 
отключат от анало-
гового вещания 14 
октября.

Вчера на заседа-
нии правительства министерст-
во цифрового развития, связи и 
массовых коммуникаций пред-
ставило предложения по совер-
шенствованию системы оказа-
ния универсальных услуг связи. 
Охват населенных пунктов с ка-
чественным доступом в интер-
нет будет постепенно расши-
ряться. «Оборудование будет 
устанавливаться, если в насе-
ленном пункте живут всего 100 
человек, а не 250, как раньше, — 
сообщил премьер-министр 
Дмитрий Медведев. — То есть мы 
расширяем количество насе-
ленных пунктов, которые долж-
ны быть обеспечены современ-
ным интернетом». В состав уни-
версальных услуг будет включе-
на мобильная связь. Вместе с 
установкой оборудования для 
интернета в поселениях начнут 
монтировать аппаратуру, кото-
рая обеспечит пользователей 
мобильной связью и интерне-
том на телефонах. Также есть 

намерения дополнить функцио-
нал таксофонов. Они могут 
быть оснащены средствами 
оповещения людей о чрезвы-
чайных ситуациях природного 
и техногенного характера.

Важное решение было при-
нято в связи с переходом стра-
ны с аналогового на цифровое 
телевещание. Процесс плани-
ровалось завершить 3 июня, 
когда на «цифру» должны были 
перейти последние 57 регио-
нов. Но правительство решило 
продлить сроки. «В 21 регионе 
страны отключение аналогово-
го вещания произойдет 14 октя-
бря», — сообщил по итогам засе-
дания глава минкомсвязи Конс-
тантин Носков.

Открывая заседание, Дмит-
рий Медведев сообщил подчи-
ненным об утверждении перечня 
поручений по итогам состоявше-
гося 17 апреля отчета о работе в 
2018 году перед депутатами Гос-
думы. Касаются они широкого 

круга вопросов, включая прове-
дение в ближайшие несколько 
лет всероссийской диспансери-
зации, обеспечения сбалансиро-
ванным питанием детей в дет-
ских садах и школах, подготовки 

отдельной программы по под-
держке индивидуального жи-
лищного строительства. «Прошу 
обеспечить исполнение, работу 
по всем этим направлениям, а за-
местителям председателя прави-
тельства проконтролировать, 
как будет осуществляться эта де-
ятельность», — обратился он к 
подчиненным на заседании пра-
вительства. В частности, до 1 
июля должна быть просчитана 
возможность индексации пен-
сий по инвалидности работаю-
щим инвалидам, а до 20 июня ми-
нистерства подготовят расшире-
ние списка работ, производств, 
профессий, должностей, специ-
альностей, на основании которо-
го устанавливается повышенная 
фиксированная выплата к стра-

ховой пенсии лицам, имеющим 
стаж работы в сельском хозяйст-
ве не менее 30 календарных лет. 
К 20 мая премьер ждет предло-
жения по увеличению периода 
ухода за ребенком, включаемого 
в страховой стаж для назначения 
пенсии, с 1,5 до 3 лет. Также два 
месяца Медведев отвел на подго-
товку инициатив по выплате из 
средств бюджета компенсации 
родителям, чьи дети поставлены 
на учет для предоставления ме-
ста в государственных дошколь-
ных образовательных организа-
циях, но все еще ожидают свое 
место. Еще минфин, минтруд, 
минстрой и минюст должны 
представить изменения в зако-
нодательство для оказания помо-
щи получившим ипотеку семьям 
в виде выплаты 450 тысяч ру-
блей в счет погашения кредита в 
случае рождения в таких семьях 
после 1 января 2019 года третье-
го или последующих детей.

Отдельно члены кабинета ми-
нистров, вероятно, пометили по-
ручение, за невыполнение кото-
рого им пригрозили наказанием. 
В одной из социальных сетей к 
председателю правительства 
обратились сотрудники учре-
ждения Федерального медико-
биологического агентства. Они 
жаловались на растянувшуюся 
на полгода проблему с долгами 
по заработной плате. «Деньги 

сейчас по моему указанию, ко-
нечно, были направлены, чтобы 
зарплату выплатить», — сообщил 
Медведев. И если бы это был еди-
ничный случай, то, возможно, 
премьер не стал бы о нем гово-
рить в присутствии всего каби-
нета, но, обратил он внимание, с 
начала года это далеко не первая 
жалоба. «Надо проанализиро-
вать ситуацию с выплатой зар-
платы по всем подведомствен-
ным учреждениям, — указал он 
министрам и руководителям ве-
домств. — Чтобы мне не приходи-
лось это в ручном режиме делать 
после того, как люди начинают 
писать письма. Направить ин-
формацию в минтруд, который 
подготовит обобщенный доклад. 
Если есть долги по зарплате, 
нужно немедленно погасить». 
«За это несет персональную от-
ветственность руководитель 
каждого ведомства», — подчер-
кнул глава правительства. Если 
факты задолженности в бюджет-
ных учреждениях будут обнару-
жены, но не закрыты, Дмитрий 
Медведев пообещал министрам 
и главам ведомств меры дисци-
плинарного воздействия. 

Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл 

П
реосвященные архипа-
стыри,  досточтимые 
отцы, всечестные иноки 

и инокини, дорогие братья и се-
стры! 

 В этот дивный и высокотор-
жественный день, наполнен-
ный особой радостью о вос-
ставшем из гроба Господе Ии-
сусе, сердечно поздравляю 
всех вас с великим и мироспа-
сительным праздником Пасхи 
и обращаю к вам древнее жиз-
неутверждающее приветствие: 
ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ! 

Ныне полнота Единой, Свя-
той, Соборной и Апостольской 
Церкви величает пеньми и 
песньми духовными воскресе-
ние из мертвых Сына Божия и 
Сына Человеческого Господа 

нашего Иисуса Христа, разру-
шившего власть смерти и от-
верзшего нам вход в Свое Не-
тленное Царство. Поистине се-
годня (  в день Пасхи - прим. 
ред.) все наполнилось светом: 
и небо, и земля, и преисподняя; 
все творение празднует вос-
стание Христа, в Котором оно 
утверждается. 

Подобно евангельским же-
нам-мироносицам и иным уче-
никам Спасителя, которые ста-
ли первыми свидетелями вос-
кресения, мы призваны возве-
щать сию великую радость лю-
дям — тем, кто нам близок и до-
рог, тем, кто нас окружает, тем, 
кого мы знаем. Мы говорим им: 
Христос воскрес! И как тогда, 
многие столетия назад, одни из 
них, веруя, тотчас отвечают: 
воистину воскрес! Другие, как 
апостол Фома, сомневаются и 

говорят: пока не увижу Его 
сам, пока не прикоснусь к 
Нему, не поверю. Иные же и во-
все отвергают эту весть. 

Вера в воскресение Господа 
Иисуса является тем незыбле-
мым основанием, тем непоко-
лебимым столпом, на котором 
зиждется христианство. «Если 
Христос, умерев, не смог вос-
креснуть, — говорит святитель 
Иоанн Златоуст, — то и грех не 
истреблен, и смерть не побе-
ждена, <…> и не мы только 
тщетно проповедовали, но и вы 
тщетно уверовали». 

Своим искупительным по-
двигом Спаситель соединил 
Небесное и земное, Вечное и 
временное, Творца и творение, 
Бога и человека. Он преодолел 
ту пропасть, которая на заре 
истории отделила первых лю-
дей от их Создателя. Через на-
рушение данной им заповеди, 
через их непослушание Творцу 
в мире стали господствовать 
грех и смерть. Когда же, по сло-
ву апостола Павла, пришла 
полнота времени, Бог ради на-
шего спасения послал Своего 
Единородного Сына, чтобы 
нам получить усыновление. 

Христос, как непорочный и 
чистый Агнец Божий, берет на 
Себя грех мира. Являя послу-
шание Небесному Отцу даже 
до смерти, и смерти крестной, 
Он приводит человечество к 
его Создателю, примиряет его 
с Ним. Будучи Сыном Божиим 
по природе, Он соделывает нас 
сынами Божиими по благода-
ти. Господь открывает нам путь 
нравственного преображения 
и духовного восхождения к 
вечной и блаженной жизни с 
Богом в невечернем дни Царст-
вия Его. 

Освободив нас от рабства 
греху, сокрушив власть миро-
правителей тьмы века сего — 
духов злобы поднебесных, Го-
сподь возносится на небо, где 
восседает в неприступной сла-
ве одесную Превечного Отца. 
Одновременно Он не оставляет 
нас здесь, на земле, и неотлуч-
но находится со Своими учени-
ками, которые вместе образу-
ют Его Тело — Единую, Святую, 
Соборную и Апостольскую 

Церковь. Христос, Ее Глава, ве-
дет этот корабль спасения 
сквозь бурные воды житейско-
го моря в тихую небесную га-
вань, где будет Бог все во всем. 

Составляя Святую Церковь, 
мы, христиане, являемся про-
должателями Его славной мис-
сии в мире. Как многое множе-
ство бывших прежде нас бра-
тьев и сестер по вере — апосто-
лов, жен-мироносиц, мучени-
ков, святителей, преподобных 
и праведных, мы призваны 
провозглашать имя Господа, 
возвещать в народах дела Его. 
Мы призваны проповедовать о 
Сыне Божием и Сыне Челове-
ческом, Который по неизре-
ченной любви к нам пролил за 
нас на Кресте Свою пречистую 
Кровь. Мы призваны и слова-
м и ,  и  д ел а м и ,  в с е й  с в о е й 
жизнью свидетельствовать лю-
дям о Том, Кто был изъязвлен и 
мучим за беззакония наши и 
воскрес для оправдания наше-
го. 

Дорогие братья и сестры! 
Хотел бы вновь и вновь от всего 
сердца поздравить вас со свет-
лым праздником праздников и 
торжеством из торжеств — с 
Пасхой Божией спасительной. 
Как наставляет нас святой апо-
стол Иоанн, будем любить друг 
друга, потому что любовь от 
Бога, Который возлюбил нас и 
послал Сына Своего в умило-
стивление за грехи наши. Если 
так возлюбил нас Бог, то и мы 
должны любить друг друга. 
Пусть эти дивные слова неиз-
менно будут для нас руковод-
ством на всех путях жизни, 
пусть они вдохновляют нас на 
совершение добрых дел, на 
служение нашим ближним и 
дальним. Аминь. 

Сей день, егоже сотвори Го-
сподь, возрадуемся и возвесе-
лимся в онь, ибо 

В О И СТ И Н У  В О С К Р ЕС Е 
ХРИСТОС! 

Новость от премьера:  оборудова-
ние для качественного доступа 
в интернет будет устанавливаться, 
если в населенном пункте живут 
всего 100 человек, а не 250, 
как планировалось раньше.

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл на пасхальной службе.

А К Ц Е Н Т

Мы расширяем количество населенных 
пунктов, которые должны быть 
обеспечены современным интернетом

А К Ц Е Н Т

Если так возлюбил нас Бог, 
то и мы должны любить друг друга

Небольшой прово-
кации может ока-
заться достаточно 
для запуска обще-
планетарного 
кризиса

ВРЕМЯ ВЫЙТИ ИЗ ТЕНИ
Дмитрий Медведев поручил вице-премьеру Максиму 
Акимову проработать новый налоговый режим для са-
мозанятых, в частности изучить, можно ли его исполь-
зовать гражданами стран СНГ. Премьер также распоря-
дился освободить таксистов от обязанности получать 
статус индивидуальных предпринимателей, если они 
зарегистрировались в системе. Глава правительства 
рассказал, что с просьбами о послаблениях для такси-
стов к нему обратились топ-менеджеры компаний. Так, 
гендиректор «Яндекс.Такси» Тигран Худавердян пред-
ложил ввести электронные путевые листы для такси-
стов и упростить некоторые нормы транспортного за-
конодательства для самозанятых водителей. Они сей-
час составляют почти 30 процентов от всех зарегистри-
рованных самозанятых в стране и ограничены в полу-
чении разрешения на автомобиль для работы в такси. 
Поэтому даже те, кто зарегистрирован и платит налоги, 
вынуждены дополнительно получать статус индивиду-
ального предпринимателя. 

На той же встрече премьер отдал распоряжение 
распространить эксперимент по введению налога на 
профессиональный доход для самозанятых и на другие 
регионы России 
(сейчас он проходит 
в Москве, Москов-
ской и Калужской 
областях и в Татарс-
тане). Им смогут 
воспользоваться 
физлица и индиви-
дуальные предпри-
ниматели, получаю-
щие доходы от дея-
тельности, в кото-
рой у них нет рабо-
тодателя и наемных 
работников. Нало-
говая ставка соста-
вит 4 процента от 
дохода, полученно-
го при реализации 
товаров физическим лицам, и 6 процентов — в отноше-
нии доходов от реализации юрлицам. Использовать 
этот режим можно, если доход не превышает 2,4 мил-
лиона рублей в год. В перспективе за сокрытие налогов 
самозанятые будут подвергаться штрафам: 20 процен-
тов от выручки, а при повторном нарушении в течение 
полугода — в размере всей выручки. 

Напомним, в ноябре 2016 года на заседании Совета 
по стратегическому развитию Владимир Путин зая-
вил, что граждан, работающих на себя, нужно освобо-
дить от налогов на два года, дав им возможность лега-
лизовать свою деятельность. Исполняя поручение пре-
зидента, минюст разработал документ, в котором 
определил самозанятых как граждан, самостоятельно 
и систематически зарабатывающих на оказании услуг 
и выполнении работ для физлиц. Такие граждане при-
равниваются к предпринимателям, которые приобре-
тают единый патент и не имеют права держать наем-
ных работников. 

Однако репетиторы, няни, домработницы не спе-
шат зарегистрироваться в налоговых органах. Потому 
что не чувствуют в этом особой необходимости для 
себя. Налоги они и так не платят, и налоговые канику-
лы им не нужны. Не нужны им и никакие бумаги — этих 
бумаг никто не требует, нанимая сиделку к больному 
или уборщицу в дом. Единственный случай, когда та-
кие бумаги могут потребоваться, — выезд няни с се-
мьей и ребенком за границу (справка необходима при 
оформлении визы на сопровождающего помощника).

По оценке директора Центра конъюнктурных ис-
следований НИУ ВШЭ Георгия Остапковича, на нефор-
мальную экономику сегодня приходится 20—22 про-
цента от ВВП. И с повышением пенсионного возраста 
число самозанятых будет только возрастать. Задача 
власти, считает эксперт, — не побеждать самозанятых, 
а минимизировать неформальную экономику, созда-
вая благоприятный предпринимательский климат. 

Сейчас, с наступлением лета, начнется сезонный 
спад безработицы, обеспеченный занятостью населе-
ния на своих огородах и садовых участках. Доля росси-
ян, в поисках источ-
ников дохода дела-
ющих ставку на ра-
боту в личном под-
собном хозяйстве, 
по данным Инсти-
тута социального 
анализа и прогнози-
рования РАНХиГС, 
каждый летний се-
зон приближается к 
30 процентам. Но, 
сняв урожай со сво-
их шести соток и реализовав его, безработные гражда-
не найдут себе до следующего лета другой источник до-
хода — ремонт квартир, уход за больными и прочие во-
стребованные услуги. 

Эксперты объясняют одну из причин снижения 
уровня официальной безработицы переходом населе-
ния на «архаичные формы занятости». По подсчетам 
аналитиков Нацагентства финисследований (НАФИ), у 
каждого десятого трудоспособного гражданина России 
нет постоянной работы и он относит себя к самозаня-
тым. Наибольшую долю (19 процентов) таких работни-
ков составляют люди в возрасте от 35 до 44 лет. Среди 
них 14 процентов не имеют иного дохода. Наиболее по-
пулярные формы самозанятости — ремонт (15 процен-
тов), программирование и компьютерная помощь (11), 
дизайн (10). При этом 94 процента опрошенных, рабо-
тая на себя, не регистрируются в качестве индивиду-
альных предпринимателей и, соответственно, не пла-
тят налоги. Их среднемесячный доход — 20 882 руб ля. С 
учетом общего количества россиян в трудоспособном 
возрасте 10 процентов самозанятых — примерно 8 мил-
лионов человек. Это существенная доля населения, ко-
торая преимущественно находится в тени. 

Экономисты Владимир Гимпельсон и Ростислав Ка-
пелюшников (оба руководят Центром трудовых иссле-
дований НИУ ВШЭ) ставят под сомнение термин «лега-
лизация» применительно к самозанятым гражданам: 
«Неформальная деятельность не может быть «легализо-
вана», так как она не является запрещенной. Похоже, 
чиновники считают нелегальным все, с чего не уплаче-
ны налоги и социальные взносы. Это отчасти вопрос 
терминологии, но он чреват последствиями: не окажут-
ся ли в какой-то момент у нашей власти «нелегальные 
няньки и сиделки» уголовными преступниками?»

Средний уровень безработицы, по данным Росста-
та, сейчас достигает 5,4 процента. Эксперты отмечают 
несоответствие между значительным числом уволен-
ных и низким ростом безработицы. Они объясняют это 
постепенным перетеканием людей в теневую заня-
тость, не подотчетную официальной статистике. И эта 
занятость не хочет выходить из тени. 

 Каждый десятый 
трудоспособный 
гражданин России 
не имеет постоян-
ной работы 
и относит себя 
к категории 
самозанятых

С повышением 
пенсионного воз-
раста число само-
занятых будет 
только возрастать

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181
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политический обозреватель
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ОБРАЗОВАНИЕ 
В Подмосковье начали 
строительство полусотни 
школ 

50 в пользу 
школьников 

Ирина Рыбникова 

Можно ли одновременно побывать на строительстве 
50 школ? «Легко!» — хором ответили заместитель пред-
седателя правительства РФ Татьяна Голикова, министр 
просвещения России Ольга Васильева и губернатор 
Подмосковья Андрей Воробьев. За тем, как в 29 горо-
дах области в один момент началась закладка 50 фун-
даментов, они наблюдали из подмосковного центра 
управления регионом. 

«Для нас это важный день, потому спрос на шко-
лы в Московской области большой. Хочу попросить 
строителей добросовестно отнестись к этому важ-
ному проекту, а мы сделаем все, чтобы 1 сентября 
2020 года эти школы были сданы», — отметил Андрей 
Воробьев. Строительство началось в рамках прези-
дентского национального проекта «Современная 
школа», а значит, часть работ в этом проекте профи-
нансирует федеральный бюджет.

«Но мы даем вам 
денег всего на 2,5 
тысячи школьных 
мест, а вы, заклады-
вая вот эти школы, 
решаете вопрос с 
созданием 28 ты-
сяч. У вас поступа-
тельно идет ликви-
дация второй смены 
в школах», — под-
черкнула Татьяна 
Голикова. У области 
действительно есть 
своя большая про-
грамма стоимостью порядка 150 миллиардов рублей 
по строительству объектов образования, в рамках ко-
торой в ближайшие годы планируется открыть более 
200 школ. Иначе нельзя — население прирастает на 100 
тысяч и больше человек ежегодно, если не строить 
школы, дети будут учиться в три смены. 

В первую очередь строители выходят туда, где самая 
сложная ситуация. К примеру, одну из школ заложили в 
микрорайоне Первомайский в Балашихе. Здесь на 20 
тысяч жителей всего одна школа, да и та располагается 
в здании бывшего интерната. В Люберцах начали стро-
ить сразу две школы, в Подольске — четыре. «И в следу-
ющем году эта программа у нас продолжится. Еще по-
рядка 35 школ будет заложено там, где жители ждут но-
вых просторных классов», — добавил губернатор. 

Все новые школы будут иметь современные спор-
тивные и актовые залы, светлые классы, научные лабо-
ратории и все прочие, необходимые для современного 
образовательного процесса помещения. 

За внимательное отношение к образовательному 
процессу Подмосковье похвалила и Ольга Васильева. 
«Это один из регионов, который очень значимо под-
держивает молодых педагогов — это и квартиры, кото-
рые они получают, и зарплаты. И область сохранила на 
своей территории три старейших педагогических ин-
ститута страны — это Коломенский и Орехово-Зуев-
ский вузы и знаменитый Московский государствен-
ный областной университет», — уточнила министр 
просвещения. 

Все школы, 
заложенные 
сегодня, 
откроются 
к 1 сентября 
2020 года

Указ Президента Российской Федерации

Об определении в гуманитарных целях категорий лиц, имеющих право обратиться 
с заявлениями о приеме в гражданство Российской Федерации в упрощенном порядке

В целях защиты прав и свобод человека и гражданина, руко-
водствуясь общепризнанными принципами и нормами между-
народного права, в соответствии со статьей 29 Федерального 
закона от 31 мая 2002 г. № 62-ФЗ «О гражданстве Российской 
Федерации» постановляю:

1. Установить, что лица, постоянно проживающие на террито-
риях отдельных районов Донецкой и Луганской областей Украи-
ны, имеют право обратиться с заявлениями о приеме в граждан-
ство Российской Федерации в упрощенном порядке в соответст-
вии с частью восьмой статьи 14 Федерального закона от 31 мая 
2002 г. № 62-ФЗ «О гражданстве Российской Федерации».

2. Лица, названные в пункте 1 настоящего Указа:
а) подают заявления о приеме в гражданство Российской 

Федерации по форме согласно приложению в уполномоченные 
территориальные органы Министерства внутренних дел Россий-
ской Федерации, перечень которых определяется этим Мини-
стерством;

б) представляют вместе с заявлениями о приеме в граждан-
ство Российской Федерации следующие документы, содержа-
щие персональные данные заявителя, и их копии:

документ, удостоверяющий личность, предусмотренный 
Указом Президента Российской Федерации от 18 февраля 2017 
г. № 74 «О признании в Российской Федерации документов и 
регистрационных знаков транспортных средств, выданных гра-
жданам Украины и лицам без гражданства, постоянно прожива-
ющим на территориях отдельных районов Донецкой и Луганской 
областей Украины», с отметкой о регистрации по месту житель-
ства на территории соответствующего района Донецкой или 
Луганской области Украины;

документ, свидетельствующий о перемене фамилии, имени 
и (или) отчества;

документ о наличии гражданства иностранного государства;
документ о заключении (расторжении) брака;
свидетельство о рождении ребенка, включенного в заявле-

ние о приеме в гражданство Российской Федерации.
3. Установить, что:
а) рассмотрение заявлений о приеме в гражданство Россий-

ской Федерации, поданных лицами, названными в пункте 1 
настоящего Указа, осуществляется в срок, не превышающий трех 
месяцев со дня подачи заявления и представления документов, 
перечисленных в подпункте «б» пункта 2 настоящего Указа;

б) лица, подавшие заявления о приеме в гражданство Рос-
сийской Федерации в соответствии с настоящим Указом, прио-
бретают гражданство Российской Федерации со дня принятия в 
установленном порядке решения о приеме в гражданство Рос-
сийской Федерации.

4. П оложение о порядке рассмотрения вопросов гражданст-
ва Российской Федерации, утвержденное Указом Президента 
Российской Федерации от 14 ноября 2002 г. № 1325, применяет-
ся к правоотношениям, возникающим в связи с рассмотрением 
поданных в соответствии с настоящим Указом заявлений о прие-

ме в гражданство Российской Федерации и принятием по ним 
решений, в части, не урегулированной настоящим Указом.

5. Министерству внутренних дел Российской Федерации, 
Министерству иностранных дел Российской Федерации, Феде-
ральной службе безопасности Российской Федерации, Феде-
ральной службе войск национальной гвардии Российской Феде-
рации, высшим органам исполнительной власти субъектов Рос-
сийской Федерации, на территориях которых расположены 
уполномоченные территориальные органы Министерства вну-
тренних дел Российской Федерации:

а) принять меры, направленные на реализацию настоящего 
Указа;

б) обеспечить условия для принесения лицами, названными 
в пункте 1 настоящего Указа, в отношении которых принято 
решение о приеме в гражданство Российской Федерации, При-
сяги гражданина Российской Федерации.

6. Министерству внутренних дел Российской Федерации 
определить:

а) порядок принятия решений по заявлениям о приеме в 
гражданство Российской Федерации, поданным в соответствии 
с настоящим Указом;

б) порядок выдачи паспорта гражданина Российской Феде-
рации лицам, названным в пункте 1 настоящего Указа, в отноше-
нии которых принято решение о приеме в гражданство Россий-
ской Федерации.

7. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального 
опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
24 апреля 2019 года № 183

Приложение

Место 
для 

фотографии

М.П.

Заявление
I. Прошу провести проверочные мероприятия, необходимые 

для обращения по вопросу приема в гражданство Российской 
Федерации.
1. Фамилия, имя, отчество (при наличии) ___________________

(в случае изменения

_____________________________________________________
фамилии, имени, отчества (при наличии) 

_____________________________________________________
указать прежние фамилию, имя, отчество (при наличии), 

_____________________________________________________
причину и дату изменения)

2. Число, месяц, год и место рождения  _____________________
3. Пол _______________________________________________

(мужской, женский)
4. Гражданство какого иностранного государства имеете в насто-
ящее время (имели прежде)  _____________________________
5. Семейное положение  _________________________________

(женат (холост), 
_____________________________________________________

замужем (незамужняя), разведен (а), 
_____________________________________________________

номер свидетельства о браке (разводе), дата и место выдачи)
6. Адрес места жительства, телефон _______________________

7. Одновременно прошу прове-
сти проверочные мероприятия в 
отношении моих несовершен-
нолетних детей, подопечных 
(сын, дочь, фамилия, имя, отче-
ство (при наличии), число, 
месяц, год и место рождения, 
гражданство)

8. Вместе с заявлением представляю следующие документы  
_____________________________________________________

(вид документа, серия и (или) номер, кем и когда выдан) 

Даю согласие на обработку персональных данных, указанных 
в заявлении, а также на проведение в отношении меня и достиг-
ших 14-летнего возраста лиц, названных в пункте 7 настоящего 
заявления, добровольной государственной дактилоскопической 
регистрации и на обработку полученной дактилоскопической 
информации, включая ее хранение в течение срока, предусмо-
тренного абзацем третьим части первой статьи 13 Федерального 
закона от 25 июля 1998 г. № 128-ФЗ «О государственной дактило-
скопической регистрации в Российской Федерации».

Подлинность представленных документов и достоверность 
изложенных данных подтверждаю.

_______________________
(дата подачи заявления)

_______________________
(дата приема заявления)

_____________________________
(подпись заявителя)

_____________________________
(подпись уполномоченного лица)

II. Прошу принять меня в гражданство Российской Федера-
ции на основании части восьмой статьи 14 Федерального закона 
от 31 мая 2002 г. № 62-ФЗ «О гражданстве Российской Федера-
ции».

Одновременно со мной прошу 
принять в гражданство Россий-
ской Федерации моих несовер-
шеннолетних детей, подопечных 
(сын, дочь, фамилия, имя, отче-
ство (при наличии), число, месяц, 
год и место рождения, граждан-
ство)
Сведения о другом родителе ука-
занных детей (фамилия, имя, 
отчество (при наличии), граждан-
ство, место жительства)

Заявляю об отсутствии обстоятельств, которые могут послу-
жить основанием для отклонения настоящего заявления в соот-
ветствии со статьей 16 Федерального закона от 31 мая 2002 г. 
№ 62-ФЗ «О гражданстве Российской Федерации».

____________________
(подпись заявителя)

III. В случае приема меня в гражданство Российской Феде-
рации обязуюсь быть верным России, добросовестно выпол-
нять свой гражданский долг и нести обязанности в соответст-
вии с Конституцией Российской Федерации и законодательст-
вом Российской Федерации.

Я предупрежден(а), что в соответствии со статьей 22 Феде-
рального закона от 31 мая 2002 г. № 62-ФЗ «О гражданстве 
Российской Федерации» решение о приеме меня в гражданст-
во Российской Федерации подлежит отмене в случае, если 
такое решение принято на основании подложных документов 
или заведомо ложных сведений, либо в случае моего отказа от 
принесения Присяги гражданина Российской Федерации.
_________________                        ___________________________

(дата)                                                     (подпись заявителя)

Правильность заполнения заявления и наличие необходи-
мых документов проверил; заявление подписано в моем при-
сутствии, подлинность подписи заявителя удостоверяю.
____________________________________________________

(специальное звание, классный чин, должность, фамилия, 
____________________________________________________

инициалы должностного лица, принявшего документы)

_________________                       ___________________________
(дата)                                        (подпись должностного лица)

Регистрационный номер _________________________________
(заполняется должностным лицом)

Евгений Владимирович 
Шушкевич 
Заместитель генерального директора 

АО «Мосводоканал», начальник 

управления водоснабжения 

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО 

ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) В ПЯТНИЦУ, 26 АПРЕЛЯ, С 8.00 ДО 10.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ, 

ИЛИ УЖ Е СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ:  ZAVTRAK@RG.RU,  А  ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92

УКАЗ Ветеранам 
назначили 
выплаты  

10 ТЫСЯЧ ФРОНТОВЫХ

Юрий Гаврилов

Президент РФ подписал указ о ежегодной выплате ве-
теранам Великой Отечественной войны. Документ 
адресован не только россиянам-фронтовикам, но и 
участникам боев, которые ныне проживают в государ-
ствах Балтии. Ко Дню Победы все они получат по 10 
тысяч рублей. Профинансировать это решение прези-
дент поручил правительству страны.

Материальную поддержку воевавшим людям госу-
дарство оказывает практически каждый год. Причем 
сумму единовременного начисления постоянно повы-
шают. Свои выплаты заслуженным старикам к празд-
нику Победы устанавливают и региональные власти. 

Кроме того, фронтовикам делают подарки в виде 
продуктовых наборов, бесплатного посещения выста-
вок, кинотеатров, других мест отдыха. Кое-где власти 
оплачивают им путевки в пансионаты и проезд в лю-
бой конец страны.

По закону ветеранам также положена ежемесячная 
надбавка к пенсии. У инвалидов она исчисляется 3088 
рублями, у остальных фронтовиков — 2316.  

Учитывая, что в России только военных пенсионеров — 
ветеранов войны порядка 10 тысяч, такая финансовая по-
мощь выглядит заметной для кошелька. 

ФИНАНСЫ ЦБ обнаружил схему вывода 
пенсионных денег через облигации

Брокеры много 
на себя взяли
Роман Маркелов

Б
анк России выявил схему 
вывода средств из НПФ «Ак-
вилон», рассказал директор 

департамента противодействия 
недобросовестным практикам 
ЦБ Валерий Лях. Деньги выводи-
лись через манипулирование об-
лигациями, их объем мог прибли-
зиться к 60 миллионам рублей.

По данным ЦБ, противоправ-
ные операции совершались с 10 
марта по 22 декабря 2015 года. В 
схеме, по словам Ляха, участво-
вали АО «УК Тринфико», управ-
ляющая средствами пенсионных 
накоплений «Аквилона», и ООО 
«Кит финанс трейд», которая не 
является профессиональным 
участником рынка. 

«Кит финанс трейд» брала в 
репо облигации 68 эмитентов, а 
потом продавала их «Тринфико» 
выше рыночной цены, указывают 
в ЦБ. Через несколько дней 
«Тринфико» за счет денег «Акви-

лона» продавала те же бумаги в 
том же количестве «Кит финанс 
трейду» уже по сниженной цене, 
рассказал Лях. По данным ЦБ, все 
облигации, о которых идет речь, 
были неликвидными. По словам 
Ляха, всего с ними совершено 653 
сделки. Убыток «Аквилона» от 

них составил не менее 57 миллио-
нов рублей, но по формальным 
признакам манипулированием 
рынком могут быть признаны 
сделки на 6 миллионов рублей, 
уточнил он.

ЦБ установил, что операции с 
облигациями, ставшие предме-
том проверки, проводил началь-
ник управления брокерских опе-

раций «Кит финанса» Вадим До-
рофеев и неназванный сотрудник 
того же управления. По информа-
ции ЦБ, со стороны «Тринфико» 
поручения по совершению сде-
лок с облигациями за счет средств 
пенсионных накоплений НПФ по-
давал Фарит Закиров, являвший-

ся начальником отдела управле-
ния средствами пенсионных на-
коплений, активами ПИФ и НПФ 
«Тринфико» и одновременно на-
чальником отдела продаж той же 
организации. Материалы прове-
денной проверки (она началась в 
2016 году) регулятор направил в 
правоохранительные органы, 
сказал Лях. 

ТРАНСПОРТ Цены на «Велобайк» не изменятся

Инфляция не прокатила 
Сергей Бабкин

Н
овый сезон город-
ского велопроката 
открылся в Москве. 
Впервые за шесть 
лет жизни «Вело-
байка» мэр Сергей 
Собянин открыл 
его не в центре, а на 
самой окраине го-

рода — в Западном Дегунино.
Ранее «РГ» писала, что «Ве-

лобайк» запустили в тестовом 
режиме: подключили только 
часть станций. А вчера зарабо-
тало большинство пунктов, в 
том числе и в отдаленных рай-
онах. Стоянки «Велобайка» 
появились в Алтуфьевском, 
Дмитровском, Капотне, Ле-
фортове, Марьине, Нагатино-
Садовниках, Нагатинском За-
тоне, Очаково-Матвеевском, 
Щукине, Москворечье-Сабу-
рове, Братееве и в Дегунине — 
прямо возле метро «Верхние 
Лихоборы».

«Когда я был в этом районе в 
2013-м, местные жители пра-
ктически не говорили о вело-
прокате, — рассказал Собянин. — 
Зато спустя пять лет перед вы-
борами многие просили такие 
пункты обустроить». «Вело-
байк» решили распространить 
и на спальные районы, посколь-
ку прокатные велосипеды в Мо-
скве стали таким же видом 

транспорта, как автобус и трам-
вай. Летом на нем удобно доез-
жать до метро. Статистика по-
казывает, что только 11% мо-
сквичей берут «велобайк» 
просто покататься. В основном 
едут целенаправленно: домой 
или по делам. Количество пое-

здок с 2013-го выросло с 79 ты-
сяч до 4,25 миллиона. Таким 
образом, московский велопро-
кат вышел в мировые лидеры по 
востребованности байков, опе-
режая даже Лондон. 

В этом сезоне москвичей по-
радуют новые байки. Электро-

велосипедов стало больше в 1,5 
раза — их теперь 390. В основ-
ном — новые модели. Они весят 
не 40, а 23 кг, а без подзарядки 
могут проехать не 20, а 35 км. 
Там есть и система помощи се-
доку pedal assist. Хотя велосипе-
дов становится больше, а их ка-

чество улучшается, цены в этом 
году не вырастут. Сезонные або-
нементы можно купить на 
velobike.ru за 1200 или 1500 ру-
блей. В первом случае в каждую 
поездку включены 30 бесплат-
ных минут, во втором — 45. По-
том надо будет поставить вело-

сипед на станцию и начать но-
вую аренду.

Каждый год в Москве будут 
добавляться по 100 станций 
«Велобайка» и по 1000 велоси-
педов. Ожидается, что в 2024-м 
городской велопрокат выйдет 
за МКАД. 

Сергей Собянин: Жители отдаленных районов обижались на то, что все велостанции работали только в центре. В этом сезоне «Велобайк» доехал и до окраин Москвы.

Медиацентр сообщает

ПОГОДА НА МАЙСКИЕ ПРАЗДНИКИ

29 апреля (понедельник) в 13.00 состоится пресс-

конференция Романа Вильфанда, на которой науч-

ный руководитель Гидрометцентра России расска-

жет о погоде на майские праздники на всей террито-

рии России, в Москве и Подмосковье, а также даст 

прогноз погоды на лето.

Аккредитация: 
Тел: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-mail:mediacentr@rg.ru. 
Адрес медиацентра: Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж 
(м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно иметь редакционное 
удостоверение.

РАКУРС В Москве стартовал археологический 
сезон

Город сокровищ
Сергей Жуков 

С
толичные археологи в 
этом году будут работать 
на 200 площадках. Рас-

копки пройдут как в историче-
ском центре, так и на окраинах 
города: в Новой Москве, Капот-
не и Зеленограде. Об этом вчера 
сообщил глава департамента 
культурного наследия Алексей 
Емельянов.

В этот раз раскопки придут в 
отдаленные районы. В том числе 
туда, где начнется благоустрой-
ство по новой программе «Мой 
район». Древние артефакты, на-
пример, рассчитывают найти в 
Капотне. В целом по городу архе-
ологи надеются откопать не 
меньше шести тысяч предметов 
из прошлого, рассказал Емелья-
нов. Потенциально богатой на на-
ходки он назвал Краснопрудную 
улицу. Здесь раньше находилось 
село Красное, которое не раз упо-
миналось в летописях Смутного 
времени. Не исключено, что здесь 
до сих пор «спрятаны» старин-
ные изделия, посуда, монеты. А 
вот на месте нынешнего Костян-

ского переулка располагалась 
стрелецкая слобода. Потому на-
верняка сохранились оружие, 
пули, инструменты, предметы 
военного быта. Немало тайн, по 
словам чиновника, скрывают 
Краснопресненская набережная, 
улицы Бауманская и Малая Ни-
китская, Гоголевский бульвар.

В прошлом году удалось со-
брать около шести тысяч нахо-

док. Некоторые из них историки и 
археологи изучали всю зиму. Са-
мые интересные, в основном по-
суду, Алексей Емельянов принес с 
собой на пресс-конференцию и 
показал журналистам. Например, 
он продемонстрировал кувшин, 
найденный на Бакунинской ули-
це. На вид как металлический, но 
сделан из глины. «Такие предме-
ты появились в начале XVI века. 

Чтобы получился темный цвет, 
при обжиге добавляли еловые 
дрова, — пояснил Емельянов. — В 
кувшинах подавали что-то к сто-
лу. Например, квас к обеду». Жем-
чужиной коллекции Емельянов 
назвал фаянсовую вазу первой 
половины XVIII века. Ее нашли на 
исторической территории усадь-
бы Голицына, где сейчас находит-
ся Пушкинский музей. 

— Самое удивительное, что 
ваза пришла к нам из Японии, — 
рассказал Емельянов. – Истори-
ки знают, что до 1860-х годов 
Cтрана восходящего солнца 
была закрытой и вещи попадали 
в Европу крайне ограниченным 
тиражом. Поэтому она была ис-
ключительно статусным пред-
метом и могла принадлежать 
очень богатой семье. 

А К Ц Е Н Т

Убыток от противоправных сделок 
составил минимум 57 миллионов рублей

А К Ц Е Н Т

За восемь лет московские археологи 
собрали больше 30 тысяч находок 
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Кстати

Ориентировочно в начале лета 

откроется и прокат электро-

скутеров: их будет не 10, а 100. 

Количество арендных электро-

самокатов вырастет в 3 раза до 

10 тысяч. 
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ПРОЦЕСС Кокорин 
и Мамаев дали показания
в суде

Подрались 
из-за петуха

Иван Петров, Сергей Литвинов

Футболисты Александр Кокорин и Павел Мамаев вче-
ра на очередном заседании Пресненского суда Мо-
сквы, где слушается резонансное дело, поделились сво-
им видением случившегося. 

Сначала на вопросы прокурора и адвокатов ответил 
Мамаев. Речь шла о драке с водителем телеведущей 
Первого канала Ольги Ушаковой Виталием Соловчу-
ком. 

«Он меня ударил, я промахнулся, он побежал во-
круг машины, я догнал в районе лестницы и ударил его 
в область груди, и он упал. Потом я наносил удары по 
лицу и по телу. Действие я совершил нехорошее», — 
рассказал полузащитник «Краснодара». 

О причинах начала драки рассказала свидетельни-
ца Алена Шинкарева. Она была одной из девушек, от-
дыхавших в компании футболистов в ту ночь. 

«Мы были в клубе и решили поехать покушать. Но 
пришла темная девушка Александра Кокорина и сказа-
ла, что его назвали петухом. Ребята подошли к водите-
лю белого Mercedes. Помню, что водитель замахнулся, 
потом Павел замахнулся, и пошло-поехало», — расска-
зала свидетельница по видеосвязи из Владивостока. 

Вторая драка с участием футболистов и их друзей 
произошла в одном из кафе в центре столицы. Следст-
вие обвинило Кокорина и Мамаева в избиении чинов-
ников Дениса Пака и Сергея Гайсина. 

В ходе вчерашнего заседания Кокорин в подробно-
стях рассказал об инциденте с Паком. Он отметил, что 
заметил Пака в заведении после того, как его друг 
Александр Протасовицкий сравнил чиновника с из-
вестным певцом PSY.

«Мы не обсуждали бурно эту тему», — поведал в суде 
игрок «Зенита». «Я стоял с Сашей (Протасовицким) и 
потихоньку начал подходить к выходу. Но тут я услы-
шал слова оскорбления в адрес своего брата и, взяв 
стул, подошел к Паку и спросил у него, кому он это ска-
зал. Он ответил, что мне. Это был секундный момент. Я 
попал ему по руке, затем Кирилл (младший брат Коко-
рина) ударил ему по щеке».

Напомним: Кокорины, а также Мамаев и Протасо-
вицкий находятся в СИЗО с октября 2018 года. Их об-
виняют в участии в двух драках. В начале апреля срок 
их ареста был продлен до 25 сентября. 

ИНИЦИАТИВА Частным лицам могут запретить 
ввозить в Россию мясные и молочные продукты

Сало надо перепрятать
Евгений Гайва

З
арубежные колбаса, сыр, 
сало могут содержать ви-
русы африканской чумы 

свиней (АЧС), считают в Нацио-
нальной мясной ассоциации. 
Непосредственно для человека 
вирус АЧС не опасен, но среди 
свиней он распространяется 
стремительно и валит их сотня-
ми. Экономический ущерб, на-
носимый АЧС, складывается из 
прямых потерь по радикальной 
ликвидации болезни, ограниче-
ний в международной торговле 
и измеряется десятками милли-
онов долларов на каждую стра-
ну. Поэтому представители от-
расли предложили запретить 
частным лицам ввозить в Рос-
сию мясные и молочные про-
дукты. Письмо с такой инициа-
тивой они направили вице-пре-
мьеру Алексею Гордееву. В аппа-
рате Гордеева «РГ» подтвердили 
его получение и отметили, что 
вопрос прорабатывается. 

В первую очередь речь идет 
об иностранных гражданах, ко-
торые привозят с собой продук-
ты в ручной клади, пояснил 
«РГ» президент ассоциации 
Сергей Юшин. «Две недели на-

зад на Дальнем Востоке в бага-
же у гражданина КНР нашли 
колбасу с вирусом АЧС. Выяви-
ли зараженную продукцию в 
Белгородской области в багаже 
гостей с Украины», — говорит 
он. Что касается хамона из Ев-
ропы, то возможный запрет на 
ввоз этого продукта абсолютно-
му большинству россиян без-
различен, отметил Юшин. 

Геном АЧС уже обнаружива-
ли в сосисках, колбасе, других 
продуктах в Японии, Китае, 
Вьетнаме, Таиланде, Южной Ко-
рее, Тайване, перечисляет со-
ветник руководителя Россель-
хознадзора Никита Лебедев. 
«Разрушение вируса гаранти-
рует только  термическая обра-
ботка продукта при температу-
ре 70 градусов в течение 30 ми-
нут. Но мы не всегда знаем, вы-
держивается ли этот режим», — 
поясняет «РГ» эксперт. В замо-
роженном сале, например, ге-
ном АЧС может содержаться до 
шести месяцев. Продукт, в кото-
ром выявлено присутствие 
АЧС, не соответствует санитар-
ным требованиям, так как на 
убой должны идти только здо-
ровые животные, добавляет Ле-
бедев. 

Вспышки инфекции выявле-
ны в странах, граничащих с Рос-
сией, — в Китае, Польше, на Ук-
раине. Производители в КНР, не 
желая терять деньги, вполне мо-
гут пустить зараженную свини-
ну на переработку, отмечает 
Сергей Юшин. Так вирус оказы-
вается в готовой продукции. 
«Молочку» могут заразить, 
если нарушают условия хране-
ния сырья. Но риски наличия 
вирусов АЧС в сыре, твороге 
очень малы, отмечают специа-
листы. 

Запрет на ввоз в страну гото-
вой мясной продукции вводят 
страны с развитым животно-
водством по всему миру, гово-
рит Юшин. Например, Новая 
Зеландия, США, Канада устано-
вили жесточайшие ограниче-
ния. Если удастся удержать си-
туацию с АЧС под контролем, 
внутри страны будут стабиль-
ные цены на свинину, а россий-
ские производители смогут по-
ставлять свою продукцию на 
мировой рынок. 

Женщинам 
прибавили работы

«Когда мы начинали 
обсуждение этого до-
кумента, были увере-

ны, что он вызовет негодование 
в обществе, и люди будут требо-
вать оставить все, как есть», — 
рассказывает Корж. Однако ре-
акция оказалась противопо-
ложной: 99 процентов отзывов 
на проект документа говорили о 
том, что «мужчины продолжа-
ют указывать женщинам, где им 
работать, дайте работать им 
там, где они хотят». 

Трудовые ограничения для 
женщин регулируются поста-
новлением правительства, в 
нем — запрет на 456 профессий. 
После того как новый приказ 
минтруда будет утвержден, это 
постановление правительства 
будет отменено.

Валерий Корж не исключил, 
что список запрещенных для 
женщин профессий и дальше бу-
дет укорачиваться — по согласо-
ванию с учеными, профсоюза-
ми и работодателями.

В нем останутся только про-
фессии, которые представляют 
потенциальную опасность для 
женского здоровья, в первую 

очередь — репродуктивного. Но 
условия труда на многих про-
изводствах улучшаются, и это 
повод допустить на них жен-
щин. 

«То, что вчера делалось по 
одной технологии, сегодня — 
совсем по другой. На предприя-
тия пришла автоматизация, 
компьютеризация, появилось 

совсем другое оборудование, и 
на одном и том же предприятии 
у людей, которые выполняют, 
казалось бы, одинаковую рабо-
ту, могут быть разные условия 
труда», — говорит Корж. Одно 
дело управлять «Ласточкой» 
или «Сапсаном», совсем другое 
— старым локомотивом.

Как ранее отмечала завлабо-
раторией НИИ медицины труда 
им. академика Измерова Мари-
на Фесенко, больше всего про-
фзаболеваний выявляется у 
женщин, работающих на пред-
приятиях обрабатывающей 
промышленности, в металлур-
гии. При этом «самые опасные 
для женщин профессии» — это 
машинист крана, медсестра, 
маляр, доярка, машинист кон-
вейера. Риск заболеть раком 

груди повышается у женщин, 
работающих в пищевой про-
мышленности, парикмахерами, 
косметологами, в прачечных и 
химчистках, — везде, где исполь-
зуют химвещества.

Трудовые ограничения для 
женщин регулируются поста-
новлением правительства, и в 
нем — запрет на 456 профессий. 
Оно будет отменено после того, 
как новый приказ минтруда бу-
дет утвержден. 

Женщин допустят к управлению 
не только поездами, но и самолетами, 
морскими и речными судами.

Аргумент в пользу запрета на мясную и молочную продукцию в ручной клади — риск завоза африканской чумы свиней.

А К Ц Е Н Т

Условия труда на многих рабочих местах 
улучшаются, и это повод снять запреты. 
Одно дело — управлять старым локомо-
тивом, совсем другое — «Ласточкой» 

СПЕЦСЛУЖБЫ  

Алексея 
Ботяна 
признали 
долгожителем 
среди Героев 
СССР и России

РАЗВЕДЧИК 
КНИГИ 
РЕКОРДОВ
Николай Долгополов

По многолетней традиции в 
пресс-бюро Cлужбы внешней 
разведки России перед майски-
ми праздниками проводится 
большой сбор. Знаменитые раз-
ведчики встречаются с журна-
листами, писателями, кинема-
тографистами. Вот и вчера 
здесь было по-семейному спо-
койно и в то же время торжест-
венно многолюдно. 

И особенно приятно: в рос-
сийской «Книге рекордов», су-
ществующей вполне официаль-
но уже 7 лет, появилось новое и 
всем знакомое имя. Алексей 
Николаевич Ботян признан 
долгожителем среди всех 
здравствующих Героев Совет-
ского Союза и России. 102 года 
и 74 дня — таков возраст леген-
дарного «майора Вихря». Алек-
сей Николаевич с удовольстви-
ем принял официальную грамо-
ту. А затем поделился своими 
воспоминаниями — на этот раз 
сугубо военными. Рассказал, 
как возглавляемый им расчет 
польских артиллеристов сбил в 
сентябре 1939 года с помощью 
шведских зенитных установок 
три фашистских «Юнкерса». 

А затем последовало еще 
одно неожиданное событие. То, 
что среди разведчиков немало 
творцов-долгожителей, доказал 
и полковник в отставке Олег 
Максимович Нечипоренко. Из-
вестный писатель, автор мно-
жества произведений о своих 
товарищах, три года назад он 
увлекся живописью. Сейчас 
Олегу Максимовичу 87, и он 
представил выставку работ. 
В основном это подмосковные 
пейзажи. И все мы поразились: 
до чего же тверда рука худож-
ника-разведчика и как точен 
наметанный глаз. 

ТРАДИЦИИ 

Акция 
«Георгиевская 
ленточка» 
пройдет в 90 
странах мира

ЛЕНТА ВОЗЛЕ 
СЕРДЦА 
Артем Лощихин 

 Ставшая приметой времени ак-
ция «Георгиевская ленточка» 
стартовала в России. Традиция 
родилась в 2005 году как перфор-
манс — ношение ленты как награ-
ды за причастность к Победе де-
дов. Ожидается, что в праздники 
раздача лент охватит все регио-
ны страны и более чем 90 других 
стран мира. Волонтеры оранже-
во-черную ленточку бесплатно 
раздают всем желающим. 

— Победа и война для меня 
много значат, — сказал на откры-
тии акции в Москве актер Егор 
Бероев. — Мои родные воевали и 
погибали. Мой дед изобрел не-
пробиваемое стекло для истре-
бителей, за что получил солид-
ную премию — бутылку спирта. В 
то время были такие премии. Для 
нас премия и память о дедах — на-
деть и носить георгиевскую лен-
точку. 

Актер заметил, что идеальное 
место ношения двухцветного 
символа памяти и благодарности 
— на груди, возле сердца. Также 
можно закрепить ленту на ворот-
нике рубашки или блузки, но са-
мыми популярными местами ее 
крепления остаются салон легко-
вой машины, ручка дамской су-
мочки или молодежного рюкза-
ка. А самые распространенные 
формы крепления георгиевской 
ленточки — бант, конверт или 
петля с нисходящими концами.

Места раздач ленты — вокза-
лы, главные площади городов и 
места у памятников Второй ми-
ровой войне. 

Герою России 
Алексею 
Николаевичу 
Ботяну — «майору 
Вихрю» 102 года 
и 74 дня

Коллекторы 
поплатились

Заниматься бизнесом 
по взысканию долгов 
могут только органи-

зации, официально включен-
ные в реестр Федеральной 
службы судебных приставов. 
Но при этом сотрудники кре-
дитных организаций также мо-
гут взыскивать долги с тех, кто 
взял деньги в их офисе. То есть 
банки могут самостоятельно 
работать со своими должника-
ми, микрофинансовые органи-
зации — со своими. Сотрудники 
банков и микрофинансовых 
организаций в службе судеб-

ных приставов не регистриру-
ются, ведомство их не прове-
ряет. Однако, если поступит 
сигнал от пострадавших дол-
жников и в ходе расследования 
следы приведут в микрофинан-
совую организацию, то нару-
шителям придется отвечать. 
Как и произошло в данном слу-
чае.

Кроме того, недавно управ-
ление Федеральной службы су-
дебных приставов по Москве 
выпустило памятку для гра-
ждан, как защищать свои права 
при общении с коллекторами. 
Одна из важных рекоменда-
ций: пострадавшие вправе по-
давать на коллекторов-нару-
шителей в суд, требуя взыскать 
моральный вред. 

По закону непосредствен-
ное взаимодействие коллекто-
ров с  должником (личные 
встречи, телефонные перего-
воры) допускается: в рабочие 
дни с 8 до 22 часов, в выходные 
и нерабочие праздничные дни 
с 9 до 20 часов. Разрешено не 
более одной встречи в неделю, 
не более одних телефонных пе-
реговоров в сутки, не более 
двух телефонных переговоров 

в неделю, не более восьми теле-
фонных переговоров в месяц. 
Звонят чаще? Можно жало-
ваться. Есть ограничения и для 
СМС-сообщений.

Звонки в неурочное время, 
грубости, угрозы и т.д. — все это 
повод требовать с коллектора 
деньги. Более того, жаловаться 
в суд могут и посторонние 
люди, которым коллекторы 
треплют нервы за чужие долги. 
В данном случае истцом впол-
не может стать директор шко-
лы. Еще коллекторы часто до-
нимают родственников дол-
жника, его соседей и сослужив-
цев. Но такой звонок не по 
адресу должен быть чреват для 
самого коллектора.

«Ответственность в форме 
возмещения убытков кредито-
ра и лица, действующего от его 
имени или в его интересах, 
основано на положениях ста-
тьи 15 Гражданского кодекса 
РФ, которой установлено, что 
лицо, право которого наруше-
но, может требовать возмеще-
ния причиненных ему убыт-
ков, — пояснили в ведомстве. — 
Соответственно возмещение 
убытков возможно, если убыт-
ки причинены неправомерны-
ми действиями кредитора и 
лица, действующего от его 
имени или в его интересах».

В ведомстве подчеркнули, 
что лицами, обладающими 
правом на возмещение убыт-
ков, названы как должник, так 
и иные лица. Это прописано в 
законе, установившим прави-
ла взыскания долгов.

«В случае причинения иму-
щественного вреда или мо-
рального вреда лицо, чье право 
нарушено, может получить 
компенсацию, — поясняют при-
ставы. — Для этого необходимо 
будет обратиться с граждан-
ским иском в суд. В суде в каче-
стве доказательства надо будет 
предоставить постановление о 
привлечении к администра-
тивной или уголовной ответст-
венности».

Например, в данном случае 
решение суда о наказании ми-
крофинансовой организации 
будет достаточным доказатель-
ством, что ее сотрудники заста-
вили напрасно страдать совер-
шенно посторонних людей. 

1

— Узнайте на сайте: Как 
справиться с мошенничеством 
при попытке устроиться 
на работу
rg.ru/art/1682597 
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— Читайте также: 
Как магазины заставляют 
покупателя платить больше
rg.ru/art/1682426 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 Б
О

Б
Ы

Л
Е

В
 /

 Т
А

С
С

C
H

A
L

A
B

A
L

A
 /

 I
S

T
O

C
K

P
H

O
T

O

КОРРУПЦИЯ За взятки 
задержан 
высокопоставленный 
офицер ФСБ

За решеткой 
начальник 
и подчиненные

Иван Петров

В Москве задержаны сразу несколько сотрудников Фе-
деральной службы безопасности — двое недавно уволен-
ных, кстати, по компрометирующим обстоятельствам, 
и один действующий полковник ФСБ.

Последний занимает должность руководителя одно-
го из отделов в структуре ФСБ. Какого именно отдела и 
что входило в обязанности задержанного, в Центре об-
щественных связей (ЦОС) ФСБ пока не сообщают.

Согласно сооб-
щению ЦОС, по по-
дозрению в получе-
нии взяток в особо 
крупных размерах 
задержан начальник 
отдела одного из по-
дразделений ФСБ 
полковник Кирилл 
Черкалин. Парал-
лельно, в рамках 
того же расследова-
ния, но по другой 
статье задержаны 
бывшие подчинен-
ные Черкалина Дмитрий Фролов и Андрей Васильев.

Им вменяется мошенничество в особо крупном раз-
мере. Операцию по их разоблачению и задержанию про-
вели оперативники Управления собственной безопа-
сности ФСБ России совместно со следователями Главно-
го военного следственного управления Следственного 
комитета РФ. Отмечается, что уголовное дело в отноше-
нии задержанных уже возбуждено и расследуется. В на-
стоящее время решается вопрос об избрании всем тро-
им меры пресечения.

Параллельно следователи и оперативники проводят 
обыски по месту работы и жительства задержанных.

По данным «РГ», Черкалин является руководителем 
2-го отдела управления «К» ФСБ. Возглавляемый им от-
дел курирует банковскую деятельность и работу других 
финансовых структур. Эту должность офицер занимает 
почти 10 лет. Имя задержанного полковника можно об-
наружить на сайте Росфинмониторинга.

Он входит в персональный состав Межведомствен-
ной комиссии по противодействию легализации (отмы-
ванию) доходов, полученных преступным путем, фи-
нансированию терроризма и финансированию распро-
странения оружия массового уничтожения.

Стоит отметить, что сотрудников ФСБ, особенно вы-
сокопоставленных, крайне редко разоблачают в совер-
шении каких-то громких или резонансных преступле-
ний. 

Имя задержанного 
полковника 
можно обнару-
жить на сайте 
Росфинмонито-
ринга

Медиацентр сообщает

ГОТОВНОСТЬ МОСКОВСКИХ АТТРАКЦИОНОВ  
К ВЕСЕННЕ-ЛЕТНЕМУ СЕЗОНУ
26 апреля (пятница) в 12.00 состоится пресс-конфе-
ренция начальника Инспекции по надзору за аттрак-
ционной техникой ОАТИ Александра Тучина. В ходе 
пресс-конференции спикер расскажет об основных 
требованиях, предъявляемых к уличным аттракцио-
нам и об их готовности к весеннее-летнему сезону.

Аккредитация: 
Тел: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail:mediacentr@rg.ru. 
Адрес медиацентра: Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж 
(м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно иметь редакционное 
удостоверение.

Звонки в неуроч-
ное время, грубо-
сти, угрозы и т.д. — 
все это повод 
требовать с кол-
лектора деньги
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Град необреченный
Мы понимаем: стоит 
измениться внешнеэ-
кономической ситуа-

ции, и город снова может по-
пасть в сложное положение, 
даже если сегодня он благодаря 
нашим усилиям больше не нахо-
дится в «зоне риска». По реше-
нию правительства перечень 
моногородов был «заморо-
жен». Поэтому Фонд продол-
жает работу со всеми моно-
городами, вне зависимости 
от уровня стабильности 
экономики конкретного 
города.

Есть ли города, кото-
рым удалось совер-
шить настоящий 
прорыв в экономи-
ке?

ИРИНА МАКИЕВА: Особо 
хотела бы отметить 
моногорода Кеме-
ровской области — 
там их 24. Они «за-
дышали» гораздо 
спокойнее. Гор-
жусь результата-
ми, которых до-
стиг Анжеро-
Судженск. Там 
создана терри-
тория опережа-
ющего развития. 
При финансовом 
участии фонда по-
строена инфраструкту-
ра для трех новых нефтепе-
рерабатывающих комплек-
сов, предприятия деревообра-
ботки, мукомольного комбина-
та, благодаря которым в городе 
почти в два раза упал уровень 
безработицы. 

Прекрасных успехов уда-
лось достичь башкирскому го-
роду Кумертау. Раньше «опор-
ным» производством там был 
вертолетный завод, но нашелся 
инвестор, который построил 
крупное маслоэкстракционное 
производство. У п редприятия 
сегодня есть все шансы стать 
лидером рынка. Инвестор в на-
чале реализации проекта не ве-
рил, что может получить ка-
кую-то поддержку от государ-
ства, да и особо на нее не рас-
считывал. Благодаря помощи 
фонда проект удалось реализо-
вать гораздо быстрее, чем изна-
чально планировалось. Это 
один из наших крупных инве-
стиционных проектов. Для за-
вода по производству подсол-
нечного масла фондом была по-
строена инфраструктура и вы-
дан заем в размере 1 миллиарда 
рублей. 

Череповец Вологодской об-
ласти благодаря программе пе-
рестал быть исключительно го-
родом металлургов. Там разви-
вается химическая отрасль, ма-
шиностроение и металлообра-
ботка. Я вообще считаю, что Че-
реповец из моногорода превра-
тился в город с устойчивой эко-
номикой. В десятку городов с 
лучшими результатами попали 
также Елабуга и Набережные 
Челны в Татарстане, Заречный в 
Пензенской области, Таштагол 
и Полысаево в Кемеровской об-
ласти, Губкин в Белгородской 
области, Мирный в Республике 
Саха, Павловск и Красный Яр в 
Астраханской области. 

Но некоторым территориям 
так и не удалось справиться с 
упадком, работать там нег-
де. Будут ли их расселять? 

И Р И Н А  М А К И Е В А :  Дискуссия об 
«управляемом сжатии» давняя. 
Сразу скажу: удачных приме-
ров расселения «проблемных» 
территорий в России нет. Если 
вы поговорите с жителями — 
они не хотят уезжать из своих 
маленьких городов. Чтобы го-

род признали неперспектив-
ным, с этим должно согласить-
ся население. Ранее были по-
пытки расселить несколько по-
селков на Крайнем Севере, но 
ничего из этого не вышло. Жи-
телям выдавали жилищные сер-
тификаты на квартиры в сосед-
них городах, но они отказыва-
лись переезжать, отдавали сер-
тификаты детям и возвраща-
лись домой. Нельзя заставить 
переехать на другую террито-
рию насильно. 

В моногороде Инта в Коми 28 
тысяч человек. Там ликвиди-
руют последнюю шахту, ра-
ботать больше негде. Как сей-
час выживает город? 

ИРИНА МАКИЕВА: Сейчас работни-
кам шахты предложены вариан-
ты переезда, работы вахтовым 
методом или переобучение по 
востребованным на рынке тру-
да профессиям. Предприятие 
«Воркутауголь» также предла-
гало им трудоустройство. Мы 
подобный сценарий проходили 
в 2009—2010 годах в Тольятти, 
когда был риск остановки кон-
вейера АвтоВАЗа. Жителей не 
бросают, им дают выбор, воз-
можности переезда на более 
перспективные территории. 
Есть города, которые с удо-
вольствием принимают высво-
бождаемых сотрудников с 
предприятий других городов. 
В Кузбассе, например, 24 мо-
ногорода, связанных с уголь-
ной промышленностью.

Монопоселок Надвоицы в Ка-
релии обязали вернуть 225 

миллионов за то, что регион 
нарушил соглашение о строи-
тельстве инфраструктуры в 
промпарке. Вернули ли день-
ги? Правильно ли это — тре-
бовать деньги назад, если ре-
зультат не достигнут?

ИРИНА МАКИЕВА: Возврат финанси-
рования при отсутствии резуль-
тата — это элемент бюджетной 
дисциплины регионов. Так мы 
сводим к минимуму риски неце-
левого использования денеж-
ных средств фонда. Когда за-
ключалось соглашение о строи-
тельстве инфраструктуры меж-
ду фондом и Карелией, каждая 
из сторон брала на себя обяза-
тельства. Со стороны республи-
ки они оказались не исполнены. 
Решение правительства о воз-
врате денег сейчас есть, но оно 
еще не реализовано. В целом, по 
перспективам поселка: там со-
здан ТОР, зарегистрирован 1 ре-
зидент — ООО «Русский радиа-
тор». Ждем привлечения еще 6 
резидентов в этом году в соот-
ветствии с планом. 

Мэры городов жалуются на 
то, что в 114 существующих 
мерах поддержки трудно ра-
зобраться. Планируете ли 
как-то упростить систему? 

ИРИНА МАКИЕВА: Эти меры поддер-
жки мы собирали со всех мини-
стерств и ведомств, чтобы пре-
доставить моногородам си-
стемную информацию обо всех 
их возможностях. Мы прово-
дим для моногородов ликбез, 
рассказываем, какие новые 
меры появляются. Помимо пра-
вительственных мер есть еще 

поддержка со стороны фонда 
президентских грантов, других 
институтов развития, неком-
мерческих организаций. Очень 
популярным стало получение 
средств из Фонда кино. Пока 
мы не рассказали мэрам моно-
городов, что они могут за счет 
фонда обустроить городской 
кинотеатр, никто об этом не 
знал. Упростить систему под-
держки нельзя, но можно нау-
чить команды в моногородах 
пользоваться существующими 
механизмами. Этим и занима-
ется наша Академия развития 
моногородов, которая старто-
вала в этом году 16 апреля в 
Перми. 

Сохранятся ли все эти меры 
поддержки с учетом того, 
что новая комплексная про-
грамма еще не принята, 
а старая в январе закрыта? 

ИРИНА МАКИЕВА: Важность ком-
плексной программы в том, что, 
пока она действовала, тема мо-
ногородов звучала на регио-
нальном уровне. Губернаторам 
были выставлены KPI, и это 
очень стимулировало их не за-
бывать про моногорода: там за 
счет регионального бюджета 
ремонтировались дороги, стро-
ились новые школы, обновля-
лись поликлиники. 

Когда появится новая про-
грамма?

ИРИНА МАКИЕВА: Мы внесли ее в ми-
нэкономразвития в конце янва-
ря, собрав и проанализировав 
более трех тысяч предложений 
из моногородов. Решение о буду-

щем программы предстоит при-
нять правительству. 

Появятся ли в программе но-
вые направления поддержки 
моногородов? 

ИРИНА МАКИЕВА: Да, их будет до-
вольно много. Мы планируем 
развивать туризм в моногоро-
дах, стимулировать малый биз-
нес открывать кафе и ремеслен-
ные мастерские в привлекатель-
ных для туристов местах. Мы бу-
дем отрабатывать на моногоро-
дах меры поддержки, которые се-
годня предлагают все институты 
развития группы ВЭБ — Корпора-
ция «МСП», ДОМ.РФ, Россий-
ский экспортный центр. В новой 
комплексной программе поя-
вится блок по работе с градоо-
бразующими предприятиями. 
Раньше мы почти не сотруднича-
ли, но поняли, что это упущение. 
Вместе мы можем сделать боль-
ше, поэтому мы хотим синхрони-
зировать наши действия. 

Представители моногородов 
просят о выделении 10-про-
центной квоты по финанси-
рованию во всех нацпроектах. 
Это возможно? 

ИРИНА МАКИЕВА: Мне кажется спра-
ведливым, чтобы в каждом нац-
проекте было упоминание о мо-
ногородах. Они не должны вы-
падать из фокуса внимания. Фи-
нансирование — это уже второй 
вопрос. Мы готовы представить 
свои предложения, но для нача-
ла нам нужно, чтобы приняли 
новую комплексную програм-
му. В ней обязательно должен 
появиться раздел, содержащий 
сквозные мероприятия по всем 
направлениям реализации нац-
проектов.  

А К Ц Е Н Т

Удачных примеров расселения «проблемных» территорий 
в России нет. Если вы поговорите с жителями — 
они не хотят уезжать из своих маленьких городов

СВЯЗИ 
Евразийский 
транспортный 
коридор 
соединит 
Европу и Азию

ДИАЛОГ 
В ВЕНЕ
Елена Березина, Вена

Только активное сотрудничест-
во между странами Евросоюза 
(ЕС) и Евразийского экономи-
ческого союза (ЕАЭС) способ-
но привести к созданию едино-
го экономического пространст-
ва на нашем континенте. Под 
таким девизом в Вене прошел II 
Российско-австрийский эконо-
мический диалог «Австрия как 
мост между Европой и Еврази-
ей», организованный Роскон-
грессом и Ассоциацией «По-
знаем Евразию».

«Любое такое мероприятие 
полезно как факт присутствия 
интересов российского и бело-
русского бизнеса в Европе, как 
сигнал европейцам, что мы го-
товы развивать отношения 
и дальше, — подчеркнул госу-
дарственный секретарь Союз-
ного государства Григорий Ра-
пота в кулуарах форума. — Бо-
лее того, очевидно, что торгово-
экономическое сотрудничест-
во продолжается».

В качестве мегапроекта, ко-
торый способен выступить 
драйвером экономического со-
трудничества, он назвал тран-
спортный коридор в рамках 
проекта «Один пояс — один 
путь». «Наша позиция как ин-
теграционного объединения 
сводится к следующему: один 
пояс — это правда, но путей 
много. Уже сейчас разрабаты-
ваются или функционируют 
несколько путей между Азией 
и Западной Европой. Один — 
традиционный морской путь 
из Китая в Западную Европу, 
это Шанхай — Гамбург. Он име-
ет недостатки, это долгая до-
ставка — 36 суток. Но имеет и 
преимущества, можно четко 
планировать доставку груза в 
определенное время в опреде-
ленное место. Сухопутные 
пути находятся в жесткой кон-
куренции с этой дорогой. Если 
говорить о той дороге, которая 
должна проходить через самую 
большую территорию между 
Востоком и Западом — Россию, 
то имеются два варианта. Пер-
вый — Западный Китай (Урум-
чи) — Казахстан — Россия — Бе-
ларусь — Западная Европа. Вто-
рой идет с Дальнего Востока, 
параллельно Транссибирской 
магистрали, в Западную Евро-
пу. И сейчас серьезным обра-
зом в России обсуждается со-
здание высокоскоростного 
пути, который бы сократил 
срок доставки с 12—14 суток до 
2,5—3 суток. Причем речь идет 
о грузопассажирском пути, не 
просто о пассажирском. Это 
один из немногих видов пасса-
жирского транспорта, кото-
рый, по расчетам экономистов, 
в течение 7—8 лет может обес-
печить окупаемость». 

Президент ассоциации «По-
знаем Евразию», председатель 
совета директоров Банка Инте-
за Антонио Фаллико сообщил 
на форуме: «Международная 
торговля всегда опиралась на 
международные правила. А сей-
час некоторые игроки считают, 
что могут принимать односто-
ронние меры. Две большие эко-
номические силы не нашли 
компромисса, но это не значит, 
что его нельзя найти. Главное — 
соблюдать правила, и не менять 
их в одностороннем порядке», 
— уверен он. 

В качестве мега-
проекта, который 
способен высту-
пить драйвером 
экономического 
сотрудничества, 
Григорий Рапота 
назвал транспор-
тный коридор 
в рамках проекта 
«Один пояс — один 
путь»
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Даже самые маленькие и забытые 
моногорода расселять не будут, 
им помогут выжить. 
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МЕДИАЦЕНТР Нацпроекты 
набирают обороты

Будет ли рост?

Ольга Прокофьева

Правительство собирается потратить на нацио-
нальные проекты 25,7 трлн рублей в 2019—2024 
годах. Совет экспертов Вольного экономическо-
го общества России обсудил в медиацентре «Рос-
сийской газеты», помогут ли эти деньги обеспе-
чить экономический рывок. 

Особое внимание ученые уделили проблемам, 
которые могут встать на пути реализации нацио-
нальных проектов. «Есть большие сомнения, что 
та финансовая модель, которая реализуется 
в России начиная с 1992 года, отвечает задачам, 
поставленным президентом в майских указах, 
нужно ставить во главу угла реальный сектор 
экономики», — отметил Сергей Калашников, член 
Президиума ВЭО России, первый заместитель 
председателя Комитета Совета Федерации Феде-
рального Собрания Российской Федерации 
по экономической политике. По мнению Виктора 
Ивантера, действительного члена Сената ВЭО 
России, научного руководителя Института на-
родно-хозяйственного прогнозирования РАН, 
национальные проекты имеют все шансы при-
дать ускорение российской экономике при усло-
вии, что «заработает» реальный бизнес, иными 
словами, начнет инвестировать в экономику.

Подводя итог, президент ВЭО России Сергей 
Бодрунов предложил придать Национальной тех-
нологической инициативе статус национального 
проекта. «Достижение экономического роста не-
возможно без расширения индустриальной про-
граммы в рамках национальных проектов, пото-
му что они все опираются на развитие техноло-
гий», — отметил ученый.  

НАСЛЕДИЕ В Москве 
отреставрируют дом 
из «Мастера и Маргариты» 

Чертежи 
не горят

Сергей Жуков

Реставрация усадьбы, в которой, по одной из версий, 
жил Мастер из культового романа Михаила Булгако-
ва, завершится до конца года. Такие сроки назвал гла-
ва столичного департамента культурного наследия 
Алексей Емельянов.

Именно в доме усадьбы Волконской — фон Мекка в 
Чистом переулке снимал комнату главный герой 
«Мастера и Маргариты». По крайней мере, такой 
версии придерживаются многочисленные исследова-
тели булгаковской прозы. Писатель же вместе со сво-
ей женой жил по соседству, написал в этих краях 
«Дни Турбиных» и «Роковые яйца». Поэтому сам пе-
реулок и его окрестности часто называют «булгаков-
скими местами». 

Сюда же можно приплести одноэтажный камен-
ный дом с деревянным мезонином, в котором прожи-
вал Мастер. Воз-
раст усадьбы со-
лидный — почти 200 
лет. Здание неодно-
кратно перестраи-
валось, а фасад об-
новлялся. Каждый 
владелец «подго-
нял» его под свой 
вкус. 

Во второй поло-
вине XX века некогда изящный по красоте особняк 
впал в аварийное состояние: заметно обветшал и по-
косился. По сохранившимся чертежам в 80-х годах 
восстановили портик и лепнину, мезонин оштукату-
рили и дополнили балконом. Внутри отреставриро-
вали дверные полотна и печные зеркала, две дере-
вянные лестницы конца XIX века, вернули лепной де-
кор на потолке и часть оригинального дубового пар-
кета.

— С момента последней реставрации главный дом 
городской усадьбы снова нуждается в восстанови-
тельных работах, — пояснил Емельянов. — Штукатур-
ка на фасадах потрескалась, кирпичная кладка фун-
дамента местами разрушилась, а деревянные огра-
ждения балкона прогнили.

Реставрация дома идет по плану и завершится до 
конца текущего года. Работы оплачивает частный ин-
вестор. Как сообщили «РГ» в пресс-службе Мосгор-
наследия, на данный момент укреплен фундамент, 
оштукатурены стены, восстановлены утраченные 
элементы лепнины. Деревянная балюстрада и решет-
ки балкона демонтированы. Их воссоздадут по черте-
жам, датированным началом XIX века. Скоро рестав-
раторы закончат «причесывать» фасад, ориентиру-
ясь на чертежи 1834 года. Следом возьмутся за инте-
рьеры: отреставрируют исторический паркет, двери, 
печи с белыми изразцами второй половины XIX века, 
камины и винтовую дубовую лестницу.  

Реставрация 
особняка 
завершится 
до конца года

Двухсотлетнему дому вернут не только первоначальный 
фасад, но и внутреннее убранство позапрошлого века.
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ЧП Пассажирам стало 
опасно пользоваться 
наземным транспортом

Автобус довез 
до аварии

Владимир Баршев

Очередная авария с автобусом произошла вчера в 
Тверской области. В результате шесть пассажиров по-
лучили различные травмы. Причиной аварии стало 
грубое нарушение Правил дорожного движения води-
телем автобуса. 

Авария произошла в 5 часов 50 минут утра на 110 
км федеральной трассы М-10 «Россия». Как сообщают 
в пресс-службе Госавтоинспекции водитель 1959 года 
рождения управлял автобусом «Форд Транзит» по 
маршруту Конаково — Шереметьево. Он перевозил 12 
рабочих. Однако до пункта назначения так и не доехал.  
Он совершил разворот в месте, где это запрещено, и 
столкнулся с грузовиком «МАН». В результате аварии 
шесть пассажиров автобуса получили телесные повре-
ждения. После оказания медицинской помощи они 
были направлены на амбулаторное лечение. 

Хорошо, что в 
этой аварии никто 
не погиб. Однако 
столь грубое нару-
шение правил чело-
веком, который ве-
зет 12 пассажиров, 
снова заставляет за-
думаться о том, кто 
нас возит. 

На прошедшей в 
Сколково конферен-
ции «Безопасные до-
роги» заместитель 
генерального дирек-
тора ГУП «Мосгор-
транс» Максим Ко-
новалов рассказал, с какими сложностями приходится 
сталкиваться при приеме на работу водителей. По его 
словам, сейчас при дефиците водителей перевозчик от-
казывает в трудоустройстве 70 процентам соискателей. 
Причина отказа — уровень подготовки. Много водителей 
приезжают устраиваться из регионов. И, как показывает 
практика, чем дальше от Москвы регион, в котором во-
дитель получил права, тем хуже подготовка. При приеме 
на работу в эту организацию водители сдают полноцен-
ный экзамен: теорию и площадку. Многие из них не мо-
гут сдать упражнения на площадке, в том числе эстакаду. 
То есть водитель не может в горку тронуться. Как же ему 
доверить пассажиров во зить? И это — люди с правами ка-
тегории «D». 

Напомним, что Госавтоинспекция предлагает допу-
скать к управлению автобусами только тех, кто имеет 
стаж управления легковым автомобилем или грузови-
ком. Также планируется допускать к работе водителем 
только тех, кто прошел дополнительную подготовку. А 
иностранцам для обмена прав придется пройти обуче-
ние и сдать полноценный экзамен в ГИБДД. 

ТЮРЬМА Двое заключенных в «Матросской Тишине» умерли 
от передозировки наркотиков

Отраву нашли в посылке
Михаил Фалалеев

Т
рагедия произошла в мо-
сковском следственном 
изоляторе №1, известном  

как «Матросская Тишина». 
Двое заключенных, находя-
щихся под следствием, сконча-
лись от передозировки нарко-
тиков. Еще двое госпитализи-
рованы в тяжелом состоянии, 
сейчас находятся в реанима-
ции. Фамилии пострадавших 
не называют. 

 Скандал получился гром-
кий — под сомнением оказа-
лась система контроля в одной 
из самых «неубегаемых» тю-
рем страны. Татьяна Потяева, 
московский  омбудсмен, зая-
вила, что столичный аппарат 
уполномоченного по правам 
человека держит под контр-
олем ход расследования. По ее 
словам, это — редчайший слу-
чай.

 Больше всего вопросов о 
том, где сидельцы достали на-
ркотики и шприцы. Как выя-
снилось, препарат, который 

они приняли, — метадон. Упо-
требляется он внутривенно. 

 Заместитель директора 
ФСИН Валерий Максименко 
сообщил, что уже выяснилось, 
как наркотики оказались в 
СИЗО — их передали в продук-
товых посылках сразу в две ка-
меры. 

— Вина наших сотрудников 
тоже есть, — не скрывает Вале-
рий Максименко. — Они все по-
сылки тщательно досматрива-
ют, даже разламывают сигаре-
ты. Но выявлять наркотик в тка-
ни у нас пока возможности нет.

 Оказывается, в посылках, 
кроме продуктов, была и оде-

жда, видимо, сменное белье, 
пропитанная раствором на-
ркотика. Одежда была сухой, 
иначе вызвала бы подозрение. 
Можно предположить, что для 
извлечения вещества требова-
лась простая вода. 

Ну, с водой в СИЗО проблем 
нет. Но вот где взяли шприцы — 
вопрос пока открыт. По словам 
Валерия Максименко, погиб-
шим 30 и 32 года. Известно, что 
один  подозревается в краже, 
остальные, в том числе и нахо-
дящиеся в реанимации, — в хра-
нении и распространении на-
ркотков.   

— Сейчас поднимаем видео-

архивы, кто был на свидании в 
этой камере, кто передавал по-
сылки, думаю, скоро мы всю 
необходимую информацию по-
лучим, — считает  Максименко.

Этой историей заинтересо-
вался и Следственный комитет 
России. Представитель столич-
ного главка СК Юлия Иванова 
сообщила, что «организовано 
проведение доследственной 
проверки информации о воз-
можном отравлении следст-
венно-арестованных, разме-
щенной в СМИ». 

Видимо, есть еще одна вер-
сия причины трагедии — не 
было никакой передозировки, 
было отравление, то есть — 
умышленное убийство. Что 
вполне логично – наркомафия 
убирает попавшихся полиции 
подельников, которые могут 
стать не только обвиняемыми в 
суде, но и свидетелями. Ну и за-
чем им доживать до суда? 

Не исключено, что вся эта 
история может принять новый 
оборот. Так ли это – выяснит 
следствие. 

ЭКСТРИМ Российский яхтсмен отправился в кругосветную гонку прямо 
из больничной палаты  

Послеоперационный период
Владимир Снегирев, 
Ле-Сабль-д’Олон 

Н
а побережье Би-
скайского залива в 
уютном француз-
ском городке, кото-
рый давно снискал 
славу столицы кру-
госветных яхтен-
ных гонок, состоя-
лась церемония че-

ствования победителей и участ-
ников уникального супермара-
фона «Золотой глобус». 

До финиша добрались 
четверо

Именно здесь 1 июля прош-
лого года был дан старт этой ре-
гате, возможно, самой необык-
новенной, самой рискованной и 
непредсказуемой в истории ях-
тенного спорта. Восемнадцать 
смельчаков заявили о своем же-
лании обогнуть земной шар на 
условиях, которые ровно пять-
десят лет назад сопровождали 
первый «глобус»: то есть без 
остановок, на лодках старой по-
стройки, не пользуясь цифро-
выми средствами связи и нави-
гации. В 1969 году до финиша 
добрался единственный участ-
ник — британец Робин Нокс-
Джонстон, удостоенный за этот 
подвиг всех возможных поче-
стей и при жизни ставший ле-
гендой. Именно он выстрелом 
из старинной пушки с борта 
своей яхты «Сухаили» отпра-
вил в океан участников GGR-
2018. И именно он, давая тогда 
интервью «РГ», сказал, что бу-
дет хорошо, если до финиша до-
берется хотя бы половина стар-
товавших.

Похоже, старый шкипер 
знал, что говорит. Только четы-
рем яхтсменам удалось спра-
виться со всеми испытаниями и 
замкнуть кругосветку здесь же, 
в Ле-Сабль-д’Олон в установ-
ленные сроки.  

Первым на радость местным 
жителям в марину спустя 211 
дней пришла лодка их 73-летне-
го земляка выдающегося фран-
цузского гонщика Жан-Люка 
ван ден Хееде. Вслед за ним, че-
рез трое суток, финишировал 
двухметровый гигант из Гол-
ландии Марк Слэтс, который 
прежде отличался в боях без 
правил, а за полгода до старта 
кругосветки победил в гребной 
Трансатлантической регате. А 
третьим, преподнеся сюрприз 
самым искушенным экспертам, 
стал эстонец Уку Рандмаа, пе-
ред стартом скромно называв-
ший себя «любителем». И нако-
нец, четвертую позицию занял 
американец с венгерскими кор-
нями Иштван Копар.

Причем трем последним 
пришлось хлебнуть лиха через 
край. Лодку Марка ураганные 
ветры в Южном океане несколь-

ко раз переворачивали. У эстон-
ца посреди Атлантики на обрат-
ном пути кончились продукты, 
и он был вынужден, не сбавляя 
ход, заняться рыбалкой. Два ог-
ромных марлина, выловленные 
им, помогли, однако Уку все 
равно потерял в весе больше 
двадцати килограммов. Яхту 
Иштвана тоже потрепало так, 
что большую часть пути ему 
пришлось следовать без связи с 
землей, его коротковолновый 
передатчик был залит водой и 
вышел из строя. 

Наконец,  шанс достичь 
французских берегов есть еще и 
у пятого участника — финна Та-
пио Лехтинена, однако его лод-
ка так обросла ракушками, что 
если он и финиширует, то не 
раньше конца мая. 

При всем том всех этих гон-
щиков можно еще считать ве-
зунчиками. Ибо участь осталь-
ных оказалась куда хуже. Четы-
ре лодки безвозвратно потеря-
ны в пучине, а их шкиперов при-
шлось эвакуировать из трудно-
доступных районов Мирового 
океана с привлечением авиа-
ции и кораблей. Причем спаса-
тельные операции, как это ни 
покажется кому-то странным, 
тоже можно занести в актив 
GGR, ибо слаженные действия 
моряков, летчиков и береговых 
служб разных государств на-
глядно показали: помочь терпя-
щим бедствие людям можно в 
любой точке нашей планеты, 

причем буквально в считаные 
часы. 

И это лишь один из уроков 
регаты «Золотой глобус». Те-
перь же самое время рассказать 
о другом — его преподал единст-
венный российский участник 
Игорь Зарецкий. 

Диагноз: отвага и стойкость
Дело в том, что этот 67-лет-

ний спортсмен по логике, кото-
рой руководствуются едва ли не 
все обычные люди, ну никак не 
мог участвовать в таком людо-
едском соревновании. Впрочем, 
и в любом другом соревновании 
тоже. Потому что за шесть меся-
цев до старта во время прохо-
ждения рутинного медицинско-
го обследования врачи выявили 
у Зарецкого онкологию почки с 
метастазами в желудке. В янва-
ре 2018 года ему сделали опера-
цию по удалению почки, а в мар-
те он снова лег под нож — теперь 
была резекция желудка. 

Не надо объяснять, насколь-
ко серьезными были оба этих 
хирургических вмешательства 
и какими последствиями они 
грозили. Но Игорь Зарецкий, 
едва встав с больничной койки, 
сразу отправился в испанский 
город Аликанте, где на верфи го-
товили к кругосветке его «Эс-
меральду», а уже в апреле он вы-
шел на ней в море: лодку после 
ее капитального ремонта следо-
вало основательно обкатать. 

Сам по себе этот факт был 
удивителен, и все-таки берего-
вую команду Игоря терзали 
сомнения: может ли человек от-
правляться в гонку на дистан-
цию тридцать тысяч миль после 
всего пережитого? Последнее 
слово было за самим Зарецким. 
И 1 июля он вышел на старт. 

Долгое время Игорь успешно 
справлялся со всеми океанскими 
невзгодами, уверенно занимал 
позицию в середине флота GGR. 
Но уже в южной части Атлантики 
корпус его лодки ниже ватерли-
нии стал катастрофически бы-
стро обрастать моллюсками, что 
сразу сказалось на скорости. 
Увы, на подходе к Австралии эта 

проблема стала настолько се-
рьезной, что Игорь принял реше-
ние зайти в порт, чтобы избавить 
«Эсмеральду» от балласта. Это 
автоматически переводило его в 
класс «Чичестер», который пред-
усмотрен как раз для участни-
ков, которые один раз воспользо-

вались помощью береговых 
служб. Но выхода у него не было. 

Однако, как выяснилось уже 
в Австралии, моллюски стали не 
единственной бедой. Пока кор-
пус лодки очищали, Игорь ре-
шился на повторное медицин-
ское обследование в местной 
клинике, после которого врачи 
рекомендовали яхтсмену прер-
вать участие в гонке, вернуться 
в Россию для продолжения лече-
ния. Месяц назад ему сделали 
еще одну операцию. Сейчас ме-
дики с оптимизмом оценивают 
состояние его здоровья. 

Что же дальше? Приехав в 
Ле-Сабль-д’Олон Зарецкий от-
ветил на этот вопрос так: «Осе-
нью я продолжу кругосветку в 
классе «Чичестер» и обязатель-
но замкну ее здесь». Организа-
торы GGR признали такое реше-
ние заслуживающим уважения. 

Да, этот человек не победил в 
«Золотом глобусе». Зато он одер-
жал другую победу, возможно, 
гораздо более важную. Он стал 
примером для многих людей, по-
раженных недугом. Не покорно 
сдаваться под натиском болез-
ни, а идти наперекор ей!

Я вовсе не призываю всех по-
головно к столь экзотическому 
способу лечения, каким явля-
ются безостановочные кругос-

ветные яхтенные гонки. Каж-
дый выбирает свой путь. Но со-
вершенно очевидно другое: 
участие в экстремальных при-
ключениях всегда сильно моби-
лизует все ресурсы человече-
ского организма, нацеливает 
нас на борьбу.  

Проигравших не оказалось
Кстати, в этой связи можно 

вспомнить и еще одного участ-
ника гонки — сильно похудевше-
го Уку Рандмаа. Когда его после 
финиша спросили, как изменил-
ся яхтсмен за восемь месяцев 
изнурительного сражения со 
стихией, то этот типичный «го-
рячий эстонский парень» с мяг-
кой улыбкой ответил: «Лучше 
задайте этот вопрос моей 
жене». А потом добавил: «Если 
судить по анализам крови, взя-
тым до гонки и после гонки, то 
сейчас они гораздо лучше. Види-
мо, свежий воздух помог».

Одним из самых популярных 
людей в ходе церемонии награ-
ждения был, конечно же, пилот 
военно-морской авиации из Ин-
дии Абилаш Томи. Именно за его 
спасением в Индийском океане 
с волнением следил весь мир: 
лодка Абилаша, совершив овер-
киль, потеряла мачту, а сам гон-
щик получил серьезную травму 
позвоночника и трое суток ле-
жал недвижимый в своей раз-
громленной тайфуном каюте. 
На помощь к нему поспешил ир-
ландец Грегор МакГакин, кото-
рый на тот момент оказался 
ближе всех к индийцу. Но и его 
яхта была практически уничто-
жена тем же ураганом.

На родине пилоту сделали 
серьезную операцию, закрепив 
его позвоночник двумя титано-
выми пластинами. Он говорит, 
что скоро приступит к полетам, 
а затем и к участию в новых ях-
тенных приключениях. 

Вообще, удивительное дело: в 
городок на берегу Бискайского 
залива на церемонию награжде-
ния прибыли почти участники 
GGR. Не было только Тапио Лех-
тинена, который все еще в океа-
не, и австралийца Кевина Фа-
ренбразера — он, сойдя с дистан-
ции кругосветки, почти тотчас 
же отправился покорять Эве-
рест. Это было очень трогатель-
но — видеть вместе так много 
классных мужиков плюс одну 
леди из Британии Сьюзи Гудалл. 
Сузи пользовалась особо не-
жным вниманием, ей тоже до-
сталось в Южном океане: ее яхта 
перевернулась, это было настоя-
щее крушение, кошмарный 
риск. 

Мне показалось, что все они 
— и дошедшие до финиша, и по-
терпевшие крушение, — победи-
тели. И, возможно, самым глав-
ным достижением этой гонки 
стало именно вот такое челове-
ческое единение. Увы, организа-
торы не смогли найти богатых 
спонсоров, даже победитель 
GGR француз Жан-Люк ван ден 
Хеед получил за свой триумф 
скромный чек на пять тысяч 
фунтов — и все. Но в данном слу-
чае призом стало именно само 
участие — в гонке, в этой нео-
быкновенной семье, сопричаст-
ность к величайшему приклю-
чению, готовность рисковать 
собой, чтобы спасти других. Это 
мне все говорили — некоторые 
со слезами на глазах. Потому 
что, ей богу, им так не хотелось, 
прощаться. Но все когда-нибудь 
заканчивается. 

Правда, здесь следует заме-
тить: старт следующей кругос-
ветки в формате GGR состоится 
в 2022 году. И участвовать в ней 
уже изъявили желание два де-
сятка новых смельчаков. 

«Эсмеральда» обязательно продол-
жит и завершит кругосветку.

Игорь Зарецкий 
с «Золотым глобу-

сом» — такие призы 
получили все участ-

ники регаты.

А К Ц Е Н Т

 Оказывается, в посылках, кроме 
продуктов, была и одежда, видимо, 
сменное белье, пропитанная раствором 
наркотика — метадоном

А К Ц Е Н Т

Главным призом стало само участие  
в гонке, в этой необыкновенной семье, 
сопричастность к величайшему приклю-
чению, готовность рисковать собой, 
чтобы спасти других

— Почему автобусные поездки становятся все опаснее — 
читайте на сайте
rg.ru/art/1674823 

При устройстве 
на работу некото-
рые водители 
с правами катего-
рии «D» не могут 
даже в горку тро-
нуться
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Продажа танкера-заправщика  
«Газпромшельф»

извещение о проведении открытого публичного предложения 
в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7624, (812) 609-7622,  
inf@adm.gazprom.ru, gazpromnoncoreassets.ru

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, 
доб. №№ 421 и 422, a.kuznecova@etpgpb.ru, v.lysenin@etpgpb.ru

Дата проведения: 30.05.2019 в 11:00 МСК.
Прием заявок с 26.04.2019 с 11:00 МСК по 29.05.2019 

до 18:00 МСК.
Начальная/минимальная цена: 175 000 000/ 115 000 000 

руб., включая НДС.
Шаг понижения/повышения цены: 4 000 000/ 300 000 руб.
Сумма задатка: 10 000 000 руб. 
Полная информация размещена на сайтах Организатора  

и Продавца.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Федеральное агентство по рыболовству, Федеральное 
государственное бюджетное научное учреждение 
«Всероссийский научно-исследовательский институт 
рыбного хозяйства и океанографии» (Сахалинский филиал) 
(далее — ФГБНУ «ВНИРО» (Сахалинский филиал) совместно 
с Администрацией города Южно-Сахалинска уведомляет 
о проведении общественных обсуждений по объекту 
государственной экологической экспертизы по документации 
«Материалы общего допустимого улова в районе добычи 
(вылова) водных биологических ресурсов во внутренних 
морских водах Российской Федерации, в территориальном 
море Российской Федерации, на континентальном шельфе 
Российской Федерации, в исключительной экономической 
зоне Российской Федерации и Каспийском море на 2020 год 
(с оценкой воздействия на окружающую среду). Часть 
5. Морские млекопитающие». 

Цель и место намечаемой деятельности — добыча (вылов) 
водных биологических ресурсов в  соответствии 
с обоснованиями общего допустимого улова в морских водах 
Р о с с и й с к о й  Ф е д е р а ц и и  ( Д а л ь н е в о с т о ч н ы й 
рыбохозяйственный бассейн, Восточно-Сахалинская 
подзона), с учетом экологических аспектов воздействия 
на окружающую среду. 

Заказчик — Федеральное агентство по рыболовству, 
г. Москва, Рождественский бульвар, д. 12. 

Представитель заказчика — Сахалино-Курильское 
территориальное управление Росрыболовства, г. Южно-
Сахалинск, ул. Емельянова, д. 43а, тел.: 8 (4242) 23-34-66.

Исполнитель — ФГБНУ «ВНИРО», г.  Москва, 
ул. В. Красносельская, 17, тел.: 8 (499) 264-93-87.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с момента опубликования настоящего 
объявления до окончания общественных обсуждений. 

Орган, ответственный за организацию общественных 
слушаний, — Администрация города Южно-Сахалинска. 

Форма общественного обсуждения — слушания. Форма 
представления замечаний — письменная. 

С указанной документацией можно ознакомиться 
в библиотеке ФГБНУ «ВНИРО» (Сахалинский филиал) 
по адресу: г. Южно-Сахалинск, ул. Комсомольская, д. 196, 
с момента опубликования настоящего объявления 
до окончания общественных слушаний, с понедельника 
по пятницу с 9.00 до 18.00, а также на сайте Сахалинского 
филиала http://www.sakhniro.ru. 

Замечания и предложения по экологическим аспектам 
намечаемой деятельности можно направить в письменной 
форме с момента опубликования настоящего объявления 
до окончания общественных слушаний и в течение 30 дней 
после проведения общественных слушаний, по адресу: 
ФГБНУ «ВНИРО» (Сахалинский филиал), г. Южно-
Сахалинск, ул. Комсомольская, д. 196, или на электронный 
адрес: sakhniro@sakhniro.ru. 

Общественные слушания по указанной документации 
состоятся 27 мая 2019 г. в 14.00 в здании ФГБНУ «ВНИРО» 
(Сахалинский филиал) по адресу: г. Южно-Сахалинск, 
ул. Комсомольская, д. 196.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СОБЫТИЕ На первомайское 
шествие выйдут 100 тысяч 
демонстрантов

Под знаком труда

Иван Пышечкин 

Вот уже четвертый год подряд 
столичную первомайскую де-
монстрацию будут проводить 
на Красной площади. Организа-
торы шествия получили разре-
шение на участие в нем 100 ты-
сяч человек. «В 2018-м такое же 
разрешение мы процентов на 20 
превысили. Народ очень здоро-
во откликнулся», — рассказал 
председатель Московской феде-
рации профсоюзов Михаил Ан-
тонцев.  

Главный девиз шествия — «За 
справедливую экономику в ин-
тересах человека труда». Дви-
жение колонн, которые будут 
формироваться на Москворец-
кой и Кремлевской набереж-
ных, начнется ровно в 10 утра 
по направлению к Историче-
скому музею. Во главе колонны 
будет три флага — России, Мо-
сквы и Московской федерации 
профсоюзов. В первых рядах 
проследуют руководители про-
фсоюзов и власти города — мэр 
Сергей Собянин и председатель 

Мосгордумы Алексей Шапош-
ников, а также представители 
объединения работодателей и 
победители ежегодного конкур-
са профессионального мастер-
ства. Участвовать в демонстра-
ции будут другие объединения: 
многодетных семей, ветеранов, 
инвалидов, студентов. 

Сегодня московские проф-
союзы — это не формальные 
объединения, а по-прежнему 
мощные рычаги, способные 
влиять на принятие важных ре-
шений. Самым значимы их до-
стижением за последний год, по 
словам Антонцева, стало за-
ключение трехстороннего со-
глашения между правительст-
вом Москвы и объединением 
работодателей. В нем прописа-
ны такие обязательства, как 
удержание уровня безработи-
цы до планки в 1%, проведение 
индексаций зарплат. «Этот до-
кумент учитывался при разра-
ботке правительством бюдже-
та. Так что все обязательства 
подкреплены деньгами», — от-
мечает Антонцев. 
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РЕЗОНАНС Макрон хочет 
«перезагрузить» свою 
президентскую пятилетку

Елисейские 
маневры

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

С этим «Обращением к нации», в котором президент 
Франции Эмманюэль Макрон предполагал изложить 
план по выходу из острого кризиса, вызванного бун-
том «желтых жилетов», он должен был выступить де-
сять дней тому назад, но вмешался «форс-мажор». 

Буквально за час с небольшим до выпуска в эфир 
26-минутной речи французский лидер узнал о пожаре в 
соборе Парижской Богоматери. Обращение было отме-
нено, и Макрон со свитой отправился на место драмы.

Позднее было объявлено, что о своей программе, 
призванной в некотором роде «перезагрузить» прези-
дентскую пятилетку, Макрон сообщит в ином формате 
— на пресс-конференции в Елисейском дворце вечером 
25 апреля.  

Однако за минувшие полторы недели многое из 
того, что глава Франции собирался предложить сооте-
чественникам, по недосмотру, а может быть, и с опре-
деленным прицелом, просочилось в местные СМИ. По-
нятно, в любом случае эффект, на который рассчиты-
вал Макрон, был явно смазан, хотя в его окружении да-
вали понять, что в речи президента не исключены кор-
рективы и дополнения.

Так, Макрон объявил о снижении с 1 января 2020 
года фискального прессинга на тех, кто относится к ка-
тегории «среднего класса», и тех, кто выходил на демон-
страции.  Эту меру поддерживают, по данным института 
IFOP, 82 процента населения. Правда, недостачу бюд-
жетных средств придется компенсировать, и не исклю-
чено, что это сделают за счет количества праздничных 
дней.  Другая мера — это обещание тем, у кого доход 
меньше двух тысяч евро, индексировать пенсии в зави-
симости от инфляции. А вот одно из принципиальных  
требований манифестантов о возвращении налога на 
богатство (ISF), отмененного Макроном, находит лишь 
половинчатое решение в виде обещания «проанализи-
ровать» результативность отмены налога.

В целом, давая положительную оценку изложен-
ным мерам, 76 процентов опрошенных социологами 
французов считают, что прошедшие дебаты не улуч-
шат политическую и социально-экономическую си-
туацию в стране. Со своей стороны «желтые жилеты» 
отношение к выступлению президента выразили в 
ходе последней протестной субботы плакатом с над-
писью: «Макрон, мы ничего не ждем от ваших предло-
жений». 

ПАМЯТЬ Итальянцы чтут 
подвиг русских солдат

«Стела роса» 
не забыта

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

В преддверии Дня освобождения от фашизма, который 
в Италии празднуют 25 апреля, и Дня победы на Апен-
нинах пройдет череда мероприятий, направленных на 
сохранение доброй памяти о подвигах и героизме со-
ветских солдат.

В апреле в Неаполе открылась уникальная выстав-
ка, посвященная брянским партизанам — участникам 
итальянского антифашистского Сопротивления. В 
рамках экспозиции «Совместная борьба с фашизмом. 
Итальянское Сопротивление и партизанское движе-
нии в СССР», подготовленной итальянской ассоциа-
цией «Максим Горький» при содействии Государствен-
ного архива Брянской области, представлены архи-
вные фотографии, отражена боевая жизнь и быт совет-
ских партизан, а также представлены фотоматериалы 
о жителях Брянского края, которые участвовали в ита-
льянском партизанском движении.

Итальянское движение сопротивления возникло 
после того, как нацистская Германия оккупировала 
Италию в 1943-м. Этот эпизод считается на Апеннинах 
одним из самых важных и переломных во Второй ми-
ровой войне. Однако, к сожалению, многие европейцы 
имеют ограниченное представление о масштабе и раз-
махе партизанского движения, а также о том, что в его 
рядах воевали не только итальянцы. В некоторых райо-
нах Италии большую роль играли отряды, в которых 
сражались убежавшие из фашистских лагерей совет-
ские военнопленные, общее число которых оценивает-
ся примерно в пять тысяч человек. Для того, чтобы вос-
становить эту незаслуженно забытую страницу исто-
рии, ассоциация «Максим Горький» предложила брян-
ским историкам и архивистам показать, «как совет-
ские партизаны били врага». Как рассказали организа-
торы выставки, в составе гарибальдийской бригады 
итальянских партизан имени Витторио Синигалья 
была сформирована рота «Стелла роса», в которой во-
евали свыше 60 советских военнопленных. А на севе-
ро-востоке Италии, в Лигурии, действовал итало-рус-
ский диверсионный отряд, который взрывал мосты, 
железные дороги, нападал на колонны немецких войск.

В ближайший месяц по всей территории Италии 
прошагают традиционные «Бессмертные полки». 
Большой вклад в реализацию этой прекрасной иници-
ативы на Апеннинах внес итальянец Массимо Эккли. 
На протяжении нескольких лет Эккли занимается вос-
становлением имен советских воинов, похороненных 
на кладбищах итальянских городов. Благодаря его уси-
лиям, многие герои, которых на родине считали про-
павшими без вести, пополнили народную летопись 
«Бессмертного полка». 

СОТРУДНИЧЕСТВО Николай Патрушев предложил коллегам в Южной Корее активнее 
использовать банк данных ФСБ России по противодействию терроризму 

Между Севером и Югом
Иван Егоров, Сеул

С
екретарь Совета безопа-
сности РФ Николай Пат-
рушев призвал южноко-

рейских коллег активнее ис-
пользовать возможности Меж-
дународного банка данных ФСБ 
России по противодействию 
терроризму. 

В Сеуле в четверг прошли пе-
реговоры представительной 
российской делегации во главе с 
секретарем Совбеза России. 

Главная интрига была в том, 
что они начались параллельно с 
российско-северокорейским 
саммитом на высшем уровне во 
Владивостоке. 

Естественно, что южноко-
рейскую сторону интересовали 
не только темы двустороннего 
сотрудничества и международ-
ной безопасности, но и возмож-
ные результаты того, о чем дого-
ворились Владимир Путин и ли-
дер КНДР Ким Чен Ын касатель-
но урегулирования конфликта 
на Корейском полуострове.

Обозревателю «РГ», в свою 
очередь, удалось узнать подроб-
ности переговоров в Сеуле, ко-
торые обычно остаются закры-
тыми для прессы. 

Итогом визита стала встреча 
секретаря российского Совбеза 
с президентом Южной Кореи 
Мун Чжэ Ином, а начинались 
переговоры с начальником 
управления национальной без-
опасности при президенте Юж-
ной Кореи Чон Ый Ёном. 

Своему коллеге Патрушев 
пообещал, что южнокорейская 
сторона будет оперативно про-
информирована по дипломати-
ческим каналам об итогах 
встречи Владимира Путина и 
Ким Чен Ына. В любом случае 
обе стороны согласились с тем, 
что саммит во Владивостоке 
придаст импульс переговорно-

му процессу по ядерной пробле-
ме Корейского полуострова. «В 
интересах нормализации обста-
новки вокруг Корейского полу-
острова считаем чрезвычайно 
важным продолжение межко-
рейского взаимодействия», — 

заявил секретарь Совбеза РФ. 
Кроме того, он обратил внима-
ние Чон Ый Ёна, что Москва 
поддерживает настойчивое 
стремление Сеула проявлять 
твердость и самостоятельность 
во внешней политике.

«Убеждены, что такая линия 
будет способствовать эффек-
тивному диалогу между Югом и 
Севером», — подытожил Нико-
лай Патрушев.

Не секрет, что сегодня не все 
страны могут проводить само-
стоятельную внешнюю полити-
ку. В этом плане обе Кореи в по-
следние годы, наоборот, демон-
стрируют самостоятельность и 
независимость в переговорах 
между собой, хотя ряд западных 
СМИ и рассказывает о некоем 
влиянии Москвы и Пекина на 
Пхеньян. В Совбезе прокоммен-
тировали реальную позицию 
России.

 «Мы ни на кого не пытаемся 
влиять и занимаем сторону бес-
пристрастного арбитра, глав-
ный интерес которого — в разре-
шении того конфликта», — рас-
сказал обозревателю «РГ» заме-
ститель секретаря Совбеза РФ 
Александр Венедиктов. 

По его словам, вообще неу-
местно говорить о том, какое 
влияние есть у Москвы на Сеул 
или Пхеньян. 

«Корейский конфликт — это 
один из наиболее долгоиграю-
щих очагов напряженности ми-
ровой стабильности, который 
находится в непосредственной 

близости у российских границ, — 
отметил Венедиктов. — Соответ-
ственно его обострение может 
нести ряд потенциальных угроз 
и безопасности нашей страны, и 
естественно, что Москва заинте-
ресована в скорейшем и полном 
его урегулировании». 

И такие мирные перспекти-
вы сейчас уже не кажутся чем-
то невозможным.

На прошлой неделе прези-
дент Мун Чжэ Ин заявил, что ве-
дет подготовку к четвертому ра-
унду переговоров с председате-
лем Госсовета КНДР Ким Чен 
Ыном. В свою очередь лидер Се-
верной Кореи подтвердил, что 
готов к третьему саммиту с пре-
зидентом США Дональдом 
Трампом, а также о намерении 
улучшать отношения с Южной 
Кореей. В Москве нацеленность 
Трампа на результат в перегово-
рах между лидерами двух Корей 
также воспринимается пози-
тивно. Главное, чтобы принятые 
решения не были результатом 
выдвинутых той или иной сто-
роной ультиматумов.

Что касается непосредствен-
но темы двусторонних отноше-
ний Москвы и Сеула, то на про-
шедших консультациях кроме 
борьбы с международным терро-
ризмом обсуждались перспекти-
вы военного сотрудничества 
двух стран, а также вопросы ин-
формационной безопасности, 
борьбы с наркотрафиком, неза-
конным оборотом оружия  и ор-
ганизованной преступностью. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Верховная рада приняла закон 
«о тотальной украинизации»

Зеленского 
лишат языка

Павел Дульман

В
чера парламент Укра-
ины приняла в по-
следнем чтении закон 
№ 5670-д «Об обеспе-
чении функциониро-
вания украинского 
языка как государст-
венного», или, как его 
называют критики и 

независимые СМИ, закон о то-
тальной украинизации. Он 
предполагает запрет на исполь-
зование русского языка факти-
чески во всех публичных сфе-
рах, кроме общения в быту. За-
кон обещал немедленно подпи-
сать действующий президент 
Украины Петр Порошенко, а из-
бранный президент Владимир 
Зеленский намерен после 
вступления в должность его 
только «проанализировать». 
Впрочем, и сама его инаугура-
ция на сегодняшний день оказа-
лась под вопросом. 

За дискриминационный, на-
рушающий украинскую кон-
ституцию и Европейскую хар-
тию региональных языков за-
кон проголосовали 278 депута-
тов, включая фракцию партии 
«Батькивщина» Юлии Тимо-
шенко и радикалов Ляшко. 
Оспорить его решила только 
фракция «Оппозиционного бло-
ка» и депутатская группа «Оп-
позиционная платформа — За 
Жизнь». Они также готовы об-

жаловать этот закон в Консти-
туционном суде.

Закон о тотальной украини-
зации, или, если следовать об-
щему смыслу документа, о пол-
ном запрете русского языка, 
поступил в Верховную раду осе-
нью прошлого года, однако по-
сле первого чтения находился в 
«спящем режиме». Он был ак-
тивирован накануне первого 
тура президентских выборов, 
поскольку укладывался в пред-
выборную программу Петра 
Порошенко «Армiя,  Мова, 
Вiра». В течение полутора меся-
цев депутаты коалиции рассма-
тривали больше двух тысяч по-
правок, последние полсотни 
оперативно проголосовали в 
день принятия.

Документ предполагает пе-
ревод на украинский всей сфе-
ры образования, включая внеш-
кольное — русский в принципе 
исключен из образовательной 
сферы. На «мову» переводятся 
СМИ, телевидение (квота на 
украинский язык в эфире теле-
каналов и радио повышена с 75 

до 90 процентов) и полностью — 
реклама, книгоиздание, кине-
матограф — все фильмы, в том 
числе российские, должны ду-
блироваться на украинский, а 
оригинальный текст позволено 
пускать в титрах. Полностью 
украиноязычными должны 
стать интернет-магазины и в це-
лом любые сайты в домене «ua». 
Иметь версию на другом языке 
не запрещено, но она не должна 
открываться автоматически и 
превышать по объему украино-
язычную версию сайта.

На украинском языке также 
должны проходить любые пу-
бличные и развлекательные ме-
роприятия — научные конфе-
ренции, симпозиумы, фестива-
ли и прочее. Украинский язык 
становится монополистом и в 
сфере обслуживания — от ресто-
рана до обувной мастерской. За-
кон устанавливает перечень 
должностных лиц, которые обя-
заны владеть госязыком: все 
госслужащие, офицеры, врачи 
коммунальных и государствен-
ных клиник, адвокаты и нотари-

усы, а также сотрудники всех 
правоохранительных органов. 
Исключение, как ни странно, 
депутаты сделали только для 
себя — из конечной версии зако-
на упоминание о депутатах пар-
ламента исчезло, но осталось 
для региональных коллег. И 
естественно, только на украин-
ском языке должен публично 
выступать президент. Это оче-
видный сигнал избранному гла-
ве государства Владимиру Зе-
ленскому — русскоязычному в 
жизни и творчестве и поддер-
жанному преимущественно 
русскоязычными гражданами 
Украины. 

За нарушения закона вводят-
ся штрафы и карательный ин-
ститут уполномоченных языко-
вых инспекторов. Публичное 
«пренебрежение» к украинско-
му языку будет наказываться 
как унижение госсимволов — от 
штрафа в размере 50 необлагае-
мых налогом минимумов дохо-
да (около 30 долларов) за пер-
вое нарушение, до 600 миниму-
мов за нарушения в сфере СМИ. 
За повторное нарушение всем 
виновным грозит арест на пол-
года или лишение свободы на 
срок до трех лет за «злостное не-
уважение к государственному 
языку». Публичные призывы к 
введению двуязычия будут при-
равниваться к попыткам свер-
ж е н и я  к о н ст и т у ц и о н н о го 
строя, с соответствующим на-

казанием — вплоть до 10 лет ли-
шения свободы. Избранный 
преимущественно русскоязыч-
ными гражданами президент 
Зеленский через свою пресс-
службу передал им, что после 
его вступления в должность 
«будет сделан тщательный ана-
лиз закона, чтобы убедиться, 
что в нем соблюдены все кон-
ституционные права и интере-
сы граждан Украины». По ито-
гам обещано «реагировать в со-
ответствии с конституционны-
ми полномочиями президента 
Украины и в интересах гра-
ждан».

Однако уже сейчас проиг-
равшее президентское выборы 
меньшинство демонстрирует 
решимость не допустить даже 
«анализа»: в Верховную раду 
уже внесен законопроект о 
превращении Украины в парла-
ментскую республику путем 
урезания полномочий прези-
дента до церемониальных. Бо-
лее того, СМИ сообщают о по-
пытках Петра Порошенко от-
править в отставку главу Кон-
ституционного суда Станислава 
Шевчука, который, собственно, 
и вводит избранного президен-
та в должность. Сейчас голоса 
судей разделены поровну, но ад-
министрация Порошенко «про-
должает с ними работу».

Украинцы протестуют против приня-
тия нового закона о языке возле 
здания Верховной рады в Киеве.

Николай Патрушев обсудил с южно-
корейскими партнерами обстанов-
ку вокруг Корейского полуострова.

А К Ц Е Н Т

Националистическое меньшинство 
стремится любыми способами не допу-
стить Зеленского к власти

СКАНДАЛ  Глава 
Филиппин 
угрожает 
Канаде 
«мусорной 
войной»

ПОМОЙКУ 
ВЕРНУТ 
ОТТАВЕ
Константин Волков

Как сообщило посольство Ка-
нады в своем Twitter, Оттава 
«твердо намерена сотрудни-
чать с правительством Филип-
пин, чтобы разрешить пробле-
му мусора, и осведомлена о ре-
шении суда обязать импортера 
доставить отходы обратно в Ка-
наду».

Днем ранее президент Фи-
липпин Родриго Дутерте в при-
сущей ему экспрессивной ма-
нере заявил, что его стране 
срочно нужно судно, чтобы от-
править обратно в Канаду му-
сор, доставленный в Манилу в 
2013 году. 

«Я сам поеду в Канаду и вы-
сыплю эти отходы у них. Давай-
те воевать с Канадой, она прев-
ращает Филиппины в свалку. Я 
объявлю им войну», — добавил 
Дутерте.

Речь идет о 103 контейнерах 
с мусором, доставленных в Ма-
нилу из Ванкувера в 2013 году. 
Согласно документам, в них со-
держался пластик для перера-
ботки, но на практике там ока-
зался несортированный быто-
вой мусор, включая, по инфор-
мации филиппинской стороны, 
ядовитые отходы.

Контейнеры несколько лет 
простояли на портовом пирсе 
в жаркой Маниле. С 2014 года 
между двумя странами идет 
обсуждение, что делать даль-
ше. Филиппинская сторона за-
явила, что не согласна перера-
батывать несортированный и 
потенциально опасный мусор, 
ссылаясь на договоренности 
о поставках отходов, где обо-
значено, что мусор должен по-
ставляться готовым к перера-
ботке. Манила потребовала 
 забрать контейнеры обратно, 
но канадская сторона отказа-
лась, ссылаясь на то, что мусор 
был доставлен частным пере-
возчиком.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО  

Британские 
лорды 
испугались 
ядерного 
конфликта

ОШИБКА 
СТАНЕТ 
РОКОВОЙ
Ариадна Рокоссовская

В британском парламенте пре-
дупредили, что сегодня риск 
применения ядерного оружия 
выше, чем когда-либо со времен 
окончания «холодной войны». 
Авторы доклада, представлен-
ного палатой лордов, хотят до-
биться от правительства Терезы 
Мэй, в том числе, готовности к 
переговорам с Россией о под-
держании ядерной стратегиче-
ской стабильности, «несмотря 
на текущую напряженность».

«Мы оказались в опасной 
близости от мира, в котором не 
действуют соглашения о 
контроле над вооружениями, 
мира, движущегося к новой 
гонке вооружений и увеличе-
нию риска применения ядерно-
го оружия. Разрушение отно-
шений между государствами, 
обладающими ядерным оружи-
ем, новые возможности и тех-
нологии в сочетании с отсутст-
вием коммуникации и взаимо-
понимания означают, что риск 
применения ядерного оружия 
сейчас выше, чем в любой пе-
риод после «холодной войны», 
— заявил председатель комите-
та по международным отноше-
ниям верхней палаты парла-
мента лорд Дэвид Хауэлл.

Документ под названием 
«Рост ядерного риска, разору-
жение и Договор о нераспро-
странении ядерного оружия» 
приурочен к очередной сессии 
Подготовительного комитета 
Конференции 2020 года по рас-
смотрению действия Договора 
о нераспространении ядерного 
оружия (ДНЯО), которая, по 
данным МИД России, пройдет в 
Нью-Йорке 29 апреля — 10 мая 
текущего года. В качестве выво-
дов британцы призывают свое 
правительство обратить вни-
мание на ухудшение состояния 
ядерной дипломатии и смо-
треть на международные отно-
шения с точки зрения растущей 
угрозы ядерного конфликта. 

Премьер Италии Джузеппе Конте почтил память погибших 
за освобождение страны от фашизма.
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АКТУАЛЬНО В России 
начали работать 
12 новых центров 
трансплантологии 

Пересадка 
без границы

Ирина Краснопольская 

Девятилетний Миша Диренок из села Таранай, что на 
южной окраине Сахалина, приобрел известность не 
только в нашей стране: СМИ щедро показывали, как 
мальчика после успешно проведенной 2 февраля этого 
года пересадки сразу двух органов — печени и легких — 
выписали из Центра трансплантологии и искусствен-
ных органов имени академика В.И. Шумакова. 

Миша страдал муковисцидозом — тяжелейшим си-
стемным заболеванием, которое поражает несколько 
органов: в первую очередь легкие. А еще печень, ки-
шечник, поджелудочную железу. При поступлении со-
стояние ребенка было катастрофическим. Он с трудом 
передвигался, весил всего 30 килограммов. В клинике 
находился вместе с мамой Светланой. 

Задача врачей была сложнейшая: истощенному бо-
лезнью мальчику была необходима пересадка сразу лег-
ких и печени. Таких сочетанных вмешательств во всем 
мире выполняется очень мало. А о подобных успешных 
пересадках детям этой возрастной группы в медицин-
ской литературе не 
описано вовсе. 

Команда специа-
листов центра име-
ни Шумакова, руко-
водимая главным 
трансплантологом 
России академиком 
Сергеем Готье, раз-
работала план пред-
стоящей операции, 
предусмотрев все ее 
нюансы.

Ждать самой 
операции пришлось 
почти полгода: не 
было подходящих 
донорских органов. 
И когда они, нако-
нец, появились (от одного посмертного донора. — И.К.), 
бригада из девяти специалистов приступила к спасе-
нию Миши. Оно длилось 16 часов. Печень пересаживал 
заведующий отделением Артем Монахов. Легкие — ака-
демик Сергей Готье. Анестезиологией командовал про-
фессор Виталий Попцов. 

И вот Миша выписан из клиники. У мальчика, его 
мамы бодрое настроение. Все предписания им выданы. 
Важно, что проблем с лекарствами, которые в подоб-
ных ситуациях необходимы, не должно быть. Миша 
станет получать их бесплатно. 

Все пути спасения при пересадке органов проходят 
через Москву? Многие, но не все. Столица — и это важ-
но — утрачивает свою единственность в этой стреми-
тельно развивающейся области службы здоровья. 
Лишь за последние полтора года в России начали рабо-
тать 12 новых центров трансплантологии. Успешно 
проводят пересадки в Ростове-на-Дону. Не надо спе-
шить в Москву из Нижнего Новгорода, Краснодара, Ка-
зани.

Но все же каждая подобная операция по-своему 
уникальна. И потому так важно, что для этой уникаль-
ности стали находиться и финансовые, а главное, ка-
дровые возможности. 

МЕЖДУ ТЕМ

 На этой же неделе из НИИ скорой помощи имени Склифо-

совского выписался 55-летний электросварщик. Сюда «ско-

рая» доставила его в тяжелейшем состоянии. Пациент, стра-

дающий кардиомиопатией, не мог лежать, даже спал в сидя-

чем состоянии. Ждать донора для проведения спаситель-

ной трансплантации сердца возможности не было. Спасать 

надо было срочно, срочно проводить экстренную имплан-

тацию искусственно-

го левого желудочка 

сердца. Такая методи-

ка нередко использу-

ется для лечения тя-

желейших кардиоло-

гических заболева-

ний.

 Пациенту повезло: 

новая отечественная 

модификация искус-

ственного левого же-

лудочка была успеш-

но имплантирована, 

легко уместилась в 

грудной клетке под 

сердцем. Состояние 

пациента нормализо-

валось. Потребуется 

ли в будущем пере-

садка сердца или 

можно будет обой-

тись без нее, пока 

сказать сложно. 

  — Имплантация  

искусственного лево-

го желудочка, — ком-

ментирует профессор  кафедры профилактической  и неот-

ложной  кардиологии Первого Московского государствен-

ного медицинского университета имени И.М. Сеченова до-

ктор медицинских наук Денис  Андреев, — очень важное на-

правление в лечении больных с терминальной  стадией  

сердечной недостаточности. Такая имплантация  позволяет   

продлить человеку жизнь  до проведения  пересадки  сер-

дца. Случается, что сама имплантация  искусственного  же-

лудочка  способствует  восстановлению  сердечной  дея-

тельности, и трансплантация  пациенту  не  требуется.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Профессор Андрей Шкода: Даже если люди 
болеют одной болезнью, они болеют по-разному 

Диктует геном

Ирина Краснопольская 

Н
абирает популяр-
ность новый слоган: 
персонифициро-
ванная медицина. 
Впрочем, новый ли? 
Еще Гиппократ ра-
товал за то, что ле-
чить надо не бо-
лезнь, а больного. 

Казалось бы, с этим никто и ни-
когда не спорил. Но в практиче-
ском здравоохранении и по сей 
день торжествуют стандарты ди-
агностики, лечения, реабилита-
ции. Свои правила диктуют вы-
сокие технологии. Элементар-
ный пример: современная диаг-
ностика немыслима без приме-
нения МРТ. Всегда ли, всем ли 
так необходима данная процеду-
ра? Доказано: не всем и не всег-
да. Но ни врач, ни пациент не об-
ходят ее. Так что это такое — пер-
сонифицированная медицина? 
Об этом обозреватель «РГ» бесе-
дует с главным врачом москов-
ской городской больницы № 67 
имени Л. Ворохобова профессо-
ром Андреем Шкодой.

Андрей Сергеевич, 67-й испол-
няется 60 лет. Когда она 
только появилась на улице 
Саляма Адиля, считалось, 
что это чуть ли не перифе-
рия. Но очень скоро больница 
заявила о себе как надежное 
современное лечебное учре-
ждение. И сюда стремились 
те, у кого были проблемы с по-
звоночником, те, кому требо-
валась помощь проктолога. 
Беременные, страдающие сер-
дечно-сосудистыми недугами, 
отдавали предпочтение род-
дому 67-й… И сегодня в много-
профильную 67-ю по-прежне-
му стремятся попасть не 
только те, кто к ней терри-
ториально близок, приписан. 
В чем сила притяжения?

 АНДРЕЙ ШКОДА: У нас 43 лечебно-
диагностических отделения. 
Оказываем хирургическую, кар-
диологическую, терапевтиче-
скую, нейрохирургическую, эн-
докринологическую помощь, по-
мощь в области травматологии. 
Одновременно в наших стацио-
нарных подразделениях лечится 
1261 пациент. И это не все. У нас 
консультативно-диагностиче-
ский центр, три женские кон-
сультации, медико-санитарная 
часть, родильный дом. Не сочти-
те рекламой: у нас уникальные 
центр спинальной нейрохирур-
гии и микробиологическая лабо-
ратория. Каждый год 67-я помо-
гает более 86 000 пациентам. 

Это общие данные. Но у ка-
ждой больницы есть нечто 
вроде визитной карточки?

АНДРЕЙ ШКОДА: И у нас есть. Одна 
из них — высококлассная хирур-
гическая помощь: экстренная, 
гнойная. Офтальмологическая, 
оториноларингологическая, 
урологическая, гинекологиче-
ская. А еще рентгенэндоваску-
лярная диагностика и лечение. 

В былые времена 67-я слави-
лась тем, что у нее была уни-
кальная проктология, воз-
главляемая ведущими 
проктологами страны. По-
том ситуация начала ме-
няться. Сейчас это сложней-
шее направление медицины у 
вас на должном уровне? 

 АНДРЕЙ ШКОДА: 67-я по праву счи-
тается колыбелью отечествен-
ной проктологии. У нас начал 
свой путь институт колопрокто-

логии, ставший ныне федераль-
ным учреждением. Проктоло-
гия — отрасль очень неоднознач-
ная. Помимо медицинских нюан-
сов лечение таких пациентов 
требует чистой психологии, уме-
ния разговаривать с пациентом 
на самые деликатные темы. В 
этом и заключается в том числе и 
персонализированный подход к 
пациенту. 

Сейчас одно из важных на-
правлений проктологии — лече-
ние колоректального рака. У нас 
отменные специалисты в этой 
области, которые, сохраняя луч-
шие традиции, используют сов-
ременные технологии. Так сло-
жилось, что научно-исследова-
тельский институт проктологии 
остался на нашей территории. 
Возглавляет его президент Ассо-
циации колопроктологов России 
Юрий Анатольевич Шелыгин. И 
мы взаимодействуем не только, 
потому что у нас общие корни, но 
и потому что мы рядом. 

60 лет —  срок. Что-то сохра-
няется, что-то уходит, что-
то, напротив, приходит?

АНДРЕЙ ШКОДА: Что пришло? Это 
наша гордость — лаборатория 
микробиологии ГКБ № 67 — пер-
вая в России полностью автома-
тизированная микробиологи-

ческая лаборатория, исключа-
ющая воздействие человеческо-
го фактора. Мы стремимся от-
слеживать достижения миро-
вой и отечественной медицины. 
Отслеживать и использовать в 
лечебном процессе. 

В том числе в центре спи-
нальной хирургии?

А Н Д Р Е Й  Ш К О Д А :  Обязательно. 
Успешное оперативное лечение 
заболеваний позвоночника воз-
можно лишь при сочетании луч-
шего оборудования и специали-
стов, обладающих уникальным 
опытом. И то и другое у нас есть. 
Потому наш спинальный центр, 
возглавляемый, без преувеличе-
ния, звездой мирового уровня 
Дмитрием Дзукаевым, пользует-
ся авторитетом в России и за ру-
бежом.

Именно и то и другое. Есть 
примеры, когда приобретено 
не просто современное обору-
дование — уникальное. Но… не 
используется по причине от-
сутствия специалистов. Жи-
вем в такое время, когда меди-
кам просто необходимо не 
только быть в курсе новинок, 
но и уметь их применять?

 АНДРЕЙ ШКОДА: Не соглашусь с тем, 
что только медикам это надо 
знать. Другим специалистам 
тоже. И абсолютно соглашусь с 
тем, что даже самое современ-
ное оборудование бесполезно 
без квалифицированных специ-
алистов. В 67-й 514 врачей. Сре-
ди них 11 докторов медицин-
ских наук, 73 кандидата меди-
цинских наук и 3 заслуженных 
врача Российской Федерации, 
196 врачей высшей квалифика-

ционной категории и 50 имеют 
первую аттестационную катего-
рию. У 10 специалистов между-
народные сертификаты. Наши 
сотрудники — участники рос-
сийских и международных сим-
позиумов, конференций, семи-

наров. Идет постоянный обмен 
опытом с коллегами из других 
лечебных учреждений России и 
зарубежных медицинских цен-
тров. Идет стажировка в лучших 
клиниках Европы. 

Мы не только лечебное, но и 
научное, образовательное учре-
ждение. У нас проходят практику 
студенты факультета фундамен-
тальной медицины МГУ, Первого 
медицинского университета 
имени Сеченова, Медицинского 

университета имени Пирогова, 
Медико-стоматологического ин-
ститута имени Евдокимова, че-
тырех столичных колледжей. 

 Так сложилось, что нередко 
приходится помогать людям 
правильно выбрать место ле-
чения. Часто обращаются бу-
дущие мамы: где лучше ро-
жать? Признаюсь, обычно на-
правляем в отделение 29-й мо-
сковской больницы, потому 
что знаем: это очень надежное 
место. И никогда никаких про-
блем не было. Но помню време-
на, когда в подобных ситуаци-
ях давали адрес родильного 
дома 67-й больницы. А потом 
родильный дом 67-й закрылся. 

 АНДРЕЙ ШКОДА: Зато в будущем 
году откроем свой перинаталь-
ный центр. Будем принимать в 
него не только тех, у кого про-
блемы с сердцем, но и с другой 
акушерской патологией. 

 Вот и вы теперь говорите: не 
акушерское гинекологическое 
отделение, а перинатальный 
центр. Дань моде? Мне ка-
жется вариант, который 
складывается в 67-й, — са-
мый приемлемый, потому 
что подобные стационары 

уместнее всего в составе мно-
гопрофильной больницы. Бу-
дущая мама нередко нужда-
ется не только в акушерской, 
гинекологической помощи, но 
и во внимании других специа-
листов: кардиологов, тера-
певтов, урологов, эндокрино-
логов, которые есть в много-
профильной больнице. Ваш 
вариант самый оптималь-
ный.

 АНДРЕЙ ШКОДА: Наш центр станет 
одним из крупнейших в Европе. 

 А персонифицированная ме-
дицина там будет задейство-
вана? И что она конкретно 
предполагает? 

 АНДРЕЙ ШКОДА: Это сравнительно 
новое направление в медицине. 
Оно подразумевает использова-
ние методов направленного па-
циентоориентированного ле-
чебно-диагностического воз-
действия. Иными словами, это 
целевая диагностика и последу-
ющее лечение больного, осно-
ванные на результатах исследо-
ваний его генетического профи-
ля. Люди болеют одной бо-
лезнью, но болеют ею по-разно-
му, а посему лечение каждого 
пациента должно быть индиви-
дуальным. 

Андрей Шкода:  Гиппократ утверждал, что правильнее лечить не болезнь, а больного. Время доказало его дальновидность и прозорливость. 

В уникальной лаборатории микробиологии все автоматизировано: человеческий фактор исключен. 

Простых хирургических вмешательств никогда не бывает.

А К Ц Е Н Т

Сегодня более 100 лекарственных препа-
ратов имеют «генетическую метку». 
И это не фантастика. Это уже либо 
работает, либо может быть внедрено 
в медицинскую практику 

ОПРОС Почти 
половина 
россиян 
становились 
донорами

ОДНОЙ КРОВИ

Елена Безымянная

По данным Всероссийского 
центра изучения общественно-
го мнения (ВЦИОМ), донорами 
крови уже становились 45% 
россиян. В том числе 12% — од-
нажды, 14% — 2—3 раза, 19% — 
более 3 раз.

 Эксперты констатируют: на 
протяжении последних десяти 
лет доля доноров постоянно 
растет. Так, если в 2008 году в 
программах по сдаче крови не 
участвовали 64% россиян, то 
на сегодняшний день эта цифра 
сократилась до 55%. Чаще все-
го кровь сдают мужчины и жи-
тели городов-миллионников. 

Кстати, исследование пока-
зало, что желание близкого дру-
га или родственника стать доно-
ром крови вызывает у россиян 
только позитивные эмоции: 
55% опрошенных одобрили бы 
такой выбор, 47% — проявили 
уважение, 13% — восхищение, а 
9% — радость и воодушевление. 

Как правило, люди отказы-
ваются сдавать кровь из-за со-
стояния собственного здоро-
вья. Эту причину назвали глав-
ной 47% респондентов. Еще 
23% тех, кто никогда не сдавал 
кровь, сослались на отсутствие 
времени. Есть и такие — 12%, — 
кто готов стать донором, но 
только если речь идет о помощи 
кому-то из родственников или 
близких. А 15% опрошенных 
честно признались: они боятся. 
Одни — вида крови, шприцов и 
боли, а другие — заразиться опа-
сными заболеваниями. 

По мнению большинства 
россиян (70%), главное, что по-
буждает доноров сдавать 
кровь, — это сострадание и 
стремление помогать людям. 
Треть (33%) участников опроса 
видит в этом необходимость 
помочь конкретному человеку, 
а четверть (24%) материаль-
ную выгоду. Каждый шестой 
(15%) считает, что доноры сда-
ют кровь, потому что это полез-
но для организма. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Лучше вообще 
не пить

ВОДКА 
БЕЗ 
ПОХМЕЛЬЯ?
Владимир Богданов

Группа ученых под руководст-
вом профессора-нарколога Дэ-
вида Натта из Имперского кол-
леджа Лондона заявила о созда-
нии синтетического спирта, на 
основе которого можно будет 
производить беспохмельный 
алкоголь. 

Напиток, по словам разра-
ботчиков, вызывает чувство 
опьянения, но не приводит к 
интоксикации организма. Од-
нако к выходу на рынок он еще 
не готов, потому что обладает 
не очень приятным вкусом. 

Надо сказать, что профессор 
Натт стал известен в Англии 
благодаря весьма негативному 
отношению к алкоголю. Как 
психиатр он долгое время рабо-
тал с пациентами с алкоголь-
ной зависимостью. Ему при-
надлежит известная фраза: ал-
коголь опаснее, чем кокаин. 

Ученый всегда афишировал 
намерения изобрести безопа-
сный алкоголь, который не вы-
зывает похмелья и проблем со 
здоровьем. До сих пор его заяв-
ления многие воспринимают 
скептически. Несколько лет на-
зад Натт с соавторами опубли-
ковал в авторитетном медицин-
ском журнале The Lancet эк-
спертную шкалу вредности так 
называемых рекреационных 
наркотиков. Самым вредным 
ученые признали алкоголь, ко-
торый тогда поставили даже 
выше героина.

Но вот мнение российских 
специалистов: в эфире одной из 
радиостанций глава Центра ис-
следований федерального и ре-
гионального рынков алкоголя 
Вадим Дробиз заявил, что не 
бывает безалкогольной водки, 
безалкогольного пива или вина. 

— Я думаю, это обычный син-
тетический наркотик. Никако-
го отношения к алкоголю он не 
имеет. Алкоголь — это градус,  
вкус, цвет, аромат. Обязательно 
легкое опьянение и легкое по-
хмелье, — резюмировал Дробиз. 

По его словам, это уже не 
первое сообщение подобного 
рода. В мире идет довольно 
мощная борьба наркотического 
лобби с алкоголем. Как считает 
Дробиз, это очередная попытка 
замещения алкоголя какой-то 
синтетикой. 

На чем основана персонифицированная медицина

Старая и бесспорная истина. В чем новизна? 

Шкода | Новизна в том, что она основывается на 

современных, продвинутых генетических, фар-

мацевтических, диагностических и даже инфор-

мационно-коммуникационных технологиях. 

Главная ее задача состоит в том, чтобы индивиду-

ально лечить пациента не только в дорогой кли-

нике, но и в рамках доступной общественной си-

стемы здравоохранения.

Вы упомянули Гиппократа. Да, он утверждал, что 

правильнее лечить не болезнь, а больного. Время 

доказало его дальновидность и прозорливость. Се-

годня вместо стремительно устаревающего подхо-

да «одно лекарство для всех» врачи используют ин-

формацию о человеческом геноме, чтобы оптими-

зировать стратегию индивидуального лечения. 

 Цель персонифицированной медицины — улучше-

ние качества медицинского обслуживания. Персо-

нифицированная включает в себя досимптоматиче-

скую идентификацию предрасположенности к раз-

витию заболевания. Включает в себя разработку 

комплекса профилактических мер и подбор инди-

видуальных схем лечения на основе индивидуаль-

ных свойств генома, особенностей его реализации 

и специфики метаболизма у данного пациента. 

 В настоящее время мы не можем говорить о поня-

тии нормы здоровья пациента, поскольку клиниче-

ские признаки болезни, особенно ранние, как пра-

вило, стерты. Однако уже разработаны технологии 

для эффективного клинического геномного тести-

рования. Мы получаем возможность пользоваться 

данными о геномах и понимать, чем один пациент 

отличается от другого. Это позволяет назначать ле-

чение индивидуально. 

Это переведет медицину на более высокий уровень? 

Шкода | Конечно! Проще говоря, теперь сделав 

тест, любой человек может определить, чем он ри-

скует заболеть в первую очередь. И тогда на первое 

место выходит та самая профилактика заболеваний, 

о которой постоянно говорят медики. Они называ-

ют это превентивной (профилактической) медици-

ной. Превентивная персонализированная медици-

на ставит перед собой задачу как можно дольше со-

хранить человека здоровым. Если раньше человек в 

лучшем случае раз в год проходил диспансериза-

цию, где некоторые отклонения в здоровье могли и 

не отследить, то теперь, зная, чем конкретно он мо-

жет заболеть, человек может с помощью генных те-

стов самостоятельно, без помощи врача ежедневно 

следить за поведением своего организма. 

Но и врач тоже может назначать лекарства пациенту, 
исходя из его генного теста.
Шкода | Безусловно. Тем более что сегодня более 

100 лекарственных препаратов имеют «генетиче-

скую метку».

И это не фантастика. Это уже либо работает, либо 

может быть внедрено в медицинскую практику в 

ближайшее время. 

Врачи решали 
сложнейшую 
задачу: истощен-
ному болезнью 
мальчику была 
необходима 
пересадка сразу 
легких и печени
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Успешно проводят 
пересадки 
в Ростове-на Дону. 
Не надо спешить 
в Москву 
из Нижнего 
Новгорода, 
Краснодара, 
Казани. Но каждая 
подобная опера-
ция по-своему 
уникальна
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РАКУРС Китай сотрудничает со странами «Пояса и пути» в сфере производственных мощностей 

Содействие общему развитию во всем мире
Юй Хунцзюнь, 
бывший заместитель 

заведующего Отделом 

международных связей ЦК КПК

Осенью 2013 года инициа-
тива «Один пояс, один 
путь» открыла новую 

эпоху в совместном развитии 
стран вдоль ее маршрутов и Ки-
тая, оказав стимулирующее 
воздействие на всеобщий гло-
бальный рост. КНР планомерно 
расширяет международное со-
трудничество в области произ-
водственных мощностей — уве-
личивается количество партне-
ров и видны первые ощутимые 
результаты. Китайские компа-
нии постепенно выходят со сво-
ей продукцией на международ-
ный рынок, создавая все более 
масштабную новую структуру 
экономики коллективного по-
требления.

Формирование структуры 
на начальном этапе

Китайское правительство 
поощряет и оказывает поддер-
жку выходу отечественных 
предприятий на международ-
ный рынок. Оно хорошо осоз-
нает, что развивающиеся стра-
ны испытывают огромную по-
требность в сотрудничестве 
в области производственных 
мощностей и в сфере обраба-
тывающей промышленности. 
Кооперация дает большие воз-
можности для совместного раз-
вития.

Осенью 2013 года во время 
визита в Казахстан председа-
тель КНР Си Цзиньпин отме-
тил, что в задачи Экономиче-
ского пояса Шелкового пути 
входит формирование более те-
сных контактов между Европой 
и Азией, расширение простран-
ства для их обоюдного роста. 
Китайский лидер предложил 
обеспечить активное взаимо-
действие при реализации наци-
ональных стратегий экономи-
ческого развития, вести пере-
говоры для разработки планов 
и мер в области регионального 
сотрудничества, совместно об-
суждать вопросы о совершенст-
вовании трансграничной тран-
спортной инфраструктуры, по-
степенно формировать сеть 
коммуникаций, которая соеди-
нит Восточную, Западную 
и Южную Азию. 

В ходе своего визита в Индо-
незию Си Цзиньпин также от-
метил, что Китай готов предо-
ставлять поддержку развиваю-
щимся странам региона, в том 
числе членам Ассоциации госу-
дарств Юго-Восточной Азии 
(АСЕАН), в формировании сети 
инфраструктурных объектов. 

По его словам, Пекин намерен 
расширять масштабы прагма-
тичного сотрудничества со 
странами объединения в раз-
личных областях, используя 
взаимные преимущества. КНР 
готова разделять с членами ас-
социации эффективные ин-
струменты для совместного ро-
ста, сообща отвечать на возни-
кающие вызовы, объединенны-
ми усилиями развиваться и 
процветать.

Страны Центральной Азии и 
АСЕАН положительно отреаги-
ровали на искреннее стремле-
ние и усилия Китая по сближе-
нию, возросло и их доверие к 
сотрудничеству с КНР. На по-
вестку дня были вынесены во-
просы взаимодействия между 
Пекином и государствами в со-
ответствующем направлении 
вдоль «Пояса и пути» в области 
производственных мощностей 
и машиностроения.

В декабре 2014 года пре-
мьер Госсовета КНР Ли Кэцян 
посетил с визитом Казахстан. В 
ходе этой поездки обсужда-
лись возможности использова-
ния китайских производствен-
ных мощностей при строитель-
стве инфраструктурных объ-
ектов в Казахстане. С этого мо-
мента началось сотрудничест-
во между двумя государствами 
в соответствующем направле-
нии. В марте следующего года 
во время визита в Индонезию 
глава правительства Китая 
предложил усилить двусторон-
нее взаимодействие по созда-
нию объектов инфраструкту-
ры и стимулированию процес-
са индустриализации, регуляр-
ное взаимодействовать в сфере 
производственных мощностей 
через торгово-экономический 
диалог. 

Позже Ли Кэцян заявил, 
что КНР готова к сотрудниче-

ству с Арменией в области 
строительства железнодорож-
ных и автомобильных маги-
стралей, атомной энергетики 
и электроснабжения в соот-
ветствии с новым планом раз-
вития Еревана. Одновременно 
Китай будет помогать Арме-
нии в создании диверсифици-
рованных производственных 
линий, в строительстве ин-
фраструктурных объектов с 
использованием местных ре-
сурсов и в целом содейство-
вать процессу индустриализа-
ции этой страны. 

В ходе переговоров с главой 
правительства Шри-Ланки Ли 
Кэцян отметил, что КНР наме-
рена продолжать поощрять 
отечественные компании ин-
вестировать в шриланкийскую 
экономику, участвовать в со-
здании инфраструктуры и про-
мышленном строительстве 
этой страны, помогать Шри-

Ланке в повышении уровня ин-
дустриализации.

Предложения и идеи Пекина 
о взаимодействии по производ-
ственным мощностям со стра-
нами вдоль «Пояса и пути» на-
шли активный отклик. Весной 
2015 года Китай и Казахстан 
подписали 33 соглашения на 
сумму 23,6 миллиарда долла-
ров о сотрудничестве по широ-
кому перечню вопросов. А Фонд 
Шелкового пути (инвестицион-
ный Фонд Китая) выделил 2 
миллиарда долларов на созда-
ние специализированного ки-
тайско-казахстанского фонда.

По состоянию на май 2017 
года КНР и Казахстан подписа-
ли межправительственные со-
глашения о взаимодействии в 
области производственных 
мощностей, создав механизм 
регулярного сотрудничества и 
определив ключевые проекты 
на общую сумму 27 миллиар-
дов долларов. Первые 34 про-
граммы, в том числе касающие-
ся создания производств по 
обогащению медной руды, за-
водов по электролитическому 
получению алюминия, выпуску 
асфальта и цемента, уже успеш-
но завершены. Успешно реали-
зуются 43 проекта, связанных с 
глубокой переработкой нефти, 
производством закаленного 
стекла и спиралешовных сталь-
ных труб большого диаметра. 

Создание производства 
ПВХ (поливинилхлорид) китай-
скими предприятиями в Узбе-
кистане стало крупнейшим 
подрядным проектом в этой 
стране. Китайско-казахстан-
ское сотрудничество в области 
производственных мощностей 
имело демонстрационный эф-
фект, который превзошел все 
ожидания.

К старту 1-го Форума высо-
кого уровня по международно-
му сотрудничеству в рамках 
инициативы «Пояс и путь» в 
мае 2017 года Китай уже взаи-
модействовал с более чем 30 го-
сударствами в области произ-
водственных мощностей по 
проектам различного масшта-
ба. Благодаря усилиям КНР 
были обнародованы такие до-
кументы, как коммюнике Ки-
тая и АСЕАН о сотрудничестве 
в сфере производственных 
мощностей и совместное заяв-
ление стран бассейна Ланьцан-
цзян-Меконг аналогичного ха-
рактера. Взаимодействие в об-
ласти производственных мощ-
ностей способствует выведе-
нию региональных и субрегио-
нальных отношений на более 
высокий уровень, содействуя 
международному сближению. 
Сегодня в этой сфере реализу-

ются такие проекты, как строи-
тел ь ст в о  в ы с о к о с к о р о ст-
ной железной дороги Джакарта 
— Бандунг (Индонезия), созда-
ние сталелитейного завода с 
производственной мощностью 
3,5 миллиона тонн (Малайзия), 
формирование Китайско-паки-
станского экономического ко-
ридора и другие.

 В Африке появилась первая 
за пределами КНР железная до-
рога полностью китайского 
стандарта — это официально за-
пущенная в эксплуатацию на 
территории Кении магистраль 
Момбас—Найроби с объемом 
инвестиций в размере 3,8 мил-
лиарда долларов. Металлурги-
ческий завод «Железара Смеде-
рево» в Восточной Европе, слу-
жащий хорошим примером ки-
тайско-сербского сотрудниче-
ства в области производствен-

ных мощностей, уже сдан в эк-
сплуатацию. Кроме того, при 
участии предприятий КНР на-
чалось строительство железно-
дорожной магистрали между 
Венгрией и Сербией.

Для стимулирования меж-
дународного взаимодействия в 
области производственных 
мощностей, с целью обеспече-
ния устойчивого развития Ки-
тай предоставил финансовые 
средства на учреждение специ-
ального китайско-казахстан-
ского фонда. Помимо этого 
КНР выделила 10 миллиардов 
долларов на создание анало-
гичной организации по финан-
сированию совместно со стра-
нами Африки, еще 30 миллиар-
дов долларов — с государствами 
Латинской Америки, 100 мил-
лиардов юаней — на Китайско-
российский инвестиционный 
фонд регионального развития. 
При сотрудничестве с Объеди-
ненными Арабскими Эмирата-
ми был основан фонд стратеги-
ческих инвестиций в разме-
ре 10 миллиардов долларов. 
Нинся-Хуэйский  автоном-
ный район (Северо-Западный 
Китай), компетентные пред-
приятия и организации КНР, а 
также некоторые страны Пер-
сидского залива создали китай-
ско-арабский фонд промыш-
ленных инвестиций.

Расширение  
сферы сотрудничества

Экономический порядок и 
соотношение сил в мире претер-
певают глубокие изменения. В 
развивающихся странах, в том 
числе в Китае, ускоряется эконо-
мическое развитие, значительно 
укрепляется международное со-
трудничество. Господство и мо-
нополия развитых государств 
при взаимодействии в области 
производственных мощностей 
на мировой арене столкнулись с 
серьезной конкуренцией.

При новых задачах и требо-
ваниях как внутреннего, так и 
внешнего характера китайские 
предприятия, стремящиеся 
выйти на международный ры-
нок, продвигают международ-
ное сотрудничество в области 
производственных мощностей и 
машиностроения, учитывая 

коммерческие принципы и нор-
мы международной практики. 
Участники рынка из КНР не 
только используют свои тради-
ционные преимущества в обла-
сти подрядных работ, но и созда-
ют новые модели сотрудничест-
ва в таких форматах, как «под-
рядные работы + финансы», 
«подрядные работы + финансы 
+ эксплуатация», «строительст-
во + управление + передача» 
(Build-Operate-Transfer, BOT), а 
также финансовое взаимодейст-
вие между правительством и об-
щественным капиталом. Благо-
даря этому было создано не-
сколько новых форм коопера-
ции, накоплен большой опыт.

Государства, расположенные 
вдоль «Пояса и пути», по-преж-
нему занимают слабые позиции 
в мировой экономической си-
стеме и находятся в нижнем зве-
не международной промышлен-
ной цепочки. Однако из-за ог-

ромного спроса развивающихся 
стран в модернизации и урбани-
зации, а также из-за необходи-
мости модернизации инфра-
структурных объектов в разви-
тых государствах потребности в 
международном сотрудничест-
ве в области производственных 
мощностей и машиностроения 
по-прежнему велики. 

Китай — передовая держава в 
сфере обрабатывающей про-
мышленности, занимающая пер-
вое место по объемам производ-
ства в номенклатуре сотен про-
мышленных товаров. Высокока-
чественные производственные 
мощности КНР закладывают ма-
териально-техническую основу 
для устойчивого международно-
го сотрудничества. Используя 
платформы для взаимодействия 
в соответствии с инициативой 
«Пояса и пути», Китай непре-
рывно расширяет международ-
ное сотрудничество в области 
производственных мощностей и 
машиностроения, формирует 
новые индустриальные силы за 
рубежом, выстраивает прочные 
системообразующие отношения 
с широким перечнем партнеров.

Следует учитывать, что ме-
ждународное сотрудничество 
КНР в области производствен-
ных мощностей по-прежнему 
находится на начальной стадии. 
Необходимо продолжать совер-
шенствовать институциональ-
ные механизмы и содейство-
вать мерам по продвижению 
международной кооперации, 
добиваться синхронизации по-
литики и системы услуг в соот-
ветствующей сфере. Китайским 
компаниям пока не хватает 
опыта в сфере международного 
сотрудничества, у них еще огра-
ниченные навыки в плане меж-
дународных и отечественных 
правил ведения бизнеса. Пред-
приятия КНР по-прежнему не-
достаточно знакомы с деловы-
ми нормами, не всегда адекват-
но оценивают риски, обладают 
низким уровнем интернациона-
лизации и способностью адап-
тации к местным условиям. Та-
кие проблемы должны тщатель-
но изучаться и решаться на пра-
ктике. 

* «Китай в фокусе».

ПЕРСПЕКТИВЫ Китай обозначил ключевые направления инициативы  
«Один пояс, один путь» на этот год

«Пояс и путь»: цели и вызовы
Чжай Кун,  
профессор Института 

международных отношений 

Пекинского университета 

В
о второй половине 
апреля 2019 года в 
Пекине состоится 
Второй форум высо-
кого уровня по меж-
д у н а р о д н о м у  с о -
трудничеству в рам-
к а х  и н и ц и а т и в ы 
«Один пояс,  один 

путь». В преддверии форума на 
важнейшем событии полити-
ческой жизни Китая — «двух 
сессиях» — премьер Госсовета 
КНР Ли Кэцян выступил с до-
кладом о работе правительст-
ва. В документе обозначены 
ключевые направления иници-
ативы «Один пояс, один путь» 
на этот год и намечены пять це-
лей: политическая координа-
ция, инфраструктурная взаи-
мосвязанность, беспрепятст-
венная торговля, финансовая 
интеграция и связи между на-
родами.

Координация политики за-
нимает первое место среди 
этих целей, крупнейшие вызо-
вы в этой сфере — необходи-
мость сопряжения стратегий 
стран - участниц инициативы и 
разработка общих принципов 
развития. В ноябре 2015 года 
правительство Японии выдви-
нуло стратегию «партнерства в 

области высококачественной 
инфраструктуры». В июне 
2016 года президент России 
Владимир Путин высказал 
идею создать большое Евразий-
ское партнерство, расширяя 
направления сотрудничества 
ЕАЭС. В сентябре 2018 года ЕС 
опубликовал коммюнике, в ко-
тором представил свое видение 
новой всеобъемлющей страте-
гии по наращиванию связей 
между Европой и Азией и пока-
зал европейский путь расшире-
ния взаимодействия. 

Между странами - участни-
цами инициативы сохраняют-
ся геополитические и экономи-
ческие противоречия, поэтому 
необходимы интеграция инте-
ресов, достижение консенсуса, 
признание и одобрение идей 
«Одного пояса, одного пути». 
Предстоящий форум станет 
площадкой, на которой лидеры 
стран получат возможность об-
судить политические механиз-
мы устранения разногласий. 

Инфраструктурная взаи-
мосвязанность — также приори-

тетное направление сотрудни-
чества в реализации инициати-
вы «Один пояс, один путь». 
За последние несколько лет Ки-
тай увеличил инвестиции в ин-
фраструктуру за рубежом, но 
здесь есть свои проблемы: объ-
екты инвестиций однообразны, 
нет эффективного механизма 
сотрудничества, часто возника-

ют экологические и социаль-
ные угрозы. 

В докладе о работе прави-
тельства упомянуты инноваци-
онные методы финансирования 
инвестиционных проектов, ко-
торые позволяют снизить ко-
эффициент достаточности ка-
питала для инфраструктурных 
проектов, привлечь в них боль-
ше частного капитала, в том чи-
сле через механизмы государ-
ственно-частного партнерства, 
сократить дефицит финансиро-
вания. 

В докладе также подчерки-
вается важность профилактики 
загрязнения и защиты эколо-
гии, в частности, предлагается 
ускорить развитие «зеленых» 
финансов, создать предприя-
тия, специализирующиеся на 
охране окружающей среды, и 

расширить возможности «зеле-
ного» развития. Поощрение 
«зеленых» финансов может 
быть эффективным стимулом 
для китайских компаний за ру-
бежом и позволить нарастить 
«зеленые» инвестиции.

В сфере беспрепятственной 
торговли заметных результа-
тов удалось достичь в произ-
водственном сегменте, была 
реализована серия крупных 
проектов. Но из-за несовер-
шенной системы оказания 
услуг и поддержки, низких про-
изводственных стандартов и 
нехватки международных спе-
циалистов в сотрудничестве в 
области производственных 
мощностей Китай сталкивает-
ся с множеством проблем и ри-
сков. После того как обострил-
ся китайско-американский 

торговый конфликт, цепочки 
поставок в международном 
производстве стали менее 
предсказуемыми, появилось 
больше неопределенности при 
переносе производственных 
мощностей за рубеж. 

В докладе Ли Кэцян подчер-
кнул, что необходимо более ак-
тивно решать проблему пере-
производства, создавать новые 
импульсы и снизить себестои-
мость в реальном секторе эко-
номики. В частности, нужно 
ликвидировать избыточные 
производственные мощности 
в сталелитейной и угольной 
промышленности, максималь-
но использовать возможности 
интернета, применять в тради-
ционных отраслях промышлен-
ности новые технологии и но-
вые модели. Эти меры позволят 

не только углубить структур-
ные реформы в сфере предло-
жения в стране, но и станут ос-
новным механизмом оптимиза-
ции сотрудничества с другими 
странами в области производ-
ственных мощностей.

Что касается финансовой 
интеграции, в последние годы 
Китай через институты разви-
тия — в частности, Азиатский 
банк инфраструктурных инве-
стиций и Фонд Шелкового пути 
— нарастил свои инвестиции 
в зарубежную инфраструкту-
ру. Однако финансовый дефи-
цит в странах «Пояса и пути» 
так велик, что крупные госком-
пании, которые обеспечивают 
финансирование инфраструк-
турных проектов за рубежом, 
уже не в силах удовлетворить 
потребности в инвестициях. 

Как отмечается в докладе, про-
блемы финансирования част-
ных и малых предприятий мо-
гут быть решены за счет гибко-
го использования инструмен-
тов денежно-кредитной поли-
тики . Необходимо помочь ма-
лому и  среднему бизнесу 
участвовать в инфраструктур-
ных строительных проектах 
за рубежом и решить проблему 
финансовой напряженности, 
которая существует в боль-
шинстве стран мира.

За последние пять лет Китай 
через сотрудничество в сфере 
образования и культуры рас-
ширил гуманитарные обмены 
со странами вдоль «Пояса 
и пути». Однако из-за географи-
ческих, исторических и куль-
турных различий народы в этих 
странах по-прежнему с некото-

рым недоверием относятся 
к Китаю. В 2019 году в стране 
ускорились развитие совре-
менного профессионального 
образования и подготовка пер-
сонала с разными навыками, 
что будет способствовать нара-
щиванию «мягкой силы» стра-
ны. Также Китай готовит специ-
алистов-универсалов, которые 
имеют широкий кругозор, зна-
ют культуру и экономику стран 
«пояса и пути», владеют не-
сколькими иностранными язы-
ками.

Инициатива «Один пояс, 
один путь» — это стратегия раз-
вития взаимосвязанности меж-
ду Китаем и миром. При реали-
зации пяти целей, обозначен-
ных выше, открывается много 
возможностей, но появляются 
и вызовы. 

Китайско-мальдивский мост дружбы – символический проект в рамках строительства «Морского Шелкового пути 21-го века».

А К Ц Е Н Т

Китай предлагает ускорить развитие 
«зеленых» финансов  
и стимулировать предприятия  
охранять окружающую среду

А К Ц Е Н Т

Среди партнеров Китая  
по сотрудничеству в сфере 
производственных мощностей  
уже больше 30 стран
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ОБЪЕМ ТОРГОВЛИ МЕЖДУ КИТАЕМ И СТРАНАМИ, РАСПОЛОЖЕННЫМИ ВДОЛЬ 
«ПОЯСА И ПУТИ», В ПЕРИОД С 2013 ПО 2017 Г.

Объем торговли 2013 г. 2014 г. 2015 г. 2016 г. 2017 г.
Объем экспорта 569,157 636,745 616,316 596,661 640,996
Объем импорта 470,543 483,250 379,687 365,361 452,604

Суммарный объем торговли 1039,700 1119,995 996,003 962,023 1093,601

Единица: млрд долл. США

Торговый обмен продолжает углубляться

16,3% 27,4% 10,9% 23,9%

В 2018 г. 
суммарный 
объем экспорт-
но-импортной 
торговли Китая 
со странами, 
расположенны-
ми вдоль «Пояса 
и пути», достиг 
1,3 трлн долл. 
США, увеличив-
шись на 16,3% 
по сравнению 
с предыдущим 
годом.

Этот 
показатель 
превысил 
темпы роста 
внешней 
торговли 
Китая за тот 
же период на 
3,7 процент-
ных пункта 
и составил 
27,4% от об-
щего объема 
внешней 
торговли 
Китая.

Экспорт Китая в 
страны, распо-
ложенные вдоль 
«Пояса и пути», 
составил 704,73 
млрд долл. 
США, увеличив-
шись на 10,9% 
по сравнению 
с предыдущим 
годом.

Импорт 
Китая из 
стран «Пояса 
и пути» со-
ставил 563,07 
млрд долл. 
США, уве-
личившись 
на 23,9% по 
сравнению с 
предыдущим 
годом.

ТОРГОВЛЯ МЕЖДУ КИТАЕМ И СТРАНАМИ, 
РАСПОЛОЖЕННЫМИ ВДОЛЬ «ПОЯСА И ПУТИ», 

В 2018 Г.

Источник данных: «Доклад о реализации инициативы «Пояс и путь» (2019)»

Юго-
Восточная 
Азия  
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Регионы 2013 г. 2014 г. 2015 г. 2016 г. 2017 г.
Восточная 

Азия 5,946 7,287 5,325 4,528 6,361

Юго-Восточ-
ная Азия 442,755 479,845 465,403 460,549 518,256

Южная 
Азия 96,351 106,113 111,300 112,689 127,042

Центральная 
Азия 50,229 44,966 32,600 30,170 36,294

Западная 
Азия, 

Северная 
Африка

287,415 315,687 248,181 217,045 244,136

Центральная 
и Восточная 

Европа
157,003 166,098 133,195 137,042 161,511

Источник данных: «Доклад о реализации инициативы «Пояс и путь» (2019)»
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ОПРОС Кто ищет вторые 
заработки

Перехитрить 
цены  

Владимир Емельяненко 

Недавно две соседки делились секретами экономии:
— Я из покупок исключила сливочное масло, йогур-

ты и перевела своих с жидкого на обычное мыло.   
— Я не так богата, — парировала вторая, — чтобы 

пользоваться обычным мылом. Уходит больше. 
Этот разговор я вспомнил, когда увидел свежие вы-

кладки социологов фонда «Общественное мнение». 
Они свидетельствуют о том, что за последние два-три 
месяца улучшилось материальное положение у шести 
процентов россиян, ухудшилось — у 31 процента, а у 62 
процентов изменений ни к лучшему, ни к худшему нет.  
Но все вместе люди начали искать способы экономии. 
То, как народ реагирует на рост цен и ищет способы их 
перехитрить, — самая познавательная  часть исследо-
вания. 

47 проц. опро-
шенных экономят 
на продуктах. 43 
проц. на удорожа-
ние жизни отклика-
ются поиском до-
полнительных зара-
ботков. Более 61 
проц. отказывают 
себе в культурных 
запросах — перено-
сят походы в кино, 
театры и исключа-
ют траты на кафе.  

— 43 процента ищут еще заработки — это высокая 
планка и вызов трудностям, — считает директор проек-
тов фонда «Общественное мнение» Лариса Паутова. — 
Это позитивный тренд. Раньше в периоды кризисов 
1998, 2008 и 2011 годов эта цифра не поднималась 
выше 30 процентов. Сегодня люди научились рассчи-
тывать на себя и соотносить свои силы со своими воз-
можностями, умениями и навыками. Другое дело, что 
умений и навыков хватает не у всех. Если люди старше-
го и среднего поколения ищут и находят способы под-
заработать, то молодые люди от 25—35 лет, испытыва-
ют трудности. 

По данным ФОМ, 25—35-летние первыми начинают 
экономить на еде, а затем или параллельно впадают в 
нерациональные траты. Так, около 29 проц. 25—35-лет-
них следующим шагом «экономии» называют… жела-
ние путешествовать и из мест путешествия «желатель-
но работать «на удаленке». При этом 45 проц. их них 
местом такого путешествия выбрали «теплую и недо-
рогую» Индию. Мотивация — 73 проц. считают Индию 
дружественным государством, 47 проц. назвали ее ме-
стом, где «есть спрос на IТ-специалистов». А около 17 
проц. не прочь себя попробовать в турбизнесе  Вьетна-
ма, Лаоса и Таиланда, обслуживая россиян.  

Такие желания, как правило, высказывают молодые 
жители и специалисты мегаполисов, утратившие сред-
ний и чуть ниже уровень доходов. Они же чаще других 
отвечают, что в ближайший год станут жить хуже. В це-
лом так думают 20 процентов участников опроса всех 
возрастов. 22 процента прогнозируют улучшения ма-
териального состояния, 37 процентов изменений ни к 
лучшему, ни к худшему не ждут. 

9 МАЯ На кого рассчитаны новые фейки о Великой Отечественной войне

Два дня одной Победы
Елена Новоселова 

Е
сли верить опросам, 
которые проводятся 
на улицах Нью-Йор-
ка, Лондона, Парижа, 
жители этих городов с 
т руд о м  н а з ы в а ю т 
страны, победившие 
во Второй мировой 
войне. Палитра пред-

ставлений о Победе обескура-
живает пренебрежением к фак-
там: не только прохожий с Брод-
вея считает, что «немцы с аме-
риканцами боролись против ди-
ких орд с Востока», но и амери-
канский президент — что «Рос-
сия  помогла США победить во 
Второй мировой войне». Не от-
стают и авторы учебников. О 
старых мифах и новых фейках 
наш разговор со старшим науч-
ным сотрудником Института 
всеобщей истории РАН и соав-
тором книги «Они и мы» (Вели-
кая Отечественная война в 
оценке общественности США и 
Великобритании) Дмитрием 
Суржиком.

Что пишут в западных учеб-
никах?

ДМИТРИЙ СУРЖИК: История Второй 
мировой войны в учебниках для 
школ и вузов (даже для будущих 
историков) излагается крайне 
односторонне и исключительно с 
«американо-имперских» пози-
ций. В 800-страничном учебнике 
мировой истории для 7-го класса 
Прентис Хол «История нашего 
мира», изданном в 2007 году, 
войне и победе уделен лишь один 
абзац. Он гласит: «Победа в Евро-
пе. Вслед за компаниями в Север-
ной Африке и Италии, союзники 
открыли западный фронт против 
ослабленных немцев. 6 июня 
1944 года корабли союзников с 
156 000 солдат на борту высади-
лись в Нормандии, северном по-
бережье Франции. Известная как 
День Д, высадка в Нормандии 
была началом массированного 
похода союзников на восток. Че-
рез шесть месяцев союзные ар-
мии дошли до Германии. После 
последней попытки достичь 
успеха в декабре 1944-го, извест-
ной как Битва в Арденнах, немец-
кая армия была сокрушена. Со-
юзники провозгласили победу в 
Европе 8 мая 1945 года». 

Видимо, вслед именно за этим 
учебником идет аналитиче-
ский центр Stratfor (США), 
который назвал этот самый 
День Д «стержневым момен-
том в войне». 

ДМИТРИЙ СУРЖИК: В других книгах 
(в том числе в школьных библио-
теках на Западе) также нет ни 
слова о вкладе Советского Сою-
за. Советско-германский фронт 
Второй мировой там — в итальян-
ских или турецких — отсутствует. 
Хотя поражение, нанесенное 
итальянским войскам под Ста-
линградом, вызвало отставку  
Муссолини с поста премьера.  

Чуть больше о борьбе на Вос-
точном фронте говорится в не-
мецком учебнике Йенса Эггер-
та «Германия с 1871 по 1945 
год». Здесь вся Великая Отече-
ственная война умещается в 
предложении о том, что 6-й по-
левой армии вермахта (некие 
неизвестные силы) нанесли по-
ражение и заставили капитули-
ровать под Сталинградом. Что 
такое «Сталинград», где это и 
почему там оказались немецкие 
войска, остается непостижи-
мым. Зато здесь сообщается о 
«пакте Молотова-Риббентро-
па» и, как уже стало недоброй 

традицией на Западе, не гово-
рится о международной обста-
новке в период его заключения. 
В следующей фразе рассказыва-
ется о том, как Третий рейх на-
пал на Польшу. Как Польша 
вдруг стала соседом всего Тре-
тьего рейха, а не только Восточ-
ной Пруссии (то есть об аншлю-
се Австрии и расчленении Чехо-
словакии) — ни слова. 

Между тем, Уинстон Чер-
чилль в послании Сталину 27 
сентября 1944 года написал, 
что именно «русская армия 
выпустила кишки из герман-
ской военной машины и сдер-
живает на своем фронте не-
сравненно большую часть сил 
противника»… 

Д М И Т Р И Й  С У Р Ж И К :  Небольшую 
фронду себе позволяет британ-
ский автор Чарльз Мор, автор 
учебника для старшеклассни-

ков и студентов. Он упоминает о 
нападении Гитлера и его союз-
ников на СССР 22 июня 1941 
года. И дает оценку событиям на 
советско-германском фронте: 
«Вклад России в войну был, раз-
умеется, неоценимым, но она 
была задействована только на 
Восточном фронте. Ее прямой 
вклад в усилия Британии на 
войне был нулевым, а россий-
ское участие в общей стратегии 
союзников ограничивалось тре-
бованием поставок ресурсов 
или немедленной высадки (ан-
гло-американцев) во Франции». 
Господин Мор плохо знает тру-
ды своего выдающегося пре-
мьер-министра. Вот справка: на 
советско-германском фронте, 
чья протяженность составляла 
от 2000 до 3000 километров, 
гитлеровская военная машина 
потеряла 90 процентов личного 
состава (8 млн 650 тысяч чело-
век из 9 млн 720 тысяч потерь за 
всю Вторую мировую). 

Нападение нацистско-мили-
таристского блока на СССР 
называют «звездным часом» 
Черчилля. Почему?

ДМИТРИЙ СУРЖИК: С этого момента 
стало ясно, что высадка нацистов 
на Британские острова отклады-
вается. Так что помимо справед-
ливых требований о взаимной 
помощи (которую СССР своими 
военными и разведывательными 
операциями, кстати, оказывал) 
Москва делала еще «кое-что» для 
себя и своих союзников. В это 
«кое-что» входит освобождение 
11 европейских стран с общим 
населением 123 миллиона чело-
век — почти 2/3 советского насе-
ления. Освободив их, СССР их 
накормил, восстановил там бо-
лее-менее нормальное жизнео-
беспечение. Но объективная 
правда, как видим, не нужна тем, 
кто формирует «мейнстрим» на 
Западе. Авторам школьных учеб-
ников и «серьезных» исследова-
ний хватает американской вер-
сии войны, дополненной неболь-
шими перелицовками «с нацио-
нальным колоритом».

Преувеличенная роль Второго 
фронта — один из главных ми-
фов о войне. Какой реальный 
вклад внес он в Победу? 

ДМИТРИЙ СУРЖИК: Без иностранной 
военно-экономической помо-
щи (кстати, был еще и «обрат-
ный ленд-лиз» из СССР) Победа 
далась бы тяжелее и пришла бы 

позже. Но она все равно была бы 
одержана. Однако мы не долж-
ны сбрасывать со счетов то, что 
наши союзники (США в первую 
очередь) на ленд-лизе неплохо 
нажились, продавая нам това-
ры, но не технологии. Пример с 
«атомным проектом» хорошо 
известен, равно как и то, что 
Черчилль и Рузвельт официаль-
ной бумагой договорились от-
странить от этих разработок из-
вестного физика Нильса Бора за 
то, что он был «слишком кра-
сным». Куда менее известны 
примеры с разработками в сфе-
ре радиолокации. Или же при-
мер RDX (циклотриметилен-
тринитрамин) — взрывчатки но-
вого поколения, которая в 20 
раз превосходила любые анало-
ги в странах Антигитлеровской 
коалиции и Антикоминтернов-
ского пакта. Разработанный в 
пригороде Лондона, этот секрет 
так и не покинул границ Бри-
танской империи. Равно как и 
патент пенициллина, который в 
условиях войны пришлось зано-
во синтезировать Зинаиде Ер-
мольевой под названием кру-
стазин. Говорят также, что ленд-
лиз, дескать, накормил Совет-
ский Союз. Если же взять объе-
мы и номенклатуру поставок 

продуктов питания, ленд-лиз 
дал Советскому Союзу 4—5 про-
центов выращенного в СССР. 
Другие поставки в Страну Сове-
тов в общем объеме американ-
ской военной помощи состави-
ли 10,8 процента. 

Ленд-лизовские танки соста-
вили 12,3 процента от общего 
количество произведенных/по-
ставленных в СССР танков в 
1941—1945 годах. Доля ино-
странной техники в поступле-
ниях в отечественный авиапарк 
составила 13 процентов. В воен-
ной технике, как и с патентами, 
наши союзники оберегали, как 
зеницу ока то, в чем СССР 
нуждался сильнее всего — стра-
тегические бомбардировщики 
Б-17, Б-24 и Б-29. Еще меньше 
доля поставок иностранных 
орудий — 2,7 процента. 

Справедливости ради отме-
чу, что по-настоящему серьез-
ной и значимой была помощь 
американцев в средствах тран-
спорта: 64 процента советского 
автопарка (включая знамени-
тые «Студебекеры») и более 70 
процентов паровозов. Не всегда 
груз доставлялись в те сроки и 

объемы, как диктовали соответ-
ствующие протоколы. Здесь 
(особенно в 1942 году) виной не 
всегда был злой умысел, сколь-
ко неготовность американской 
и советской транспортной ин-
фраструктуры к приему и до-
ставке грузов таких видов и та-
ких объемов. Были и другие 
виды помощи (негосударствен-
ной, безвозвратной). Так, от жи-
телей Соединенных Штатов 
приходили пожертвования, а 
порой и отдельные товары (на-
пример, хирургические инстру-
менты). Сегодня мы помним и 
пишем о них с благодарностью. 

На какой исторической основе 
возникают фейки о войне? 
Большинство же старых ми-
фов разоблачены…

ДМИТРИЙ СУРЖИК: Стоит различать 
неосознанную глупость (или не-
профессионализм) и осознан-
ную фальсификацию (подтасов-
ку фактов, подделку источников 
и конструирование «фальшиво-
го прошлого»). С первым все по-
нятно, хотя здесь встречаются 
уж совсем гротескные примеры, 
порой подтачивающие репута-
цию весьма солидных государ-
ственных учреждений. Интере-
снее осознанные фейки. Да, за 
прошедшие 75 лет все возмож-
ные мифы уже придуманы и ра-
зоблачены. Но об этом далеко не 
все знают. Вот, например, мне-
ние, что немцы с американцами 
боролись против диких орд с 
Востока. Здесь мы видим соеди-
нение мифов американской и 
нацистской пропаганды (о недо-
человеках — азиатских «дика-
рях» с Востока, какими пред-
ставляли советский народ). Из 
других, более свежих примеров 
— концепция «кровавых зе-
мель». Ее содержание, вкратце, 
таково: Восточная Европа — это 
не субъект, а объект истории, на 
который действовали антигу-
манные силы как со стороны на-
цистского рейха, так и со сторо-
ны сталинского СССР. Здесь 
лживый концепт «тоталитариз-
ма» и «равной ответственно-
сти» объединяется с идеей «Ме-
ждуморья», ибо рассматривает-
ся географический треугольник 
между Балтийским, Эгейским и 
Черным морями. Одна из глав-
ных жертв (и, соответственно, 
выгодополучателей) здесь — 
Польша. Ее политические лиде-
ры и сегодня живут фантомами 
«Междуморья» и «прометеиз-
ма», поощряя сепаратизм и на-
ционализм на восток от Речи По-
сполитой.

В последнее десятилетие воз-
никли новые приемы инфор-
мационной войны с памятью 
или все это давно опробован-
ное оружие? 

ДМИТРИЙ СУРЖИК: Минувший век с 
его широким распространени-
ем образования и средств мас-
совой коммуникации подгото-
вил почву для того, чтобы ин-
формационная сфера стала бы 
театром военных действий. Од-
нако, если обратиться не к тех-
нологиям, а к методам, они, как 
мне кажется, более устойчивы 
и основаны на стереотипах че-
ловеческой психологии: сочув-
ствие к слабому (или к жертве), 
эгоизм, религиозные мотивы, 
забота о своей семье. Пропаган-
да продолжает работать, подта-
совывая факты, расклеивая яр-
лыки, используя в качестве 
маркеров эмоционально яркие 
слова. 

Май, 1945 год. Берлин. Союзные 
войска СССР, США и Великобритании 
празднуют еще общую Победу. 

А К Ц Е Н Т

Авторам школьных учебников и «серьез-
ных» исследований хватает американ-
ской версии войны, дополненной 
небольшими перелицовками

Молодые первыми 
начинают эконо-
мить на еде, 
а затем впадают 
в нерациональные 
траты 

A
P
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P

Лондон. Памятник победителям — Черчиллю и Рузвельту — установили без 
Сталина, вымарывая из истории роль России-СССР в победе над фашизмом. 

Ключевой вопрос

КАК ОТМЕЧАЮТ ПОБЕДУ В БЫВШИХ СОЮЗНЫХ 
РЕСПУБЛИКАХ? 
Суржик | В Молдавии двусмысленная ситуация с 

празднованием Дня Победы. Противостояние 

сторонников западного, европейского, и восточ-

ного, евразийского, векторов развития страны ни 

для кого не является секретом. Равно как и то, что 

страна является парламентской республикой, и 

инициативы ее президента не всегда воплощают-

ся в жизнь. 

На Украине 9 Мая — это, увы, предмет для жон-

глирования властей, которые то говорят о «рав-

ной ответственности» сталинщины и нацизма», 

дают волю националистам и объявляют 9 Мая вне 

закона. То переносят (на «западный манер») 

празднование Дня Победы на 8 мая и объявляют 

его символом цветок мака, который на Западе ас-

социируется с Первой мировой войной. 

В Грузии 9 Мая является выходным днем, но все 

чаще слышны голоса о необходимости изба-

виться от «праздника оккупантов». Грузинские 

учебники, подобно украинским, считают тех, кто 

сражался на стороне Гитлера, не пособниками 

врага, а борцами на национальный суверенитет. 

В Азербайджане и Армении,  напротив, 9 Мая 

отмечается на высшем уровне. Лидеры стран 

встречаются с ветеранами, граждане принимают 

участие в «Бессмертном полку». Радостно осоз-

навать, что несмотря на различия и порой острые 

отношения между странами, «Бессмертный полк»  

объединяет эти страны общим уважением и памя-

тью к героям Великой Отечественной войны. 

В Казахстане на высшем уровне и с шествием 

«Бессмертного полка» отмечают 9 Мая. Страна 

встречает день 9 Мая Парадом Победы. 

В Беларуси память о Великой Отечественной 

войне - краеугольный камень политики историче-

ской памяти. В Беларуси открыт первый на пост-

советском пространстве Государственный музей 

истории Великой Отечественной войны. 9 Мая 

проходят парад и акция «Беларусь помнит», со-

звучная «Бессмертному полку». 

В Узбекистане переименовали 9 Мая из Дня По-

беды в День памяти и почестей. Некоторые па-

мятники Великой Отечественной войне, напри-

мер, памятник «Защитник Родины» был «перели-

цован» в «Клятву Родине» с флагом независимого 

Узбекистана. Так обошлись с памятниками Вели-

кой Отечественной войне во всех областных цен-

трах страны. Старшее поколение не спешит при-

нимать эти нововведения, а молодежь все более 

европеизируется, забывая о сакральных датах 

прошлого. 

В Таджикистане 9 Мая отмечают как официаль-

но (возложением венка от главы государства к 

Вечному огню, Парадом Победы), так и неофици-

ально («Бессмертный полк» в республике не всег-

да получает согласование со стороны властей). 

Правда, разумеется, у каждого своя. Но иногда, 

расставляя оценки, не мешало бы знакомиться с 

фактами. Например, с генеральным планом «Ост» 

(он уже реконструирован и переведен на русский 

язык). Может быть, по его прочтении наступит от-

резвление от опьянения «национальным сувере-

нитетом» и придет осознание, что Гитлер и его по-

собники в разных странах не собирались сохра-

нять национальную идентичность каких-либо на-

родов, кроме тех, кого они называли «арийцами». 

Поэтому кто бы и что ни говорил, сохранить наро-

ды от уничтожения их в Третьем рейхе можно 

было лишь одним способом: приближая Великую 

Победу Советского Союза.

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

Управление поисково-разведочных работ ПАО «Сургут-
нефтегаз» совместно с Администрацией МР «Сунтарский 
улус (район)» РС(Я) извещают о проведении обществен-
ных обсуждений по объектам экологической экспертизы — 
проектной документации «Шламовый амбар на площадке 
скважины №241-3П Багдынского лицензионного участка в 
Республике Саха (Якутия)» (шифр 15125) и «Шламовый ам-
бар на площадке скважины №154-4П Бахчинского лицензи-
онного участка в Республике Саха (Якутия)» (шифр 16009), 
содержащей материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (далее — ОВОС) и техническое задание на проведение 
ОВОС, в части размещения отходов I — V класса опасности 
(размещение отходов бурения в шламовых амбарах) (далее 
— Материалы).

Название и цель намечаемой деятельности: экологически 
безопасное обращение с буровым шламом и снижение нега-
тивного воздействия на окружающую среду при строительс-
тве скважин №241-3П Багдынского и №154-4П Бахчинского 
лицензионных участков ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Сунтарс-
кий улус (район), Республика Саха (Якутия), Багдынский и 
Бахчинский лицензионные участки.

Наименование и адрес заказчика: Управление поисково-
разведочных работ ПАО «Сургутнефтегаз»,

юридический адрес — ул.Григория Кукуевицкого, 1, кор-
пус 1, г.Сургут, ХМАО-Югра, Тюменская область, Российс-
кая Федерация, 628415;

почтовый адрес — ул.Энтузиастов, 35, г.Сургут, ХМАО-
Югра, Тюменская область, Российская Федерация, 628404.

Примерные сроки проведения ОВОС: январь 2019 — июль 
2019.

Орган, ответственный за проведение общественного об-
суждения: Администрация МР «Сунтарский улус (район)».

Ответственные организаторы:
от администрации МР «Сунтарский улус (район)» — на-

чальник отдела промышленности, развития инфраструктуры, 
ГО и ЧС Иванов Мирослав Валерьевич тел 8(41135) 2-22-82;

от заказчика — начальник отдела проектирования строи-
тельства скважин Управления поисково-разведочных работ 
ПАО «Сургутнефтегаз» Федоров Анатолий Олегович, тел. 
8 (3462) 40-32-32, начальник отдела охраны окружающей 
среды Ковтун Анна Владимировна, 8(3462)41-49-79, факс 8 
(3462) 40-31-11, Kovtun_AV@surgutneftegas.ru

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная 

и письменная.
Ознакомление с Материалами, прием и регистрация за-

мечаний и предложений к ним от граждан и общественных 
организаций (объединений) возможно по адресам:

— в срок до 04.06.2019 в администрации МР «Сунтарс-
кий улус(район)», с.Сунтар, ул.Ленина, д.26, каб.№211, тел. 
8(41135) 2-22-82 (с 09.00 до 18.00); 

— в срок до 04.07.2019 в управлении поисково-разве-
дочных работ ПАО «Сургутнефтегаз», 628404, Тюменс-
кая область, ХМАО–Югра, г.Сургут ул. Энтузиастов, д.35, 
каб.№413, тел. 8 (3462) 40-32-32, факс 8 (3462) 40-31-11, (с 
09.00 до 17.00).

Также с Материалами можно ознакомиться в сети интер-
нет на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе 
«Экология», подраздел «Сведения для общественности» по 
адресу: https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/
svedeniya-dlya-obshchestvennosti/

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 04 июня 
2019 года по адресу: Республика Саха (Якутия), Сунтарский 
улус (район), с.Сунтар, ул.Ленина, д.26, Администрация МР 
«Сунтарский улус (район)», (актовый зал):

в 10 час. 00 мин. по объекту «Шламовый амбар на площад-
ке скважины №241-3П Багдынского лицензионного участка 
в Республике Саха (Якутия)» (шифр 15125);

в 11 час. 00 мин. по объекту «Шламовый амбар на площад-
ке скважины №154-4П Бахчинского лицензионного участка 
в Республике Саха (Якутия)» (шифр 16009).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Продажа двухэтажного жилого дома (общая площадь 
164,3 кв. м), расположенного по адресу: г. Москва, 

п. Кокошкино, у хут. Брёхово, д. на уч. 127а
извещение о проведении открытого публичного предложения 

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7624, (812) 609-7622,  

inf@adm.gazprom.ru, gazpromnoncoreassets.ru.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51,  

доб. №№ 421 и 422, a.kuznecova@etpgpb.ru, v.lysenin@etpgpb.ru.
Дата проведения: 30.05.2019 в 11:00 МСК.
Прием заявок с 26.04.2019 с 11:00 МСК по 29.05.2019 

до 18:00 МСК.
Начальная/минимальная цена: 11 900 000/ 7 150 000 руб., 

НДС не облагается.
Шаг понижения/повышения цены: 250 000/ 150 000 руб.
Сумма задатка: 1 000 000 руб. 
Полная информация размещена на сайтах Организатора  

и Продавца.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа жилого комплекса КС Краснодарская, 
расположенного по адресу: Краснодарский край, 

Северский район, ст. Крепостная
извещение о проведении открытого публичного предложения 

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7624, (812) 609-7622,  

inf@adm.gazprom.ru, gazpromnoncoreassets.ru
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, 

доб. № 422, a.kuznecova@etpgpb.ru.
Дата проведения: 30.05.2019 в 11:00 МСК.
Прием заявок с 26.04.2019 с 11:00 МСК по 29.05.2019 

до 18:00 МСК.
Начальная/минимальная цена: 157 506 809/ 55 006 809 руб., 

кроме того НДС.
Шаг понижения/повышения цены: 2 500 000/ 200 000 руб.
Сумма задатка: 5 000 000 руб. 
Полная информация размещена на сайтах Организатора и Про-

давца.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление секретаря Общественной палаты Российской 
Федерации о начале процедуры выдвижения кандидатур 

в состав общественных наблюдательных комиссий

Сообщаю, что в соответствии с Федеральным законом от 10 июня 
2008 г. № 76-ФЗ «Об общественном контроле за обеспечением прав че-
ловека в местах принудительного содержания и о содействии лицам, 
находящимся в местах принудительного содержания» 26 апреля 2019 г. 
начинается процедура выдвижения кандидатур в состав общественных 
наблюдательных комиссий субъектов Российской Федерации.

Предлагаю общероссийским, межрегиональным, региональным 
общественным объединениям принять участие в процедуре выдвиже-
ния кандидатур в состав общественных наблюдательных комиссий

Республики Калмыкия;
Магаданской области;
Ненецкого и Чукотского автономных округов
и в течение 60 дней направить на имя секретаря Общественной 

палаты Российской Федерации В.А. Фадеева соответствующее заяв-
ление и документы, предусмотренные названным Федеральным за-
коном.

Информация о порядке образования общественных наблюда-
тельных комиссий в субъектах Российской Федерации и Рекомен-
дации по выдвижению кандидатов в члены общественных наблюда-
тельных комиссий размещены на сайте Общественной палаты Рос-
сийской Федерации http://www.oprf.ru.

Справки по телефону: 8(495) 221-83-63, доб. 2152.

Секретарь 
Общественной палаты Российской Федерации В.А. Фадеев

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Кольская ГМК» уведомляет о проведении общественных 
обсуждений (в форме общественных слушаний) объекта государс-
твенной экологической экспертизы проектной документации 
«АО «Кольская ГМК». Узел отгрузки концентрата», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), 
в целях информирования общественности и участников ОВОС со-
гласно требованиям Федерального закона РФ от 23.11.1995  
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации, утвержденного 
Приказом Госкомэкологии от 16.05.2000 №372 и во исполнение 
Постановления Главы администрации МО Печенгский район 
№373 от 11.04.2019.

Цель намечаемой деятельности: Организация схемы железно-
дорожной отгрузки в контейнерах 1-СС (1-СХ) или полувагонах 
сторонним потребителям рудных медно-никелевых концентратов 
обогатительной фабрики. Выполнение требований природоох-
ранного законодательства РФ. Снижение выбросов диоксида 
серы.

Месторасположение намечаемой деятельности: Мурманская 
область, Печенгский район, г. Заполярный, территория  
АО «Кольская ГМК».

Наименование и адрес заказчика деятельности: АО «Кольская 
ГМК», 184507, Мурманская область, г. Мончегорск, территория 
Промплощадка КГМК.

Проектная организация: ООО «СПб-Гипрошахт», 197101, 
Санкт-Петербург, ул. Чапаева, д. 15 лит. А, пом. 21-н, ком. 5.  
E-mail: info@spbgipro.ru.

Органы, ответственные за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация МО Печенгский район Мурманской облас-
ти, АО «Кольская ГМК».

Общественные обсуждения (в форме слушаний) по материалам 
ОВОС состоятся 30 мая 2019 года в 15.00 по адресу: 184421, Мур-
манская область, п.г.т. Никель, ул. Пионерская, д. 2, зал заседаний 
администрации Печенгского района.

Ознакомиться с техническим заданием, материалами оценки 
воздействия на окружающую среду для рассмотрения и подготов-
ки замечаний и предложений можно в период с 29 апреля  
по 29 мая 2019 года: 

— на официальном сайте администрации МО Печенгский район 
www.pechengamr.ru;

— в общественной приемной администрации МО Печенгский 
район по адресу: Мурманская область, п.г.т. Никель, ул. Пионерс-
кая д. 2, время работы с 9.00 до 16.00 (обед с 13.00 до 14.00);

— в администрации МО г. Заполярный по адресу: Мурманская 
область, г. Заполярный, ул. Ленина, д. 6, каб. 19, время работы  
с 9.00 до 16.00 (обед с 13.00 до 14.00).

Письменные уведомления в целях регистрации участников об-
щественного обсуждения, замечания, предложения, пожелания 
от общественности и всех заинтересованных лиц по обсуждаемым 
материалам направлять в комиссию с 29 апреля т.г. в течение 
30 дней по адресам:

—  184421, Мурманская область, п.г.т. Никель, ул. Пионерс-
кая, д. 2 — администрация Печенгского района,  
тел.: 8 (81554) 52001, e-mail: adm_pech@mail.ru;

—  184430,  Мурманская  область ,  г .  Заполярный,  
АО «Кольская ГМК», Проектный офис (г. Заполярный);  
e-mail: EmashovaAS@kolagmk.ru, sn@kolagmk.ru.

Замечания, предложения, пожелания также можно оставлять 
в журналах учета мнений и пожеланий, находящихся по указан-
ным адресам доступности материалов ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 
утвержденным Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. 
№ 372, в рамках подготовки материалов оценки воздействия 
намечаемой деятельности на окружающую среду организация 
ПАО «АВТОВАЗ» информирует граждан и общественные ор-
ганизации о проведении общественных слушаний намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности, обоснование кото-
рой представлено проектной документацией «Строительство 
площадки для хранения совтоловых трансформаторов» с це-
лью выявления общественных предпочтений и их учета в про-
цессе проведения оценки воздействия.

Желающие могут ознакомиться с документацией, внести 
свои аргументированные предложения в течение 30 дней с мо-
мента опубликования настоящего объявления по адресу г.То-
льятти, ул. Воскресенская, д. 7, каб. 813, с 09.00 до 17.00 или по 
тел. 8 8482 738640, а также принять участие в общественных 
обсуждениях проектной документации «Строительство пло-
щадки для хранения совтоловых трансформаторов», которые 
организуются Администрацией г.о.Тольятти и состоятся 31 
мая 2019 г. в 15.00 по адресу: г. Тольятти, ул. Воскресенская, 
д. 7 (актовый зал).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КИНО Завершился 41-й Московский Международный кинофестиваль

Равновесие Ким Ки Дука
Сусанна Альперина 

С
мотреть кино нелег-
ко .  Даже если на 
экране комедия.

Если фильм хоро-
ший, ты словно ста-
новишься соавтором 
и носишь его идею в 
себе еще долгое вре-
мя после просмотра. 

Если же картина плохая, разоча-
рование отнимает все силы. И 
все-таки люди идут и идут в кино, 
чтобы опять и опять пережить, 
перечувствовать новый жизнен-
ный киноопыт. Людям этого хо-
чется — иначе как объяснить то, 
что число зрителей Московского 
кинофестиваля возросло на 10 
тысяч человек по сравнению с 
прошлым годом.

На традиционном брифинге, 
предваряющем закрытие кино-
фестиваля, его президент Ники-
та Михалков назвал такую циф-
ру: 60 тысяч зрителей посетили 
41-й Московский Международ-
ный кинофестиваль в этом году. 

Возможно, такой статистике 
способствовало и то, что увели-
чилось число площадок ММКФ. 
И фильмов показали в итоге 
больше, чем планировалось. Пе-
ред открытием Михалков гово-
рил о том, что покажут около 180 
картин, на закрытии назвал циф-
ру — 213 фильмов. Плюс в рос-
сийских программах — 134. Всего 
к нам приехало 347 фильмов из 
64 стран — это еще одно достиже-
ние.

И, конечно, заслуга фестива-
ля, перенесенного на апрель, в 
том, что второй год он демон-
стрирует более сильную конкур-
сную программу. Тринадцать 
фильмов основного конкурса по-
казали высокий уровень. А кон-
курс документального кино под-
твердил обретенный им статус 
«оскароносного»: действитель-
но, многие фильмы из москов-
ского конкурса можно спокойно 
отбирать на главную мировую 
кинопремию.

Никита Сергеевич вновь по 
состоянию здоровья не смог 
встречать на закрытии гостей на 
лестнице в конце красной дорож-
ки. В зале опять не велась тран-
сляция — без нее было скучнее. 
Народный коллектив, который 
пел на открытии, заменили джа-
зовой музыкой, которая лилась 
из динамиков. Но гости в зал не 
торопились — летнее тепло при-
шло в весну, будто сам фестиваль 
согревал атмосферу. 

Актриса Марина Александро-
ва открыла церемонию словами 
о том, что 7 дней фестиваля про-
летели как один. И сделала на па-
мять селфи с залом. Может, это 

намек на то, что в России сейчас 
снимается картина «Селфима-
ния»? 

Затем на сцену вышла актри-
са Алиса Хазанова — председа-
тель жюри конкурса короткого 
метра. Награду получила фран-
цузская картина «Тигр» Дельфин 
Деложе. Фильм о двух подругах, 
одна из которых решила предать 
другую. За режиссера приз полу-
чила атташе по культуре посоль-
ства Франции. Она отметила, что 
рада второй награде француз-
ского кино на 41-м ММКФ. Пер-
вую — приз ФИПРЕССИ — полу-
чил фильм «Медовый месяц в 
Згеже».

Кевин Сим — режиссер доку-
ментального кино — вручал на-
граду следующим лауреатам. Он 
подчеркнул, что приз присудили 
фильму, сделанному наиболее 
нетрадиционным способом из 
всех, что посмотрело жюри: «В 
течение часа этот фильм словно 
расширяет взгляд на тех людей, 
которые вас окружают... Фильм, с 
одной стороны, согревает сер-
дце, с другой — разбивает его». 
Восторженных слов удостоилась 
картина «Потому что мы мужи-
ки». Режиссеры картины — Пет-
тер Соммер и Ю Вемунн Свенд-
сен. Фильм, который стал луч-
шим в конкурсе документально-
го кино, рассказывает о необыч-
ном хоре из 30 мужчин. В жизни 
участников этого хора наступил 
тяжелый период — хористы узна-
ли, что один из них неизлечимо 
болен. В эти дни рядом с ними 
оказалась съемочная группа до-
кументального фильма. 

Ирина Апексимова — член 
жюри основного конкурса — вру-
чала приз за лучшее исполнение 
мужской роли. Театр на Таганке, 
где Апексимова работает дирек-
тором, сейчас отмечает 55-летие. 
И всем, кто имеет отношение к 
театру, понятно, почему победи-

тель не смог принять участие в 
церемонии закрытия Москов-
ского кинофестиваля. Причина 
тому — спектакль в театре. Томми 
Корпела (Финляндия), сыграв-
ший в фильме «Пустота», стал 
лучшим актером. Приз за него 
получил режиссер Алекси Сал-
менперя.

Приз за лучшую женскую 
роль был присужден актрисе из 
иранского фильма «Моя жизнь 
на втором курсе». Ее имя Соха 
Ниасти. Приз принял режиссер 
фильма Расул Садрамели. Он 
рассказал, что работа актрисы в 
фильме — это ее дебют. 

Член жюри, кинорежиссер 
Семих Капланоглу, вручил приз 
за лучшую режиссуру своему 
коллеге — Валерио Мастандреа. 
Лауреат более известен, как ак-
тер, тем важнее было ему полу-
чить режиссерскую награду. Кар-
тина Мастандреа называется 
«Она смеется».

Специальный приз жюри вру-
чен китайской картине «Жизнь 
морских обитателей». Награду 
получил режиссер Чжан Чи. Он 
рассказал, что снимал кино, по-
скольку у него не было нормаль-
ной работы. И награда Москов-
ского кинофестиваля укрепляет 

в нем уверенность, что он должен 
заниматься именно этой профес-
сией. 

Казахская картина «Тренинг 
личностного роста» признана 
лучшей. Приз получил режиссер 
фильма Фархат Шарипов, кото-
рый в первую очередь поблагода-
рил отца по имени Жора. «Геор-
гий должен был уйти к нему!» — 
сказал Шарипов. Режиссер филь-
ма-победителя считает: мы все 
живем в одной большой стране.

Президент фестиваля Никита 
Михалков подвел итоги. Он при-
знался в любви к творчеству Ким 
Ки Дука и скаламбурил: как толь-
ко Ким Чен Ын узнал, что в жюри 
Ким Ки Дук, он сразу же приехал 
в Россию. По мнению Михалко-
ва, под руководством корейского 
кинорежиссера все призы были 
розданы справедливо. Ким Ки 
Дуку в ответ оставалось только 
спеть песню «Ариран» — о равно-
весии в природе.

Пение председателя жюри и 
стало кульминацией церемонии 
закрытия 41-го ММКФ.

К сожалению, на закрытие ки-
нофестиваля не смог прийти Ми-
хаил Горбачев, поскольку нахо-
дился в больнице. Михаил Серге-
евич должен был представить до-
кументальный фильм о себе, ко-
торый выбрали картиной закры-
тия. Не было и режиссера Верне-
ра Херцога — он снимает новую 
картину в Америке. Фильм 
«Встреча с Горбачевым» пред-
ставил публике соавтор Вернера 
Херцога — Андрэ Сингер. 

Сам режиссер Ким Ки Дук в России нарасхват. Как и его фильмы, среди которых «Весна, лето, осень, зима... и снова весна», «Натянутая тетива», «Время», «Вздох».

А К Ц Е Н Т

Всего на фестиваль приехало 
347 фильмов из 64 стран

В центре один из ветеранов российского кино, режиссер Владимир Наумов.

ГАСТРОЛИ Хор 
Турецкого и 
Песни Победы 
пошли в мир

АУДИТОРИЯ 
ПОБЕДЫ
Дарья Крутоголова 

В Музее Победы на Поклонной 
горе дали старт проекту Михаила 
Турецкого и его хора «Песни По-
беды». В этом году хору предсто-
ит за десять дней выступить в 
Риме, Париже, Вашингтоне, 
Нью-Йорке, Торонто, Варшаве и 
Будапеште.

9 Мая Хор Турецкого поздра-
вит россиян на Белорусском во-
кзале и поедет дальше — Прага, 
Вена, Берлин и два больших кон-
церта в Китае. 

«Песни Победы», по словам 
Михаила Турецкого, в первую 
очередь — «миротворческая 
платформа, диалог на уровне 
культур, который надо продол-
жать, несмотря на любую поли-
тическую турбулентность». 

Приехавший в Музей Победы 
министр культуры Владимир 
Мединский отметил, что концер-
ты Хора Турецкого вносят «ог-
ромный вклад в культуру. Десят-
ки тысяч людей по всей Европе и 
миру — это совершенно другая 
аудитория, другое продвижение 
культуры».

В музее состоялась премьера 
фильма Михаила Турецкого. До-
кументальная кинолента с исто-
риями ветеранов. Участники 
хора тоже рассказывают в филь-
ме о своих родных, участниках 
войны. Михаил Турецкий гово-
рит: «Мы — музыкальный инстру-
мент, показывающий историю 
памяти о том, что такое мир, и на-
поминающий, что для нас не мо-
жет быть ничего более важного».

Фильм уже показали в Бер-
линском биеннале, в Петербурге 
и в других российских городах. 

ПРОЕКТ Что готовит Большой театр к новому 244-му сезону

Маргарита летает, 
Мазепа поет
Мария Бабалова

П
ервый театр страны об-
ещает представить пре-
мьеры восьми опер и 

пяти балетов, которым, быть 
может, суждено войти в исто-
рию. О том, что день грядущий 
нам готовит, рассказало руко-
водство Большого, собравшись 
для этого в полном составе: ген-
директор Владимир Урин, му-
зыкальный руководитель Туган 
Сохиев и худрук балета Махар 
Вазиев.

Главным событием оперного 
сезона должно стать возвраще-
ние после паузы в восемь с поло-
виной лет самого востребован-
ного в мире российского режис-
сера Дмитрия Чернякова, чьи 
работы никогда не оставляют 
поклонников равнодушными. 
На сей раз он поставит на Исто-
рической сцене «Садко» Рим-
ского-Корсакова (премьера на-
значена на февраль).

Похоже, для Большого теа-
тра уже стало традицией уде-
лять одному из композиторов в 
прямом смысле удвоенное вни-
мание. В текущем сезоне был 
представлен дуэт комических 
опусов Россини — «Севильский 
цирюльник» и «Путешествие в 
Реймс». Теперь театр, кажется, 
стремится «догнать» прошед-
ший юбилей русского классика 
— композитора Римского-Кор-
сакова.

Первой премьерой нового 
театрального года станет еще 
одна его опера — «Сказка о царе 
Салтане». Ее готовит к 26 сентя-
бря на Новой сцене постанов-
щик Алексей Франдетти, нашед-

ший свою режиссерскую славу 
на поле отечественного мюзи-
кла.

Театр продолжает работать 
по проверенным лекалам. При-
вычную нишу концертного ис-
полнения под руководством 
главного дирижера Тугана Со-
хиева займет «Мазепа» Чайков-
ского — опера, приобретающая в 
современных реалиях соответ-
ственный политический кон-
текст. Будет еще и концертная 
версия оперы «Анна Болейн» 
Доницетти, но звездное имя ис-
полнительницы титульной пар-
тии театр пока не называет.

Традиционным репертуар-
ным заимствованием, неизмен-
но приносящим Большому «Зо-
лотые маски», станет «Дидона и 
Эней» Перселла из Экс-Ан-Про-
ванса. Еще в списке оперных 
премьер есть настоящий хит — 
«Дона Жуана» Моцарта ставит 
режиссер Семен Спивак.

Дирижер Туган Сохиев на-
стаивает на том, чтобы не ме-
нее чем на 98 процентов в по-
становках Большого были за-
действованы солисты собст-
венной труппы. Махар Вазиев 
также заметил, что балетная 
труппа самодостаточна и не ну-

ждается в приглашенных соли-
стах.

На Камерной сцене имени Б.А. 
Покровского представят обра-
зец русского барокко — комиче-
скую оперу Василия Пашкевича 
«Гостиный двор» (с Филиппом 
Чижевским за дирижерским 
пультом). Кроме того, новый, 
уже третий для театра вариант 
«Давайте создадим оперу» Брит-
тена для детской аудитории. И 
«Искателей жемчуга» Бизе.

Нельзя не заметить, что при 
внешнем изобилии оперный ре-
пертуар пока не совсем сбалан-
сирован — крайне мало люби-

мых публикой названий Пуччи-
ни и Верди, нет Беллини, Вагне-
ра, Прокофьева, Рихарда Штра-
уса и образцов современной 
оперы. Оперы «Тоска», «Аида» 
или «Лоэнгрин», как и новая 
опера Ильи Демуцкого, — во-
прос отдаленной перспективы. 
Но уже в этом сезоне с привле-
чением иностранных коллег 
свое десятилетие отметит один 
из самых успешных проектов 
Большого театра — Молодежная 
оперная программа под руко-
водством профессора Дмитрия 
Вдовина. Кроме того, по поруче-

нию президента России сегодня 
уже разрабатывается проект 
масштабной реконструкции 
здания Славянского зала, где 
находится Камерная сцена.

Балетные планы выглядят 
более компактно. В Большой те-
атр возвращается Алексей Рат-
манский со своей авторской 
версией «Жизели». На музыку 
Шостаковича и Шнитке будет 
представлен балет Эдварда 
Клюга «Мастер и Маргарита». А 
также давно анонсированный 
вечер из трех одноактных бале-
тов «Танцемания», «Времена 
года», «Сделано в Большом» в 

постановке Вячеслава Самоду-
рова. 

Двадцатилетие на сцене 
Большого театра будет праздно-
вать знаменитый фестиваль 
Dance Inversion. Основная га-
строльная нагрузка тоже падает 
на плечи балетного коллектива, 
который ждут везде — и в нашем 
Новосибирске, и в городах 
США.

И все-таки интрига остается. 
Какие звезды все же появятся в 
спектаклях Большого театра? 
Об этом обещают рассказать на 
сборе труппы в сентябре. 

Генеральный директор Большого театра России Владимир Урин и музы-
кальный руководитель Туган Сохиев.
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Первой премьерой нового 
театрального года станет опера русского 
классика Н.А. Римского-Корсакова 
«Сказка о царе Салтане»
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Смотрите: документальный 
фильм «Дело Каневского» — 
на НТВ 2 мая в 22.20 
2 мая — юбилей заслуженного арти-

ста РСФСР Леонида Каневского — 

ему исполняется  80 лет.  «Если нет 

компании — значит жизнь у тебя не 

сложилась», — уверен виновник тор-

жества. У Каневского такой пробле-

мы нет — всегда в окружении друзей, 

родственников, поклонников, всег-

да востребован на телевидении, в 

кино и театре. В чем же его секрет? 

Обозреватель НТВ Вадим Глускер 

решил разобраться и взялся за рас-

следование «Дела Каневского», в ко-

тором ему помогли сам Леонид Се-

менович, его супруга Анна, дочь На-

талья, брат Александр, а также дру-

зья и коллеги юбиляра.

Действительно, судьба  Леонида Ка-

невского, полная удивительных сов-

падений, не уступает детективу. Ког-

да будущему артисту было всего 

одиннадцать, друг затащил его в 

один из киевских драмкружков — и 

вопрос о выборе профессии боль-

ше не стоял. Потом были учеба в Щу-

кинском училище и сразу два пред-

ложения: из театра Вахтангова и 

«Ленкома». Каневский выбрал по-

следний и не прогадал: за год сразу 

несколько спектаклей  с его участи-

ем прогремели на всю страну. 

Истинным любимцем Советского 

Союза Леонид Каневский стал, ког-

да на экраны вышли легендарные 

«ЗнаТоКи». Образ  сыщика Леонид 

Семенович с удовольствием приме-

ряет до сих пор — в роли бессменно-

го ведущего проекта НТВ «Следст-

вие вели…».

 «Мы ездили с ним на съемки, сопро-

вождали на гастролях, были на тре-

нировках, играли в интеллектуаль-

ном клубе... Вот  уж точно мотались 

по городам и весям! Но только я все 

время уставал, а он, рассказывая 

остроумнейший анекдот или удиви-

тельную историю из своей жизни, 

меня подбадривал, мотивировал и 

заставлял двигаться дальше. И каж-

дый раз я спрашивал и себя, и его 

главное: «Леонид Семенович, ну от-

куда в вас столько энергии и жизнен-

ной силы?». А он только посмеивался 

в свои роскошные усы...» — говорит 

Вадим Глускер.

К 80-летию Леонида Каневского 

выйдет программа «Квартирник НТВ 

у Маргулиса» (2 мая в 23.20). В ней 

артист поделится воспоминаниями. 

Кстати, в кино актер пел всего два-

жды — в фильмах«Следствие ведут 

ЗнаТоКи» и «Пеппи Длинныйчулок». 

В честь дня рождения Леонид Канев-

ский споет с экрана в третий раз.

Смотрите также
Телепремьера анимационного филь-

ма «Гофманиада» на «России К» — 5 

мая в 14.45.  Полнометражный мульт-

фильм вышел в российский прокат 

прошлой осенью. Он сделан на сту-

дии «Союзмультфильм» по мотивам 

четырех сказок Эрнста Теодора Гоф-

мана: «Крошка Цахес», «Золотой 

горшок», «Щелкунчик и Мышиный 

король» и «Песочный человек». Бо-

лее 15 лет над проектом трудились 

режиссер Станислав Соколов и ху-

дожник Михаил Шемякин, а также 

целая команда профессионалов, 

включая известных актеров, озву-

чивших персонажей. Это —  Влади-

мир Кошевой, Анна Артамонова, 

Алексей Петренко, Александр Шир-

виндт, Павел Любимцев и другие. 

«Ария». Презентация нового 
альбома. Москва, ВТБ Арена 
«Динамо», 30 апреля. 
Именно эта группа ныне является са-

мой востребованной и чаще всего 

гастролирующей в Европе: аншлаги 

на международных рок-фестивалях, 

стадионы, фан-клубы в разных стра-

нах. Вот и сейчас «Ария» выступает в 

Германии и прилетит домой только 

перед презентацией нового диска 

«Проклятье морей», первого студий-

ного релиза с 2014 года.

«Проклятье морей» — пожалуй, са-

мый интересный, динамичный и впе-

чатляющий альбом «Арии» в ХХI 

веке. Музыканты не поскупилась: 

время звучания диска — 75 минут (у 

остальных, как правило, не больше 

40–45). Но иначе «Ария» и не смогла 

бы уместить все свои развернутые 

гитарные соло, стремительные пе-

реклички бас-гитары и ударных, и 

даже клавишные подклады, которые 

эмоционально дополняют теперь 

жесткие хард-роковые риффы… Да 

и приглашение в двух треках госте-

вого музыканта Владимира Насоно-

ва, сыгравшего на акустической ги-

таре и фортепиано, тоже расширило 

музыкальную палитру группы. А 

еще — возвращение поэта Александ-

ра Елина, который работал с 

«Арией» на двух ее первых альбо-

мах. На «Проклятье морей» нет ни 

одной песни ни о чем, а слова имеют 

такую же мощь и глубину, как и музы-

ка группы. Собственно, в этом тоже 

давняя примета «Арии», отличающая 

ее от многих коллег. Хотя из-за того, 

что композиторы группы столь тре-

бовательны к текстам, релизы 

«Арии» приходится ждать так долго.

На новом альбоме четко выдержан 

баланс, большинство из 11 песен — 

стремительные, мелодичные, напо-

ристые хард энд хэви композиции, 

но снова есть и мудрые, красивые 

баллады (особенно обратите внима-

ние на «Пусть будет так»). И, как пове-

лось у «Арии», — на большинстве аль-

бомов обязательно есть и одна эпи-

ческая вещь. 

Традиция была положена еще в 

80-е — «Балладой о русском воине». 

А на новом альбоме — это 12-минут-

ная композиция «Проклятье морей», 

давшая название всему релизу. Есть 

в ней и долгий путь из Индии, и строч-

ки «карту звезд как Отче наш читал», 

и «тень и свет чертят знаки Судьбы», 

и мифический Летучий Голландец.

Поэтому сценическая премьера 

«Проклятье морей» обещает быть не 

менее эмоциональной, драматурги-

ческой и образной, как и сам альбом. 

Декорации делали несколько меся-

цев: мастера по свету, художники, 

видеоинженеры, программисты 

проявляли технологическую фанта-

зию и лихую креативность. 

«Проклятье морей» станет теперь 

рок-спектаклем, главными действу-

ющими лицами которой станут груп-

па «Ария» и четыре стихии: огонь, 

вода, земля и небо. При этом, несмо-

тря на все просьбы, группа отказа-

лась раскрывать подробности сет-

листа предстоящего концерта. Но 

очень хочется, чтобы прозвучали но-

вые песни «Варяг», «Убить дракона» 

и «Живой». Хотя и без «Воли и раз-

ума» или «Улицы Роз» (хитов еще из 

80-х) никто «Арию» со сцены, навер-

няка, не отпустит… 

И самое главное: в «Арии» обозрева-

телю «РГ» рассказали о том, что во 

время премьеры будет сниматься и 

концертный DVD. Так что у самых не-

равнодушных и подпевающих по-

клонников будет шанс тоже войти в 

историю. 

Писано с въглен — Писано углем 
с пожарища. — М.: Культурная 
инициатива, 2018. 
В Литературном институте им. А.М. 

Горького, в созданном на его базе на-

учно-образовательном и культурно-

просветительском центре «Дом на-

циональных литератур» прошла пре-

зентация сборника, изданного по 

итогам российско-болгарского лите-

ратурного конкурса молодых проза-

иков и переводчиков, посвященного 

140-летию начала Русско-турецкой 

освободительной войны. Он пред-

ставляет итоги конкурса и вышел 

при финансовой поддержке Феде-

рального агентства по печати и мас-

совым коммуникациям.

В конкурсе могли участвовать авто-

ры до 40 лет, пишущие на русском 

или болгарском языке. Принимались 

только неопубликованные рассказы 

и эссе. Каждый участник мог предло-

жить только одно произведение лю-

бой жанровой формы на русском 

или болгарском языке объемом не 

более 15 000 знаков, тематически 

связанное с историей русско-бол-

гарских культурных и исторических 

связей.

В итоге предварительного отбора 

были признаны соответствующими 

условиям конкурса 52 рассказа и 

эссе, написанных на русском языке. 

С болгарской стороны поступили и 

были приняты прозаические работы 

15 авторов. 

Параллельно проходил конкурсный 

отбор переводчиков с русского на 

болгарский и с болгарского на рус-

ский язык, включая студентов, аспи-

рантов, просто молодых людей, вла-

деющих болгарским и русским язы-

ками. Решением жюри возможность 

показать свое мастерство была пре-

доставлена всем заявившимся — не 

только профессионалам, но и люби-

телям, среди которых были даже 

старшеклассники.

На конкурс переводчиков с россий-

ской стороны поступило 46 заявок, 

с болгарской — 26 заявок, причем 

большинство соискателей состави-

ли студенты или выпускники болгар-

ских вузов, выбравшие предметом 

своей профессиональной подготов-

ки русскую филологию.

Ход этих творческих состязаний 

прозаиков и переводчиков освещал-

ся на сайте Литературного институ-

та. По итогам первого этапа конкур-

са определились финалисты пере-

водчиков, 12 человек с каждой сто-

роны, а затем по четыре претендента 

на денежные призы. Лучшие, с точки 

зрения жюри, переводы рассказов 

болгарских и российских писателей 

и их оригиналы печатаются во вто-

ром разделе сборника.

Затем финалисты конкурса перево-

дили по жребию произведения рус-

ских и болгарских прозаиков, во-

шедших в короткий список конкур-

са. По итогам работы среди перевод-

чиков-финалистов были определе-

ны победители с каждой стороны. 

После подведения предваритель-

ных итогов в Камчии, заповедном 

уголке неподалеку от болгарского 

Солнечного Берега, прошел семи-

нар финалистов конкурса по про-

блемам развития современной про-

зы и художественного перевода. 

Здесь окончательно и была собрана 

конкурсная наградная доска.

«Паровоз стоял под парами, когда 

солнце выглянуло вдруг из столич-

ной хмари. И Всеволод вышел на 

платформу, боясь и ожидая. Она, его 

прекрасная курсистка, пробиралась 

краешком, выискивая кого-то глаза-

ми.

— Наденька! — не выдержал он. — 

Я здесь.

И заторопился, оттолкнув чей-то ло-

коть.

— Вы? — она сделала три неуверен-

ных шага и еще раз быстро взглянула 

по сторонам, будто в поисках кого-то 

другого.

— Я же просил не провожать. Из ваго-

на выходить не собирался. Но тут — 

солнце. И вы…

— Но я все-таки пришла. Храни вас 

Бог, Всеволод, особенно там, в этом 

кошмаре…»

Это начало рассказа одного из побе-

дителей конкурса, вошедшего в 

сборник. Чем вам не Серебряный 

век?! 

Зарубежная программа «Золотой 
маски». Спектакль Саймона 
Стоуна «Три сестры», Театр 
Базеля, Швейцария. На сцене 
Театра им. Пушкина в Москве. 
1, 2 мая.
Как современный зарубежный те-

атр работает с классическими рус-

скими текстами? Каким образом 

русская классика оказывается се-

годня вписанной в мировой кон-

текст?

Спектакль Саймона Стоуна «Три се-

стры» по мотивам пьесы Чехова — 

пример радикального опыта. Моло-

дой австралийский режиссер, по-

ставивший спектакли на сценах па-

рижского «Одеона» и «Берлинер ан-

самбля», известное имя получил как 

раз после премьеры «Трех сестер» в 

Театре Базеля в 2016 году. 

Текстом «Трех сестер» в его спекта-

кле не пользуются вообще: Стоун 

переписывает Чехова от первого до 

последнего слова. Действие проис-

ходит в сегодняшней Германии, все 

герои немцы, среди них только один 

русский — Тузенбах. 

События разворачиваются на даче. 

Все прозрачно: и стены в доме сте-

клянные, и чувства в семье откры-

тые, без подтекстов… Вершинин не 

приезжает в город с гарнизоном — 

он живет по соседству и заходит в 

дом Прозоровых после очередного 

скандала с женой. Единственный во-

енный в этой истории — Соленый, 

служивший по контракту на Ближ-

нем Востоке. Андрей — неудачник, 

наркоман и игрок. 

Сцены пожара нет — сегодня помога-

ют не погорельцам, а беженцам. Ду-

эли тоже не будет, произойдет само-

убийство. Сестры не мечтают о Мо-

скве, а рассуждают, как хорошо 

было бы съездить в Штаты... И так 

далее и тому подобное, и зовут всех 

иначе, и думают они о другом…

Есть два полярных взгляда на эту ра-

боту. 

Саймон разрушил все тайное очаро-

вание молчания и с бесстрастием хи-

рурга избавился от ауры неопреде-

ленности, взяв в фокус главный прин-

цип современной жизни: все остав-

лять на поверхности, когда все и есть 

одна лишь поверхность. Это раз. 

Второй ракурс — да, Стоун сочиняет 

текст поверх текста Чехова. Да, се-

стры у него не мучаются «зачем жи-

вем, зачем страдаем?», и финальных 

монологов «если бы знать!» мы не 

услышим. 

Но к чеховскому финалу в спектакле 

приходят неизбежно: сама ситуация, 

когда все убегают спасать человека 

совсем не в то место, где на самом 

деле происходит трагедия, и когда 

тот, кто рядом, не слышит даже звука 

выстрела — разве это не чеховская 

ситуация? 

«В современном мире изобретение 

Чехова находит идеальное отраже-

ние, — считает Саймон Стоун. — Су-

ществует иллюзия связи, иллюзия 

того, что мы часть более широкого 

повествования, но это повествова-

ние разворачивается в другом ме-

сте, мы наблюдаем его, комментиру-

ем, но на самом деле не участвуем. 

Так мы придумываем игры, социаль-

ные группы, виртуальные реально-

сти, ожидая нашего входа в реаль-

ный мир, в настоящую жизнь, цен-

тром которой мы могли бы стать. Это 

вообще возможно?.. Чехов изобрел 

театр рубежа, показывающий мо-

мент до и после драмы. Люди сидят, 

ждут, надеются, придумывают исто-

рии, готовясь к выходу, — выходу со 

сцены. Но и, возможно, ко входу в 

свою настоящую жизнь?» 

КИНО В российском прокате новый фильм Франсуа Озона

Грехи его тяжкие
СОБЫТИЕ Московский Пасхальный фестиваль поедет по России 

Во все колокола

Александр Нечаев

У
спешный 40-летний жи-
тель Лиона Александр 
случайно узнает, что ка-

толический священник Прейна 
до сих пор служит в одном из 
соборов в окружении юных хо-
ристов. В начале 90-х родители 
Александра отправили его в 
скаутский лагерь, где за детьми 
присматривал тот же самый 
священник. Там мальчик стал 
жертвой сексуальных домога-
тельств со стороны падре. 

Повзрослевший Александр 
пытается донести до кардина-
ла Барбарена, что такое поло-
жение дел недопустимо — педо-
фил по-прежнему в церкви и 
среди детей. Тот охает, сокру-
шается, но ни лишать Прейна 
духовного сана, ни отстранять 
от служб не торопится. Поняв, 
что церковь не особенно стре-
мится выносить сор из избы, 
Александр решает найти дру-
гих жертв педофила в рясе, 
чтобы возбудить против него 
уголовное дело — Александра 
отец Прейна домогался больше 
20 лет назад, и срок давности 
вышел. Поиски приводят к шо-
к и ру ю щ и м  р е зул ьтата м   — 
правда, не все жертвы Прейна 
готовы об этом вспоминать. 
Тем не менее вскоре удается 
создать общество жертв «Сво-

бодное слово», которое наме-
рено идти до конца и добиться 
для преступника справедливо-
го наказания.

Участвовавшая в конкурсе 
Берлинского кинофестиваля 
картина Франсуа Озона в пер-
вую очередь заставляет, конеч-
но, вспомнить оскароносную 
драму «В центре внимания», ко-
торая также была основана на 

реальных событиях и рассказы-
вала о расследовании газеты 
Boston Globe, поведавшей миру 
шокирующие подробности о пе-
дофилах в рядах католических 
священников. Впрочем, на этом 
сходство двух фильмов по боль-
шому счету заканчивается. 
Именно профессиональная ра-
бота репортеров, скрупулезно 
собиравших доказательства 
преступлений, была основной 
темой картины «В центре вни-
мания».

Озон концентрируется не на 
работе массмедиа (которые, 

разумеется, также подробно ос-
вещали лионский скандал), а на 
жертвах. Его камера последова-
тельно скользит по лицам тех, 
над кем надругался Прейна, — 
Александра сменяет Франсуа, 
невротик-экстраверт, внезапно 
проникшийся жаждой мести. 

Эта жажда порой заставляет его 
выдвигать совершенно абсур-
дные идеи: ближе к финалу он, 
например, будет убеждать всех, 
что самолет, рисующий в возду-
хе огромный половой орган над 
собором на холме Фурвьер — от-
личная реклама для общества 
жертв педофилии. После Фран-
суа на авансцену выходит Эм-
мануэль, который до сих пор 
при упоминании отца Прейна 
переживает эпилептические 
припадки и винит случившееся 
с ним в детстве во всех своих 
неудачах. В этой картине нет 

главная героя, это именно кол-
лективный портрет жертв, ко-
торые устали держать свою 
боль в себе и вдруг начали гово-
рить.

Абсолютно документальная 
основа картины (имена отцов 
церкви, совершавших преступ-
ления, и людей, покрывавших 
их, реальны) отчасти определя-
ет и выбранный Озоном худо-
жественный метод. Это безэмо-
циональное мокьюментари с 
размеренным и усыпляющим 
ритмом, в котором говорящие 
головы в кадре изредка сменя-
ются сценами выяснения отно-
шений между главными героя-
ми и членами их семей, не все 
из которых готовы спокойно 
принять вскрывшиеся обстоя-
тельства. Периодически вклю-
чается закадровый голос — ког-
да какой-то из персонажей 
фильма зачитывает свое пись-
мо или цитирует исковое заяв-
ление. 

Желание режиссера макси-
мально снизить давление на 
зрителя и выключить любые 
эмоции можно понять — в дан-
ном случае его легко было бы 
обвинить в манипулятивности. 
Однако выбранная стилистика 
являет собой другую край-
ность — рыхлая драматургия 
при практически полном неже-
лании ставить именно художе-
ственные задачи, низводит 
этот фильм в разряд качествен-
ной, но скучноватой публици-
стики. Эта публицистика при-
чем в какой-то момент начина-
ет ходить кругами — зритель, в 
сущности, не узнает ничего но-
вого, а фильм все продолжает-
ся и продолжается, доводя в 
итоге свой хронометраж до ве-
ских 2 часов 15 минут. Когда в 
финале идут титры, сообщаю-
щие о том, что случилось с об-
виняемыми далее (фильм вы-
шел в прокат во Франции пару 
месяцев назад, когда слушания 
по делу были в самом разгаре), 
невольно вздыхаешь с облегче-
нием — и вовсе не из-за того, 
что зло, похоже, будет вот-вот 
наказано, а из-за того, что эта 
картина закончилась. Хочется, 
конечно, добавить «и слава 
богу», но более неподходящего 
случая для употребления этого 
оборота придумать сложно. 

Ирина Муравьева

В 
пасхальное воскресенье в 
19-й раз откроется Мо-
сковский Пасхальный фе-

стиваль. Мариинский оркестр с 
Валерием Гергиевым сыграют в 
Большом зале консерватории 
два концерта, а поздно вечером 
фестивальный поезд отправит-
ся с Казанского вокзала в пас-
хальный тур по России. Мар-
шрут спецпоезда пройдет через 
Казань на Урал, в Сибирь, затем 
последуют Воронеж, Курск, Ря-
зань, Смоленск. В планах Герги-
ева выступить в 22 российских 
городах.  

Несмотря на короткий ка-
лендарь нынешнего Пасхально-
го фестиваля (16 дней), все 
главные сюжеты фестивальной 
программы состоятся в при-
вычном формате — с междуна-
родным и географическим раз-
махом, с афишей, собравшей 
десятки хоровых коллективов, 
солистов, звонарей, гастроли 
оркестра, оперные, камерные и 
симфонические программы. До 
сих пор «засекреченной», 
правда, остается симфониче-

ская афиша фестиваля. Извест-
но только, что в Москве 9 мая в 
Концертном зале «Зарядье» бу-
дет показана «Царская неве-
ста» Римского-Корсакова в по-
становке Приморской сцены 
Мариинского театра: дебют 
коллектива из Владивостока в 
Москве. А в 13 часов в День По-
беды состоится концерт Мари-
инского оркестра на Поклон-
ной горе — традиционный пас-
хальный опен-эйр, собираю-
щий многотысячную аудито-
рию. На закрытии фестиваля 
(12 мая) в «Зарядье» прозвучит 
московская премьера новой 
партитуры Родиона Щедрина 
«Месса поминовения» и его 
«Поэтория» (1968) на стихи 
Андрея Вознесенского. Гергиев 
также планирует пригласить 

Родиона Щедрина во время 
пасхального тура в Тулу — в ме-
ста, связанные с детством ком-
позитора. Собственный день 
рождения 2 мая Гергиев отме-
тит концертом в Кемерово. 

Программы выступлений 
планируется посвятить музы-
ке Николая Римского-Корсако-
ва и Модеста Мусоргского, ко-
торым отмечают в этом году 
юбилейные даты. Гергиев уже 
провел фестиваль Римского-
Корсакова на сценах Мариин-
ского театра, где впервые в 
истории исполнил все 15 опер 
композитора. Возможно, ка-
кие-то из этих партитур про-
звучат и на пасхальном мар-
шруте. Публика также услы-
шит знаменитые симфониче-
ские сочинения Римского-Кор-

сакова: увертюру «Светлый 
праздник», «Шехерезаду», 
«Садко». 

29 апреля, в понедельник, в 
Зале Церковных соборов храма 
Христа Спасителя откроется Хо-
ровая программа, в которой при-
мут участие хоры из России, Гре-
ции, Болгарии, Эстонии, Венг-
рии, Чехии, Греции, Швеции, Бе-
ларуси и Литвы. Концерты кол-
лективов пройдут в концертных 
залах и храмах в Москве и Под-
московье, в Твери, Владивостоке, 
Муроме, Ростове Великом, Туле. 
Ежегодный гала-концерт хоро-
вых коллективов состоится 6 мая 
в Зале Чайковского. 

Солисты Академии молодых 
оперных певцов Мариинского 
театра выступят с собственной 
Камерной программой, в кото-
рой прозвучат арии, романсы, 
песни. Концерты молодых пев-
цов пройдут в Тихвине, на родине 
Римского-Корсакова, в Москве, 
Пскове, Уфе, Суздале и других го-
родах. А праздничные колоколь-
ные звоны можно будет слушать 
каждый день до 12 мая в Москве 
и городах России, в соборах Риги, 
Хельсинки, на Валааме. 

В центре сюжета — самое громкое 
дело о сексуальных преступлениях 
священников во Франции.

А К Ц Е Н Т

Рыхлая драматургия низводит фильм 
в разряд качественной, 
но скучноватой публицистики

А К Ц Е Н Т

Программы концертов планируется 
посвятить музыке Николая Римского-
Корсакова и Модеста Мусоргского

Несмотря на короткий календарь нынешнего Пасхального фестиваля, все главные сюжеты программы состоятся в привычном формате.

30 апреля во время премьеры будут снимать концертный DVD, так что у 
самых неравнодушных и ярких поклонников будет шанс войти в историю.

В швейцарских «Трех сестрах» все прозрачно: и стены в доме стеклянные, 
и чувства в семье открытые, без подтекстов…

Леонид Каневский всегда в окруже-
нии друзей, родственников, поклон-
ников.

В сборник вошли рассказы и эссе 
молодых российских и болгарских 
авторов.

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Сусанной Альпериной

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

с Павлом Басинским

КНИГИ
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с Ириной Корнеевой

ТЕАТР

— Трейлер фильма на сайте
rg.ru/art/1683371
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В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Выс шая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Кемеровского областного 
суда;

—  заместителя председателя Магаданского областного 
суда;

—  заместителя председателя Тамбовского областного 
суда;

—  председателя Астраханского гарнизонного военного 
суда;

—  председателя Северодвинского гарнизонного воен-
ного суда;

—  судьи Северодвинского гарнизонного военного суда;
—  заместителя председателя Восемнадцатого арбит-

ражного апелляционного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Брян-

ской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Курс-

кой области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Смо-

ленской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед — с 12.00 до 12.45), 30 апреля , 
 8 мая — с 10.00 до 14.00 (обед — с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 28 мая 2019 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной деятельности

Общество с ограниченной ответственностью «Центр 
морских исследований МГУ имени М.В. Ломоносова» 
(ООО  «ЦМИ МГУ») совместно с Администрацией муниципаль-
ного образования Ленинский район Республики Крым объявляет 
о начале процесса общественных обсуждений материалов «Про-
граммы работ на выполнение морских инженерных изыс-
каний на участке недр Глубокая, расположенном на шельфе 
Черного моря» (далее — Программа), в том числе раздел «Пере-
чень мероприятий по охране окружающей среды», включая 
оценку воздействия на окружающую среду (далее — ПМООС, 
вкл. ОВОС).

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Проведе-
ние комплексных морских инженерных изысканий (инженерно-
геодезических, инженерно-геологических, инженерно-гидроме-
теорологических и инженерно-экологических) на участке недр 
Глубокая. В административном отношении участок недр Глубо-
кая расположен в акватории Черного моря.

Генеральный заказчик: ООО «Новые Проекты». Адрес: 
121059, РФ, г. Москва, Километр МЖД Киевское 5-й, д. 1, стр. 1, 
2, Офис 21.

Заказчик и разработчик Программы: ООО «ЦМИ МГУ». 
Адрес: 119234, Россия, г. Москва, ул. Ленинские горы, д. 1, стр. 
77, Научный парк МГУ, офис 402. Тел.: +7 (495) 648-65-88.

Разработчик раздела ПМООС, вкл. ОВОС: 
ООО «ФРЭКОМ». Адрес: 119435, г. Москва, ул. Малая Пирогов-
ская, д. 18, стр. 1. Тел.: +7 (495) 280-06-54.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования Ле-
нинский район Республики Крым.

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: март 2019 г.—июнь 2019 г.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественной приемной 
и общественные слушания.

Информационные материалы доступны с 29 апреля 
по 28 мая 2019 г. в общественной приемной по адресу: Респуб-
лика Крым, Ленинский район, пгт Ленино, улица Пушкина, д. 22, 
здание администрации Ленинского района Республики Крым 
(Управление по вопросам жилищно-коммунального хозяйства, 
экологии, курортов и дорожной деятельности), кабинет № 17. 
Режим работы: пн.—пт. с 8.00 до 17.00, перерыв с 12.00 до 13.00; 
сб., вс. — выходные дни. Тел.: +7 (36557) 4-11-57.

В общественной приемной представлены: материалы Про-
граммы, в т.ч. раздел ПМООС, вкл. ОВОС; Техническое задание 
на разработку раздела ПМООС, вкл. ОВОС; Резюме нетехни-
ческого характера, а также журнал для регистрации замечаний 
и предложений общественности, в котором заинтересованные 
представители общественности могут оставлять свои отзывы 
и комментарии.

Общественные слушания состоятся 29 мая 2019 г. в 12.00 
по адресу: Республика Крым, Ленинский район, пгт Ленино, ули-
ца Пушкина, д. 22, здание администрации Ленинского района 
Республики Крым, зал заседаний.

В соответствии с п. 4.10. Положения об ОВОС в РФ, утв. При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после окон-
чания общественных обсуждений (проведения общественных 
слушаний) замечания и предложения могут быть представлены 
в общественную приемную по вышеуказанному адресу или на-
правлены в адрес заказчика в течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЗапСибНефтехим» в соответствии с Федеральным 
законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экс-
пертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 
г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации» информирует о намеча-
емой деятельности и начале процесса общественных обсужде-
ний проекта «Строительство промышленной установки 
по производству линейного альфа олефина (ЛАО) — гексен-1, 
мощностью 50 тысяч тонн в год на площадке «ЗапСибНефте-
хим» в г.Тобольск».

Цель намечаемой деятельности: производство линейного 
альфа олефина (ЛАО) — гексена-1, производительностью 
50 тысяч тонн в год.

Местоположение объекта: Тюменская область, г. Тобольск, 
промзона  ООО «ЗапСибНефтехим».

Заказчик проекта: ООО «ЗапСибНефтехим», 626150, Тю-
менская область,  г. Тобольск.

Экологическое сопровождение проводит АО «НИПИГАЗ». 
Фактический адрес: Российская Федерация, 350000,  
г. Краснодар, ул. Красная, 118,  тел.: +7 (861) 238-60-60,  
факс: +7 (861) 238-60-70, e-mail: info@nipigas.ru.

Примерные сроки проведения: начало I квартал 2019 г., за-
вершение —  III квартал 2019 г. 

Органы, ответственные за организацию и проведение пуб-
личных (общественных) слушаний: Администрация города 
Тобольска, совместно с Тобольской городской Думой. 

Предполагаемая форма участия общественности на первом 
этапе обсуждений: информирование посредством публикаций 
в СМИ, информирование через общественные приемные.

Материалы Технического задания представлены в обще-
ственных приемных с 26.04 2019 г. по 25.05.2019 г. по следую-
щим адресам:

1)  г. Тобольск, ул. Аптекарская, д. 3, 1-й этаж, кабинет 
№ 112 (здание Администрации г. Тобольска). Прием 
в будние дни с 9.00 до 17.00 (местного времени), перерыв 
с 13.00 до 14.00;

2)  г. Тобольск, ул. С. Ремезова, д. 24, 3-й этаж, кабинет 
№ 336 (здание Тобольской городской Думы), перерыв 
с 13.00 до 14.00.

Кроме того, Техническое задание размещено на сайте www.
admtobolsk.ru  (c 26.04.2019 г. по 22.07.2019 г.), прием замеча-
ний и предложений от граждан и общественных организаций 
осуществляется в письменной форме в журнале регистрации 
в срок: 26.04.2019 г. — 25.05.2019 г. по адресу: г. Тобольск,  ул. 
Аптекарская, д. 3, 1-й этаж, кабинет № 112 (здание Админис-
трации  г. Тобольска). Прием в будние дни с 9.00 до 17.00 (мес-
тного времени), перерыв  с 13.00 до 14.00.

О заседании публичных (общественных) слушаний по про-
ектной документации «Строительство промышленной уста-
новки по производству линейного альфа олефина (ЛАО) — 
гексен-1, мощностью 50 тысяч тонн в год на площадке  
«ЗапСибНефтехим» в г.Тобольск», включая материалы Оцен-
ки воздействия на окружающую среду и Техническое задание 
будет сообщено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1. Цена на электроэнергию в 2018 году:

№ 
п/п РЕГИОН

 Т
ар

иф
но

е н
ап

ря
же

ни
е

Це
на

 на
 эл

ек
тр

ич
ес

ку
ю

 
эн

ер
ги

ю
, р

уб
./М

Вт
.ч.

Це
на

 за
ку

пк
и н

а 
эл

ек
тр

ич
ес

ку
ю

 эн
ер

ги
ю

, р
уб

./
М

Вт
.ч.

Ст
ои

мо
ст

ь у
сл

уг
 по

 пе
ре

да
че

 
эл

ек
тр

оэ
не

рг
ии

, р
уб

./М
Вт

.ч.

Ин
ые

 ус
лу

ги
, о

ка
за

ни
е 

ко
то

ры
х я

вл
яе

тс
я  

не
от

ъе
мл

ем
ой

 ча
ст

ью
 

по
ст

ав
ки

 эл
ек

тр
ич

ес
ко

й 
эн

ер
ги

и п
от

ре
би

те
лю

, р
уб

./
М

Вт
.ч.

1 Белгородская 
область

СН-2 4 791,01 4 520,21 1 891,71 2,785
НН 5 255,15 4 914,77 2 523,10 2,782

2 Брянская 
область

ВН 4 557,64 4 332,79 1 915,44 2,784
СН-2 5 698,37 5 643,13 2 930,48 2,795

3 Воронежская 
область СН-2 5 243,59 5 001,38 2 599,47 2,784

4 Калужская 
область СН-2 5 410,71 5 245,77 2 779,80 2,784

5 Курская 
область

ВН 4 041,41 3 858,28 1 427,48 2,783
СН-2 6 171,40 5 991,40 3 552,23 2,779
НН 7 102,35 7 102,69 4 511,19 2,799

6 Липецкая 
область СН-2 5 678,55 5 435,87 2 973,19 2,784

7 Орловская 
область

ФСК 4 381,54 3 118,54 449,27 2,785
ВН 4 760,11 4 593,53 1 897,65 2,786

СН-2 5 647,78 5 395,98 2 797,89 2,783

8 Смоленская 
область ВН 4 327,64 4 104,80 1 744,85 2,783

9 Тамбовская 
область ВН 4 909,79 4 748,08 2 318,39 2,785

10 Тульская 
область СН-2 5 461,89 4 899,50 2 379,63 2,782

2. Основные условия договора энергоснабжения  (купли-продажи)
электрической энергии в 2018 году:
Условия договора энергоснабжения (купли-продажи) ООО «ГРИНН 
энергосбыт» с потребителями электрической энергии в течение 2018 года:

1.  Срок действия 
договора

Срок действия договора, заключенного до 31 
декабря текущего года, считается продленным на 
следующий календарный год на тех же условиях, 
если до 1 декабря текущего года ни от одной из 
сторон не последует заявление об отказе от 
условий настоящего договора или об их 
пересмотре.

2. Вид цены на 
электрическую энергию Свободная (нерегулируемая) 

3. Форма оплаты Безналичная форма оплаты

4. Форма обеспечения 
исполнения обязательств 
сторон по договору

За несвоевременную оплату — начисление пени.
Поставщик имеет право произвести ограничение 
или временное прекращение поставки 
электрической энергии Потребителю, а также 
полностью прекратить поставку электрической 
энергии в соответствии с действующим 
законодательством. 
Стороны освобождаются от ответственности за 
неисполнение или ненадлежащее исполнение 
обязательств по договору, если это является 
следствием обстоятельств непреодолимой силы, 
возникших после заключения договора.

5. Зона обслуживания
Белгородская, Курская, Орловская, Воронежская, 
Брянская, Тамбовская, Смоленская, Тульская, 
Липецкая, Калужская области.

6. Условия расторжения 
договора

По заявлению потребителя, по согласованию 
сторон, по решению суда.

7. Ответственность 
сторон Согласно действующему законодательству

8. Иная существенная 
информация для 
потребителей

Отказ Потребителя от признания задолженности 
или указанного в письменном уведомлении 
размера задолженности не является 
препятствием для введения ограничения режима 
потребления в случае неисполнения или 
ненадлежащего исполнения Потребителем своих 
обязательств

3. Информация о деятельности ООО «ГРИНН энергосбыт»:
Полное наименование: Общество с ограниченной ответственностью «ГРИНН 
энергосбыт»
Сокращенное наименование: ООО «ГРИНН энергосбыт»
Место нахождения: 305000, Курская область, г. Курск, ул. Ватутина,  д.25, 
литер А.
Юридический адрес: 305000, Курская область, г. Курск, ул. Ватутина,  д.25, 
литер А.
Контактный телефон: +7(4712) 73-06-26
Факс: +7(4712) 73-06-26
Адрес электронной почты: sbyt@grinn-corp.ru

ИНН: 4632116134 
ОГРН: 1104632000186
КПП: 463201001
ОКВЭД: 35.14
ОКПО: 63154810

Р/счет.: 40702810333000006876
Отделение № 8596 Сбербанка по 
России г. Курск К/счет: 
30101810300000000606
БИК: 043807606

Настоящим ООО «ГРИНН энергосбыт» сообщает, что информация, указанная 
в пунктах 9а, 9б, 20л  Постановления Правительства РФ от 21.01.2004 № 24 
«Об утверждении стандартов раскрытия информации субъектами оптового  
и розничных рынков электрической энергии», раскрыта на сайте:  
http://energy.grinn-corp.ru , в разделе «Раскрытие информации».
Информация  в полном объеме, подлежащая раскрытию, согласно 
Постановлению Правительства РФ от 21.01.2004 № 24 «Об утверждении 
стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных 
рынков электрической энергии» размещена на сайте:  
http://energy.grinn-corp.ru , в разделе «Раскрытие информации».

В соответствии с постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 № 24   
«Об утверждении стандартов раскрытия информации субъектами оптового  
и розничных рынков электрической энергии»  ООО «ГРИНН энергосбыт»  

публикует информацию о своей деятельности:

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Государственное унитарное предприятие Республики 
Крым «Черноморнефтегаз» совместно с Администрацией 
муниципального образования городской округ Ялта Рес-
публики Крым и Администрацией муниципального обра-
зования Бахчисарайского района Республики Крым уве-
домляет о начале общественных обсуждений по объекту 
государственной экологической экспертизы: проектной 
документации по проекту «Строительство МГ Ялта — Форос — 
Севастополь (участок Ялта — Веселое)», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: предусматривается но-
вое строительство объекта.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рес-
публика Крым, Бахчисарайский район (подключение к газо-
проводу), городской округ Ялта (размещение ГРС восточнее 
с.Оползневое около 850 м).

Наименование и адрес заявителя: Государственное уни-
тарное предприятие Республики Крым «Черноморнефтегаз», 
Республика Крым, г.Симферополь, проспект Кирова, дом 52.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: 

— Администрация муниципального образования городской 
округ Ялта Республики Крым;

— Администрация муниципального образования Бахчиса-
райский район Республики Крым.

Форма общественных обсуждений: в форме обществен-
ных слушаний.

Форма представления замечаний: в письменной форме.
Ознакомиться с материалами по объекту государс-

твенной экологической экспертизы можно:
— в Администрации муниципального образования городс-

кой округ Ялта Республики Крым в электронном виде в сети 
«Интернет» (yalta.rk.gov.ru) на официальной странице муни-
ципального образования на портале Правительства Республи-
ки Крым в разделе «Общественное обсуждение».

— в Администрации Бахчисарайского района Республики 
Крым по адресу: Республика Крым, г. Бахчисарай, ул. Советс-
кая, 5, каб. 404. Время приема с 08.00 до 17.00, обед с 13.00 до 
14.00, телефон для справок (36554) 4-15-62.

Направить свои замечания и предложения можно по 
адресу:

— в Администрацию муниципального образования городс-
кой округ Ялта Республики Крым в Департамент архитектуры 
и градостроительства администрации города Ялты по адресу: 
Республика Крым, г. Ялта, ул. Карла Либкнехта, 1;

— в Администрацию Бахчисарайского района Республики 
Крым по адресу: Республика Крым, г. Бахчисарай, ул. Совет-
ская, 5.

Сроки представления замечаний и предложений:
— в Администрацию муниципального образования городс-

кой округ Ялта Республики Крым до 08.06.2019 (включитель-
но);

— в Администрацию Бахчисарайского района Республики 
Крым до 07.06.2019.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Строительство МГ Ялта 
— Форос — Севастополь (участок Ялта — Веселое)», включая 
материалы оценки воздействия, состоятся:

— в Администрации муниципального образования городс-
кой округ Ялта Республики Крым «08» июня 2019 г. в 11.00 
по адресу: Республика Крым, г. Ялта, ул. Советская, 1, в боль-
шом зале Администрации города Ялта;

— в Администрации Бахчисарайского района Республики 
Крым 07 июня 2019 г. с 10.00 до 11.00 по адресу: Респуб-
лика Крым, г. Бахчисарай, ул. Советская, 5, 2-й этаж, в малом 
зале Бахчисарайского районного совета.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений в период до принятия реше-
ния о реализации намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности, документирование этих предложений в приложениях 
к материалам по оценке воздействия на окружающую среду 
обеспечивается в течение 30 дней после окончания обществен-
ного обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

Акционерное общество «Сибирский химический комбинат» 
(Заказчик), адрес: 636039, Томская обл., ЗАТО Северск, г. Северск, 
ул. Курчатова, 1, ИНН 7024029499, информирует, что в соответс-
твии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе» и Положением об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации, утвержденным приказом Гос-
комэкологии РФ от 16 мая 2000 г. № 372, Положением о проведе-
нии общественных слушаний по оценке воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности на тер-
ритории городского округа ЗАТО Северск Томской области, ут-
вержденным постановлением Администрации ЗАТО Северск от 
29 июля 2015 г. № 1678, организуются общественные обсуждения 
материалов обоснования лицензии (включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду) на эксплуатацию объекта ис-
пользования атомной энергии «Завод разделения изотопов, Акци-
онерное общество «Сибирский химический комбинат», г. Северск 
Томской области».

На основании распоряжения Администрации ЗАТО Северск от 
16.04.2019 № 500-р общественные обсуждения состоятся в форме 
общественных слушаний 31 мая 2019 г. в 15.00 в большом зале зда-
ния Администрации ЗАТО Северск по адресу: Томская область, 
ЗАТО Северск, г. Северск, пр. Коммунистический, 51.

Организатором общественных обсуждений является Админис-
трация ЗАТО Северск (адрес: 636070, Томская область, ЗАТО Се-
верск, г. Северск, пр. Коммунистический, 51) совместно с Заказчи-
ком.

Местоположение намечаемой деятельности — Томская область, 
ЗАТО Северск, г. Северск, промышленная площадка АО «СХК».

Цель намечаемой деятельности — обеспечение безопасного про-
изводства обогащенного урана для изготовления топлива для энер-
гетических реакторов атомных электростанций.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду (далее — ОВОС): февраль — ноябрь 2019 г.

Материалы обоснования лицензии, включая ОВОС и Техничес-
кое задание на ОВОС, доступны для ознакомления общественности 
и подачи письменных замечаний и предложений с 30 апреля 2019 г. 
по 1 июля 2019 г. на официальном сайте АО «СХК» в информаци-
онно-телекоммуникационной сети «Интернет» (http://atomsib.
ru/) и по адресу: Томская область, ЗАТО Северск, г. Северск, ул. Кур-
чатова, 16, Муниципальное бюджетное учреждение ЗАТО Северск 
«Центральная городская библиотека», график работы: понедель-
ник — четверг с 11.00 до 20.00, пятница — воскресенье с 13.00 до 
20.00, суббота — выходной.

Кроме того, прием замечаний и предложений по материалам 
обоснования лицензии, включая ОВОС, могут быть направлены в 
АО «СХК» по адресу электронной почты: AVSigaylo@rosatom.ru.

Контактное лицо: Сигайло Андрей Валерьевич — главный инже-
нер Завода разделения изотопов АО «СХК», тел.: 8(3823) 521122.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Сибирский химический комби-
нат» (Заказчик), адрес: 636039, Томская обл., ЗАТО Северск, 
г.Северск, ул.Курчатова, 1, информирует о начале процедуры 
проведения оценки воздействия на окружающую среду при 
осуществлении деятельности в области использования атом-
ной энергии — «Строительство опытно-демонстрационного 
энергоблока с реактором на быстрых нейтронах со свинцовым 
теплоносителем на площадке закрытого административно-
территориального образования Северск, Акционерное обще-
ство «Сибирский химический комбинат», г. Северск Томской 
области». 

Местоположение намечаемой деятельности — Томская об-
ласть, ЗАТО Северск, г. Северск, промышленная площадка 
АО «СХК».

Цель намечаемой деятельности — разработка ядерных 
энерготехнологий нового поколения на базе реакторов на быс-
трых нейтронах с замкнутым ядерным топливным циклом.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) — II — IV кварталы 2019 года.

 Техническое задание на ОВОС доступно для ознакомления 
на сайте АО «СХК» по адресу http://atomsib.ru/, раздел «Объ-
явления». Замечания и предложения от общественности и всех 
заинтересованных лиц к техническому заданию на ОВОС при-
нимаются по адресу электронной почты Дирекции опытно-де-
монстрационного энергокомплекса oup@atomsib.ru в период 
с 26 апреля до 26 мая 2019 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных обсуждений 
(слушаний)

ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез» сов-
местно с Администрацией Кстовского муниципально-
го района Нижегородской области уведомляет о начале 
общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы: проектной документации «Би-
тумное производство. Этап I. Блок производства вяжущих 
полимерно-битумных (ПБВ) с объектами ОЗХ», включая 
техническое задание на проектную документацию и мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности — расширение ас-
сортимента выпускаемой конкурентоспособной продук-
ции, повышение качества готовой продукции, вовлечение 
в производство нефтебитумов дополнительных компонен-
тов сырья, обеспечение выработки и хранения объемов то-
варной продукции в период снижения рыночного спроса.

Месторасположение намечаемой хозяйственной 
деятельности: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсин-
тез», 607650, Нижегородская область, г. Кстово, шоссе 
Центральное, д. 9.

Наименование и адрес заявителя: ООО «ЛУКОЙЛ-
Нижегороднефтеоргсинтез», 607650, Нижегородская об-
ласть, г. Кстово, шоссе Центральное, д. 9.

Разработчик материалов: генеральная проектная 
организация ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегородниинефтепро-
ект», 603006, г. Нижний Новгород, ул. Максима Горького, 
д. 147а.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду — апрель 2019 г. — август 2019 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: Администрация Кстовского муници-
пального района Нижегородской области.

Форма общественных обсуждений: общественные 
слушания с участием заинтересованных граждан и орга-
низаций. Форма представления замечаний и предложений 
— свободная.

С комплектом проектной документации в соответс-
твии с Постановлением Правительства РФ №87 «О составе 
разделов проектной документации и требования к их со-
держанию» (включая техническое задание на проектную 
документацию и предварительный вариант материалов 
ОВОС) можно ознакомиться с 25 апреля в обществен-
ной приемной Дворца культуры нефтехимиков по адре-
су: Нижегородская область, г. Кстово ул. Талалушкина, д. 
15, каб. 119, с понедельника по четверг с 10.00 до 14.30 в 
рабочие дни, телефон 83145 (5-50-53), и далее в течение 
30 дней после общественных обсуждений.

Вопросы, замечания и предложения от обществен-
ности принимаются в журнале замечаний и предложений, 
который будет находиться вместе с материалами проек-
тной документации, либо направляются по адресу: ООО 
«ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез», 607650, Ниже-
городская область, г. Кстово, шоссе Центральное, д. 9, 
тел. 83145 (5-50-53). Ответственное лицо — Давыдов Д.П. 

Сроки представления замечаний и предложений: с 
26 апреля 2019 г. по 29 июня 2019 г.

Общественные обсуждения по объекту государс-
твенной экологической экспертизы проектной доку-
ментации «Битумное производство. Этап I. Блок произ-
водства вяжущих полимерно-битумных (ПБВ) с объек-
тами ОЗХ», включая материалы оценки воздействия, 
состоятся 28 мая 2019 г. в 15 часов 00 мин. по адресу: Ни-
жегородская область, г. Кстово, площадь Ленина, дом 4, 
Зал заседаний администрации Кстовского муниципально-
го района (4-й этаж).

Доступ общественности к окончательному варианту 
проектной документации (включая материалы ОВОС и ТЗ 
на Проектную документацию) обеспечивается до приня-
тия решения о реализации намечаемой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о проведении 
общественных обсуждений намечаемой 

хозяйственной деятельности
ПАО «Казаньоргсинтез» совместно с Администрацией Киров-

ского и Московского районов г. Казани информирует о начале 
проведения оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
намечаемой хозяйственной деятельности по проекту «Модерни-
зация реактора «В» с оснащением его системой рекупера-
ции» на Заводе ПППНД на территории основной промплощадки 
ПАО «Казаньоргсинтез». 

Краткие сведения о намечаемой деятельности. Целью на-
мечаемой хозяйственной деятельности является оснащение ре-
актора «В» системой рекуперации для сбора и возврата сбросных 
газов реакторов «В» обратно в процесс. В результате регенерации 
образуются очищенный газ и углеводородный конденсат. Очи-
щенный газ возвращается в реакторный блок в качестве транс-
портирующего газа в систему выгрузки порошка полиэтилена 
из реакторов «В». Углеводородный конденсат, образующийся 
после второй ступени компрессора, возвращается посредством 
насосов в реактор «В» для повторного использования или в цех 
№ 762 на реализацию.

Генеральный заказчик (Компания): ПАО «Казаньорг-
синтез». Адрес: Россия, 420051, г. Казань,  ул. Беломорская, 101, 
тел.:  +7 (843) 533-98-64

Проектировщик (разработчик ПД и ОВОС): ПИ «Союз-
химпромпроект» ФГБОУ ВО КНИТУ. Адрес: Россия, 420032, 
г. Казань, ул. Димитрова, д. 11, тел.: +7(843) 554-76-21.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Кировского и Московского райо-
нов г. Казани.

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия 
на окружающую среду:  апрель — октябрь 2019 г.

Общественные обсуждения проводятся в 2 этапа:
Этап 1. Общественные обсуждения проекта Технического за-

дания (ТЗ) на проведение ОВОС. 
Этап 2. Общественные обсуждения материалов ОВОС.
Форма общественных обсуждений (этап 1): регистрация 

мнения общественности в письменном виде в общественных 
приемных и общественные слушания. 

В общественных приемных на этапе 1 будет представлен на бу-
мажном носителе проект ТЗ на проведение ОВОС, а также журна-
лы для регистрации замечаний и предложений общественности. 
Дата проведения общественных обсуждений по 1-му этапу — 
30.05.2019 г. Место проведения общественных слушаний:

 Казанский нефтехимический колледж им. В.П. Лушникова 
по адресу: Гудованцева, д. 23, г. Казань.

Форма общественных обсуждений (этап 2): регистрация 
мнения общественности в письменном виде в общественных 
приемных и общественные слушания.

В общественных приемных на этапе 2 будут представлены 
на бумажном носителе материалы ОВОС, резюме нетехничес-
кого характера, а также журналы для регистрации замечаний 
и предложений общественности и утвержденное ТЗ на разработ-
ку ОВОС. 

По итогам этапа 2 общественных обсуждений материалы 
ОВОС могут быть откорректированы по поступившим замечани-
ям и комментариям. Дата проведения общественных обсуж-
дений по 2-му этапу — 22.08.2019 г. 

Место проведения общественных слушаний:
 Казанский нефтехимический колледж им. В.П. Лушникова 

по адресу: Гудованцева, д. 23, г. Казань. 
Сообщаем о размещении проекта ТЗ на проведение оцен-

ки воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой де-
ятельности по «Модернизация реактора «В» с оснащением 
его системой рекуперации» на Заводе ПППНД на территории 
основной промплощадки ПАО «Казаньоргсинтез» на интернет-
сайте ПАО «Казаньоргсинтез» (https://www.kazanorgsintez.ru/
promyshlennaya-bezopasnost/ecologia.php) и на бумажном носи-
теле проект ТЗ на проведение ОВОС, а также журналы для регис-
трации замечаний и предложений общественности размещены 
на 1-м этаже в корпусе 1001 ПАО «Казаньоргсинтез» по адресу: 
г. Казань, ул. Беломорская, 101.

 Комментарии и предложения к ТЗ на проведение оцен-
ки воздействия на окружающую среду прошу направлять  
в ПАО «Казаньоргсинтез» на электронную почту ecologia@kos.ru 
по адресу: 420051, Республика Татарстан, г. Казань, ул. Беломор-
ская, дом 101, или по телефонам:

— 8 (843) 533-93-88 — отдел по экологии  
ПАО «Казаньоргсинтез»;

 — 8 (843) 533-98-64 — заместитель главного инженера  
завода ПППНД;

— в журналах для регистрации замечаний и предложений об-
щественности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АВТОСПОРТ Баку 
в четвертый раз примет
этап «Формулы-1»

Быстро 
и красиво

Илья Соболев, Баку

Уже завтра свободными заездами в Баку стартует про-
грамма четвертого этапа чемпионата мира в классе 
«Формула-1», Гран-при Азербайджана. Квалификация 
пройдет в субботу, а главное событие уик-энда — непо-
средственно гонка — состоится в воскресенье.

Несмотря на относительную молодость — этап в 
Баку проводится всего лишь четвертый раз, Гран-при 
Азербайджана уже успел завоевать признание в Коро-
левских гонках. Здешняя трасса, пролегающая через 
Старый город, Приморский бульвар и фешенебельные 
районы, считается одной из самых красивых в кален-
даре. Впрочем, азербайджанский трек запомнился пи-
лотам и болельщикам не только своими впечатляющи-
ми декорациями. Последние два года именно здесь, по 
общему мнению, происходили самые зрелищные и не-
предсказуемые заезды. Что неудивительно, учитывая 
нестандартную для городских трасс конфигурацию с 
обилием поворотов и длиннющей прямой, на которой 
можно разогнаться до 370 километров в час.

Характерно, что 
в предыдущие три 
года в Баку побе-
ждали разные пило-
ты: в 2016 году, ког-
да гонка еще назы-
валась Гран-при Ев-
ропы, здесь первен-
ствовал немец 
Нико Росберг 
(«Мерседес»), в 
2017-м — австрали-
ец Даниэль Риккар-
до («Ред Булл») и, 
наконец, в прош-
лом сезоне азербайджанская столица покорилась 
британцу Льюису Хэмилтону («Мерседес»). 

Как видно, гонщики «Феррари» в Баку не побежда-
ли ни разу. Тем не менее именно на Гран-при Азербай-
джана итальянская команда возлагает особые над-
ежды. Считается, что бакинский трек с ее длинной 
прямой наиболее подходит для болидов «Феррари», 
имеющих преимущество по чистой скорости над 
остальными. Плюс руководитель «конюшни» Матиа 
Бинотто уже анонсировал на предстоящий уик-энд 
технические новинки. 

В любом случае «Феррари» отступать некуда: по 
итогам первых трех этапов у нее ни одной победы, а 
пилоты команды немец Себастьян Феттель и француз 
Шарль Леклер не входят даже в топ-3 общего зачета. 
Лидирует там сейчас действующий чемпион мира 
Льюис Хэмилтон — 67 очков, вслед за ним — напарник 
по команде финн Валттери Боттас — 62, а замыкает 
тройку голландец Макс Ферстаппен из «Ред Булл» — 39. 
У Феттеля — 37 очков.

Что касается нашего Даниила Квята, сезон для него 
складывается противоречиво. В пелотоне он пока 15-й, 
но очевидно, что россиянин способен на большее. Дру-
гое дело, трасса в Баку пока не очень благоволит нашим 
соотечественникам. Тот же Квят дважды, в 2016-м и 
2017-м, сходил здесь досрочно, а год назад та же участь 
постигла Сергея Сироткина. Впрочем, у Даниила есть и 
повод для оптимизма. На днях «Хонда» объявила, что к 
Баку поставит новые двигатели на болидах команд «Ред 
Булл» и «Торо Россо». Особой прибавки в мощности 
технари не обещали, но силовые установки на машинах 
должны стать надежнее. А это не так уж и мало. 

ФУТБОЛ В центральном матче 26-го тура Премьер-лиги ЦСКА встретится в гостях 
с «Краснодаром»

Пободаются с «быками»
Артур Нанян

Н
акануне матчем «Арсе-
нал» — «Спартак» завер-
шилась программа 25-

го тура отечественной Пре-
мьер-лиги. Результат встречи в 
Туле стал известен после под-
писания номера «РГ» в печать.

А на выходных пройдут мат-
чи следующего тура. Одним из 
главных событий уик-энда ста-
нет противостояние «Красно-
дара» и ЦСКА. Эти команды 
все еще не отказались от чем-
пионских амбиций. И все же 
слабо верится, что кто-то из 
них в состоянии обогнать «Зе-
нит». Питерцы опережают ар-
мейцев на десять очков, а южан 
— на 11.

Так что, скорее всего, кра-
снодарцы с москвичами будут 
бороться в оставшейся части 

сезона за попадание в тройку 
призеров. У кого предпочти-
тельнее шансы — сказать труд-
но. «Краснодар» в последнее 
время не блещет. Еще недавно 
команда Мурада Мусаева счи-
талась чуть ли не главным кон-
курентом «Зенита», а сейчас 
выпала из топ-3. Что касается 
ЦСКА, то армейцы могут обыг-
рать на чужом поле в дерби 
«Спартак», а затем уступить 
дома «Оренбургу». О стабиль-
ности в такой ситуации гово-
рить не приходится.

Интересная деталь: в по-
следний раз «Краснодар» по-
беждал на своем поле армей-
цев четыре года назад. При 
этом во встрече первого круга 
«быки», проигрывая 0:1, выр-
вали три очка (2:1).

— Если честно, «Краснодар» 
был нашим самым сложным 

соперником в нынешнем сезо-
не, — признался один из лиде-
ров ЦСКА Никола Влашич. — 
Это играющая команда, кото-
рая старается атаковать и по-
казывать красивый футбол. Но 
мы не собираемся довольство-
ваться ничьей. Нам нужна по-
беда.

Своими мыслями о предсто-
ящей встрече в Краснодаре, а 
также о чемпионской гонке в 
Премьер-лиге с «РГ» поделился 
бывший защитник ЦСКА, «Зе-
нита» и сборной России Мак-
сим Боков.

На кого рискнете поставить 
в матче «Краснодар» — 
ЦСКА?

МАКСИМ БОКОВ: Я бы никому не 
стал отдавать предпочтение. 
Обе команды находятся под 
давлением. Все понимают важ-

ность момента. Да, «Красно-
дар» играет дома, но это не зна-
чит, что у него есть преимуще-
ство. Даже наоборот — на своем 
поле повышается ответствен-
ность за результат. А это порой 
не идет на пользу. В то же время 
ЦСКА очень успешно в нынеш-
нем сезоне выступает в гостях. 
Особенно в матчах с прямыми 
конкурентами. Так что я бы не 
стал давать прогнозов.

Чего не хватает «Краснода-
ру», чтобы бороться за чем-
пионство?

МАКСИМ БОКОВ: Опыта. Обратите 
внимание: команда все время 
находится близко к Лиге чемпи-
онов, но не попадает туда. Она 
всегда останавливается в шаге 
от этого турнира. Возможно, 
«Краснодару» стоит слегка по-
менять стиль, больше играть на 
результат. Но тогда это будет 
уже не та команда, на которую 
ходят зрители, у которой есть 
свой подчерк.

Перед сезоном многие счита-
ли, что ЦСКА будет за сча-
стье попасть хотя бы в пя-
терку. Какой результат бу-
дет успешным для армейцев?

МАКСИМ БОКОВ: Вне зависимости 
от его итогов, выступление 
ЦСКА оставило очень хорошее 
впечатление. Жаль, немножко 
опыта не хватило в Лиге чемпи-
онов. Но мы дважды обыграли 
«Реал»! Это просто фантастика. 
Да, я слышал разговоры до сезо-
на, что максимум для ЦСКА — 
первая пятерка. Я так не считал, 
даже несмотря на потерю лиде-
ров. Знаете, я долго играл за 
этот клуб, а теперь работаю в 
его структуре. И могу сказать, 

что у ЦСКА всегда есть и будет 
дух. Дух победителя. Несмотря 
на определенные неудачи, пора-
жения, мы всегда боремся толь-
ко за первое место. Никакой 
другой задачи перед командой 
не может быть.

Пока ближе всех к «золоту» 
питерский «Зенит». За счет 
чего ему удалось так здорово 
прибавить в последнее вре-
мя?

МАКСИМ БОКОВ: Наверное, за счет 
длинной скамейки. Хотя у них 
всегда был хороший подбор иг-
роков. Но что-то раньше меша-
ло «Зениту». Как мне кажется, 
все дело в атмосфере внутри 
коллектива. Семаку удалось 
подчинить всех одной цели. 
Нет никаких передряг, кон-
фликтов. Отсюда и такой ре-
зультат.

Как оцените зимние тран-
сферы «Зенита»?

МАКСИМ БОКОВ: Безусловно, Ра-
кицкий,  Азмун,  Барриос — 
крепкие исполнители. Но это 
не звезды мирового футбола. У 

«Зенита» и так достаточно 
сильный состав, есть талантли-
вая молодежь.

С чем связываете резкий 
взлет Дзюбы в последних двух 
матчах?

МАКСИМ БОКОВ: Тут много факто-
ров. Я бы выделил два. Первое — 
он не обращал внимания на кри-
тику и разговоры, когда у него 
была безголевая серия. Это 
очень важный момент. Кроме 
того, никто на него не давил. Ко-
манда выигрывала, исправно 
набирала очки. В такой ситуа-
ции не так уж и важно, забивает 
кто-то из игроков или нет. Вто-
рое — опять же хочу сказать об 
атмосфере внутри коллектива в 
«Зените». Видно было, что пар-
тнеры пытаются помочь Дзюбе, 
поддержать его, играть на него. 
В такой обстановке легче проя-
вить себя. Артем большой моло-
дец. Он собрался и снова стал 
забивать.

Кто-то еще в состоянии по-
мешать зенитовцам выиг-
рать чемпионат?

М А К С И М  Б О К О В :  Все возможно. 
Раньше времени нельзя ни о чем 
говорить. Помню, как несколь-
ко лет назад ЦСКА существенно 
отставал от «Зенита», а затем 
выдал серию из десяти побед 
подряд и завоевал «золото». Так 
что все еще может быть. 

БАСКЕТБОЛ ЦСКА осталось одержать еще одну победу над «Басконией» 
для выхода в «Финал четырех» Евролиги

Виктория в Витории
Илья Зубко, Витория 

С
егодня вечером мо-
сковский ЦСКА мо-
жет оформить выход в 
«Финал четырех» ба-
скетбольной Евроли-
ги. Накануне армейцы 
обыграли на выезде 
«Басконию» (84:77) и 
вышли вперед в серии 

плей-офф до трех побед — 2:1.
Прогуливаясь по крошечному 

центру Витории, помимо мас-
штабных граффити вы первым 
делом заметите флаги двух спор-
тивных команд, которые украша-
ют окна и балконы многих домов. 
Местные жители не стесняются 
таким образом выказывать свою 
любовь и преданность футболь-
ному «Алавесу» и баскетбольной 
«Басконии». Так уж получилось, 
что в течение суток оба коллекти-
ва из столицы Страны басков 
своих поклонников огорчили.

Прилетев в Виторию вечером 
вторника, баскетбольный ЦСКА 
буквально на несколько часов 
разминулся с футбольной «Бар-
селоной». Каталонцы прибыли 
сюда на матч чемпионата Испа-
нии и квартировали в том же от-
еле. Совпадение не то чтобы слу-
чайное — хороших гостиниц в го-
роде можно пересчитать по 
пальцам одной руки, так что 
маршрут вип-гостей, в общем, 
предопределен. Статус пяти 
звезд, красующихся на входе, 
это место откровенно не оправ-
дывает,  но другого выбора 
просто нет. Так что не успела ох-
рана убрать металлические ог-
раждения, сдерживавшие стра-
ждущих увидеть Лео Месси и 
компанию, как ко входу прича-
лил автобус с Серхио Родриге-
сом и его товарищами по ЦСКА. 

«Барса», к слову, свой матч у 

«Алавеса» выиграла и теперь без 
пяти минут чемпион. Армейские 
баскетболисты на следующий 
вечер взяли верх над «Баско-
нией» и теперь в шаге от «Фина-
ла четырех». В обоих случаях го-
стям пришлось хорошенько по-
трудиться. «Барселона» хотя бы 
не пропустила, выиграв в итоге 
2:0. А ЦСКА, поведя после пер-
вой четверти с разницей в десять 
очков, это преимущество к нача-
лу заключительной 10-минутки 
растерял и даже ненадолго ока-
зался в роли догоняющего. Но 
вдохновенная игра француза На-
ндо де Коло, набравшего в матче 
28 очков, из которых больше по-
ловины пришлась как раз на по-
следнюю четверть, помогла 
«красно-синим» добиться свое-
го. После поражения в Москве, 
позволившего «Басконии» срав-
нять счет в серии, выигрыш был 
важен особенно. Так что главный 
тренер ЦСКА Димитрис Итудис, 

после того как сирена зафикси-
ровала на табло счет 84:77 в 
пользу гостей, был явно доволен.

ДИМИТРИС ИТУДИС: Хочу поздравить 
своих игроков с огромной побе-
дой. Вера каждого из них позволи-
ла нам начать матч так хорошо, 
доминировать в первой четверти. 
«Баскония» — хорошая команда, у 
них дополнительная мотивация, 
поскольку в их городе пройдет 
«Финал четырех». И они смогли 
вернуться в игру. Мне не понрави-
лись 16 потерь, которые мы допу-
стили. Но мы перекрыли их по-
стоянством в ключевые моменты. 
Каждый из игроков был важен се-
годня. Например, Воронцевич на-
чал игру в стартовом составе и 
справился очень хорошо. Болом-
бой заканчивал матч, и он был ве-
ликолепен в защите — делал блок-
шоты, переключался, угрожал со-
пернику. Мы вернули себе преи-
мущество своей площадки, но 
прекрасно понимаем, что в пят-
ницу нас ждет тяжелый матч. И 
надо быть к нему готовым.

Что стало ключевым момен-
том матча? Нандо де Коло 

провел фантастическую по-
следнюю четверть…

ДИМИТРИС ИТУДИС: Нандо совершал 
превосходные броски, и, раз-
умеется, он внес огромный 
вклад. В тот момент, когда они 
вышли вперед 65:62, я не стал 
брать тайм-аут, поскольку дове-
рял команде. И тогда Нандо по-
казал большой баскетбол, позво-
лив нам вернуть лидерство.

Что надо улучшать к следую-
щему матчу?

ДИМИТРИС ИТУДИС: Надо разобрать-
ся, почему мы допустили столько 
потерь и каков был их характер. 
Ведь есть потеря, когда ты просто 
бросаешь мяч оппоненту, не на-
ходясь под прессингом — просто 
из-за плохого решения. А бывает 
потеря, когда на тебя оказывают 
давление по всей площадке — та-
кое может случиться. Перед сле-
дующим матчем у нас мало вре-
мени. Мы будем просматривать 
видео, изучать его и настраивать-
ся на еще один финал. Надо по-

стараться закончить серию 
здесь, в Витории. Впереди еще 40 
минут битвы, которые нужно 
провести с тем же постоянством 
и верой в себя.

Шикарный матч в исполне-
нии де Коло, кстати, можно объ-
яснить одним неспортивным мо-
ментом. Чтобы поддержать На-
ндо, в Виторию приехали его 

жена Вероника и дочь Лола. Су-
пругу баскетболиста не остано-
вило от путешествия из Вален-
сии даже то, что уже в ближай-
шее время она готовится стать 
мамой во второй раз. Присутст-
вие самых близких болельщи-
ков, безусловно, де Коло порадо-
вало. Говорить о нем подробно с 
корреспондентом «РГ» Нандо не 
стал, отметив лишь, что поддер-
жка семьи была для него очень 
важна. Да и вообще герой матча 
держался очень скромно.

НАНДО ДЕ КОЛО: Без сомнения, очень 
важная победа на пути к «Фина-
лу четырех». Перед матчем мы 
понимали, что будет тяжело. 
«Баскония» — очень хорошая ко-
манда. Они закончили регуляр-
ный сезон на седьмом месте, но 
это ни о чем не говорит. Они на-
много лучше, и в серии с нами 
это наглядно показывают. Сегод-
ня матч нам удался. Но нужна 
еще одна победа.

Вы показали отличную игру, 
набрали 28 очков. Как оцените 
свое личное выступление?

НАНДО ДЕ КОЛО: Мы все профессио-
налы и провели большую сов-
местную работу. В одном матче 
может проявить себя один игрок, 
в другом — другой. Но в конце кон-
цов имеет значение только то, 
чего мы достигли все вместе.

Были какие-то предчувствия, 
что станете героем матча?

НАНДО ДЕ КОЛО: Я даже не думаю о та-
ких вещах. Перед игрой все мысли 
только о том, как в ней победить. 
Мы выиграли, но надо думать о 
следующем матче. Сегодня мы, 
без сомнения, допускали ошибки. 
Но в концовке прикрывали друг 
друга и провели ее хорошо. Те-
перь надо сделать все возможное, 
чтобы закончить серию.

Отметим, что если ЦСКА вый-
дет в «Финал четырех», то он точ-
но сыграет там с мадридским «Ре-
алом». Действующий чемпион в 
трех матчах закончил серию про-
тив «Панатинаикоса», не дав гре-
ческому клубу ни шанса. В серии 
«Барселона» — «Анадолу Эфес» 
вперед вышел турецкий клуб. За 
поражение на своем паркете 
стамбульцы отомстили разгро-
мом в гостях — 102:68. Здесь об-
щий счет также 2:1. Ну а вчера 
уже после подписания этого но-
мера в печать путевку в «Финал 
четырех» мог оформить «Фенер-
бахче», проводивший четвертый 
матч серии против литовского 
«Жальгириса». 

ЦСКА третий матч серии 1/4 финала 
против «Басконии» выиграл и мак-
симально близок к общей победе.

В матче первого круга «Краснодар» добился волевой победы над ЦСКА со счетом 2:1.

А К Ц Е Н Т

«Краснодар» не может обыграть дома 
ЦСКА вот уже четыре года

А К Ц Е Н Т

Димитрис Итудис: В тот момент, 
когда соперник вышел вперед 65:62, 
я не стал брать тайм-аут, поскольку 
полностью доверял своей команде

Бакинская трасса 
объективно 
считается одной 
из самых краси-
вых в чемпионате 
«Формулы-1»

ХОККЕЙ Обладатель Кубка 
Стэнли-2018 не сумел 
защитить свой титул

Крах 
«столичных»

Владимир Ильин

Прошлогодний обладатель Кубка Стэнли, главного 
трофея Национальной хоккейной лиги (НХЛ), команда 
«Вашингтон Кэпиталз», за которую выступает россий-
ский бомбардир Александр Овечкин, прекратила борь-
бу по защите титула уже в первом раунде нынешнего 
плей-офф. 

В седьмом, решающем матче серии 1/8 финала чем-
пион Столичного дивизиона «Вашингтон» на домаш-
ней площадке уступил «Каролине» во втором овертай-
ме — 3:4. Победную шайбу на 92-й минуте встречи за-
бросил Брок Макгинн.

Начало матча не предвещало для «Кэпиталз» ниче-
го плохого. Уже к седьмой минуте хозяева после шайб 
Андре Бураковски и Тома Уилсона, которому ассисти-
ровали наши Овечкин и Дмитрий Орлов, лидировали 
2:0. Во втором периоде на гол игрока «Каролины» Се-
бастьяна Ахо еще один россиянин Евгений Кузнецов 
ответил через две с половиной минуты — 3:1. Однако 
«Каролине» все-таки удалось сравнять счет и вырвать 
победу после полутора часов чистого времени игры.

Приводим состав пар второго раунда плей-офф. 
В Восточной конференции играют «Бостон» — «Ко-
ламбус», «Нью-Йорк Айлендерс» — «Каролина», в За-
падной конференции сразятся «Сент-Луис» — «Дал-
лас», «Сан-Хосе» — «Колорадо».

Тем временем сборная России разгромила Бело-
руссию в четвертьфинале юниорского чемпионата 
мира, проходящего в Швеции. Встреча завершилась 
победой наших хоккеистов со счетом 6:0. Следующим 
соперником команды Владимира Филатова станут 
американцы. Игра состоится 27 апреля. 

У Александра Овечкина (слева) теперь есть возможность 
выступить за сборную на майском чемпионате мира.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

26 апреля, пятница, 
Матч! Игра
21.00. «Баскония» (Испания) — 

ЦСКА. Прямая трансляция.

Между тем

Европейская ассоциация клубов (ЕСА) предложила изменить фор-

мат футбольной Лиги чемпионов. По информации зарубежных 

СМИ, письмо с проектом изменений было разослано 232 клубам.

Одним из тех, кто поддерживает начинание ЕСА, является предсе-

датель совета директоров итальянского «Ювентуса» Андреа Ань-

елли. Суть в том, чтобы с 2024 года ввести в Лиге чемпионов систе-

му дивизионов с переходами на уровни выше и ниже по итогам се-

зонов.

Предполагается, что это позволит ведущим командам чаще прово-

дить матчи и избегать обязательных встреч с соперниками, сущест-

венно уступающими им в классе. Сколько клубов будет в дивизио-

нах — пока неизвестно.М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н



16 Post scriptum
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 апреля 2019
пятница №93 (7851)

Post scriptum FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Москва +9...+21, дождь

Санкт-Петербург +8...+22, дождь

Анадырь -14...-5, перем. обл.

Архангельск -3...+10, перем. обл.

Астрахань +11...+27, перем. обл.

Благовещенск  -2...+17, ясно

Владивосток +4...+10, дождь

Волгоград +10...+25, перем. обл.

Воронеж +11...+25, дождь

Екатеринбург -1...+9, дождь

Иркутск +4...+16, перем. обл.

Казань +7...+15, перем. обл.

Калининград +12...+27, дождь

Краснодар +7...+23, перем. обл.

Магнитогорск -1...+12, ясно

Мурманск +3...+10, дождь

Нижний Новгород +7...+17, перем. обл.

Новосибирск +5...+9, дождь

Омск -2...+5, перем. обл.

Орел +10...+24, дождь

Оренбург +5...+16, дождь

Пермь -1...+7, дождь

Ростов-на-Дону +11...+19, перем. обл.

Севастополь +7...+20, ясно

Симферополь +7...+20, ясно

Сочи +9...+19, перем. обл.

Тамбов +7...+24, ясно

Тюмень -4...+5, перем. обл.

Уфа -2...+13, перем. обл.

Хабаровск -3...+11, перем. обл.

Челябинск -3...+8, дождь

Чита -2...+17, перем. обл.

Элиста +11...+27, ясно

Южно-Сахалинск -3...+6, перем. обл.

Якутск 0...+10, перем. обл.

Ярославль +6...+19, ясно

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
Ожидается дождь 
с грозой. Атмосферное
 давление составит 
752 мм ртутного столба.

СУББОТА
Возможны небольшие 
осадки. Давление — 
744 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Температура воздуха 
понизится. Давление — 
750 мм ртутного столба.
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Сделка по видео
Владислав Куликов  •  rg.ru/art/1683161
Очень правильная готовится инициатива по институту 
нотариата! Суть проста — новый закон, если его при-
мут, разрешит проводить дистанционные сделки с уча-
стием двух и более нотариусов. Это облегчит жизнь 
многим. Например, станет гораздо проще решить юри-
дические проблемы с недвижимостью, находящейся в 
другом регионе. И речь не только о покупке квартиры. 
В жизни возникает масса ситуаций. Допустим, человек 
много лет назад уехал из родного города, а сейчас воз-
никла необходимость как-то переоформить родитель-
ский дом. После введения дистанционных действий 
для решения юридических проблем не надо будет при-
езжать в родные места и тратить там массу времени, 
как это происходит сейчас.

Дмитрий

Отрадно наблюдать за тем, как наше гражданское за-
конодательство становится все более и более цивили-
зованным. Действительно, буквально за какие-то по-
следние несколько лет российский нотариат проделал 
большой путь в своем развитии: компетенция нотари-
уса серьезно расширилась, заметно выросла его роль в 
защите прав граждан и законных интересов собствен-
ника. Так держать!

Игорь Игоревич

Помпейское счастье
Инга Бугулова •  rg.ru/art/1683285
В Эрмитаж привезли сокровища, уцелевшие после из-
вержения Везувия. Мне даже не нужно читать дополни-
тельной информации, уже понятно, что эта одна из са-
мых важных экспозиций, которые только выставля-
лись в России. Только вдумайтесь — более 200 всемир-
но известных шедевров из легендарных Помпей и его 
окрестностей, в I веке погибших под лавой Везувия. 
Это беспрецедентно, обязательно буду в числе посети-
телей. Вообще сегодняшний тренд, который наблюда-
ется в нашем обществе, когда все больше людей инте-
ресуются выставками и стоят в очереди в музеи, не мо-
жет не радовать.

Кристина

Записка и расписка
Ксения Колесникова  •  rg.ru/art/1682427
Новый проект стандартов предложили ввести в рос-
сийских школах. Благодаря им ученики будут знать, 
как, например, различать полномочия Госдумы и пра-
вительства РФ. Или как написать заметку и оформить 
расписку. Или даже смогут решить математическую 
задачу на поиск вероятностей. Я всецело за! Это значи-
тельно упростит подготовку к ЕГЭ и ОГЭ — именно под 
новый стандарт будут «заточены» все экзаменацион-
ные задания. Кроме того, это расширит кругозор уче-
ников, при этом не лишит базовой общеобразователь-
ной программы. 

Светлана И.

Без аварий дешевле
Евгения Носкова  •  rg.ru/art/1683063
Тариф ОСАГО станет индивидуальным для каждого ав-
товладельца. Такова основная цель реформы этого сег-
мента, рассказал глава Всероссийского союза страхов-
щиков Игорь Юргенс. Индивидуализация тарифа — это 
то, чего все нормальные водители России (а нас боль-
шинство) ждут много-много лет. Почему-то в Европе 
такая система давно уже введена, а у нас только нача-
ли. Ну хоть начали. Не затягивайте, товарищ Юргенс! 
Хочется платить тариф за себя, за свой стиль вождения 
и водительскую историю, а не за «того парня».

Сергей Курбанов
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ЗДОРОВЬЕ Названы основные симптомы 
панической атаки
rg.ru/art/1683448

КОСМОС Зонд уловил звуки землетрясения на Марсе
rg.ru/art/1683389

ВИДЕО Под Калининградом тюлененок забрался в 
лодку к рыбакам
rg.ru/art/1683210

НАУКА Ученые открыли новый вид моли
rg.ru/art/1683488

ФОТО Главные новинки Шанхайского автосалона
rg.ru/art/1683591

КИНО Фильм «Мстители: Финал» побил очередной 
рекорд
rg.ru/art/1683531
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САМАЯ КРАСИВАЯ СТРАНА Знакомим с победителями фотоконкурса Русского 
географического общества

Пасха

Юрий Снегирев 

П
еред вами один из 
снимков победите-
лей фотоконкурса 
Русского географи-
ческого общества 
«Самая красивая 
страна». Эта рабо-
та, снимок москов-
ского фотографа-

любителя Владимира Орлова, 
победила в номинации «Куль-
турное наследие». Назвал он 
его «Пасха».

Этот снимок меня поразил. 
Даже больше — растревожил 
душу и отправил в путешествие 
по русским монастырям. 

Что мы видим на работе Вла-
димира Орлова «Пасха»? Кули-
чи? Яички крашеные? Конфет-
ки-бараночки? 

Женщины тягают пятипудо-
вый колокол. Неужели идет пе-
рестройка монастыря? 

А это всего лишь древняя тра-
диция. 

На Пасху можно звонить в 
колокола любому мирянину. А 
многие прикладываются к бла-
городной меди и считают, что 
она придает исцеление. После 
удара медные волны передают 
благодать всем верующим.

— Я ездил в Толгский мона-
стырь три раза. Меня там уже 
приметили, — говорит автор по-
бедного снимка Владимир Ор-
лов. — Потом поднялся на коло-
кольню. Снимал на Кэнон 5Д 
марк II. Оптика 20/1.8. Насель-
ница мать Мария разрешила 
мне съемку. Это очень важно по-
лучить благословение. Я снимал 
и думал: как это хорошо на Пас-
ху изобразить такие красивые и 
добрые лица.

Владимиру Орлову 44 года. 
Он стал заниматься фотогра-
фией еще в пионерском лагере. 
«Смена» была единственным и 
любимым аппаратом. Сами про-
являли. Сами печатали. Потом 

дядя торжественно передал в 
руки молодого дарования «Зе-
нит –Е». Он до сих пор хранится 
в семье.

— Потом я отправился на Со-
ловки, — рассказывает Влади-
мир. — Уже настала цифровая 
эпоха. Снимал на «Фуджи». Ув-
лекся духовной фотографией. 
Теперь я фрилансер. Снимаю, 
что душа пожелает. Победный 
снимок считаю своей удачей. 
Имейте ввиду, на снимке не мо-
нахини, а простые верующие. С 
ними было тяжело работать. 
Кто-то закрывал лицо, кто-то 
просто спустился вниз с коло-
кольни. Но вы сами видите — по-
лучилось! А это — семейный снимок Орловых. Но тоже на фоне монастыря.

А К Ц Е Н Т

Я ездил в Толгский монастырь три раза. 
Меня там уже приметили. Насельница 
мать Мария разрешила мне съемку. 
Поднялся на колокольню, снимал 
и думал: как это хорошо на Пасху изобра-
зить такие красивые и добрые лица
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Этот снимок  Владимира Орлова «Пасха» победил в номинации «Культурное наследие». 
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